
Американское 
стало 
не по зубам
Поставки импортных 
систем коррекции 
прикуса остановились

Американская Align Technology 
приостановила поставки в Рос-
сию самых популярных в стране 
элайнеров Invisalign — прозрач-
ных кап, которые используются 
для коррекции прикуса как аль-
тернатива брекетам. На  Invisalign 
приходилась основная доля про-
цедур по установке элайнеров, 
которые выбирали около поло-
вины пациентов. Клиники выну-
ждены переходить на системы 
местных производителей, ранее 
не пользовавшиеся спросом.

О том, что американская Align 
Technology с конца февраля прио-
становила поставки в Россию элай-
неров под брендом Invisalign, „Ъ“ 
рассказали менеджеры трех сто-
матологических клиник. Элайне-
ры — прозрачные капы, которые ис-
пользуются для коррекции прикуса 
в качестве альтернативы брекетам.

Причина приостановки — отказ 
от работы с Россией логистического 
оператора UPS, рассказал „Ъ“ исполни-
тельный директор стоматологий «Ден-
тал Фэнтези» и Belgravia Dental Studio 
Андрей Глебов. UPS 27 февраля объяви-
ла, что приостанавливает доставку гру-
зов в Россию. А Align Technology в отче-
те за 2021 год сообщала о зависимости 
от перевозчиков, в частности, UPS. 
«Если деятельность этих перевозчи-
ков будет по какой-либо причине на-
рушена, мы не сможем своевременно 
доставить наши продукты нашим кли-
ентам»,— предупреждала компания. 
В Align Technology и российском офи-
се на вопросы „Ъ“ не ответили.

Элайнеры Invisalign произво-
дились в Мексике, на складах ком-
пании осталась и не может быть 
доставлена уже изготовленная про-
дукция на несколько миллионов ру-
блей, говорит Андрей Глебов. По его 
словам, Align Technology готова вер-
нуть уплаченную сумму клиникам. 
«Пациентам, которые не хотят ждать, 
мы возвращаем денежные средства 
или переводим их на другие систе-
мы»,— заявил господин Глебов.

В сети «Меди» на Invisalign при-
ходилась основная доля процедур, 
в «Дентал Фэнтези» и Belgravia Dental 
Studio — около 95% установок элайне-
ров, говорят представители клиник.
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Киев упразднил ООН
События в украинской Буче обсудили в Нью-Йорке, Брюсселе и Люксембурге 

Происшедшее в укра-
инском городке Буча 
 остается в центре внима-
ния на всех основных меж-
дународных площадках 
по обе стороны Атланти-
ки. Во вторник впервые 
с начала российской «спе-
циальной военной опера-
ции» участие в заседании 
Совбеза ООН принял пре-
зидент Украины Влади-
мир Зеленский.  Обвинив 
Россию в военных пре-
ступлениях, он вновь при-
звал к усилению давления 
на Москву. Партнеры Кие-
ва, впрочем, к этому и так 
готовы: новости о санк-
циях в  отношении РФ сы-
пались во вторник одна 
за другой. Тем временем 
постпред России при ООН 
Василий Небензя восполь-
зовался участием Влади-
мира Зеленского в засе-
дании Совбеза и впервые 
обратился к нему напря-
мую — с призывом «при-
нять правильные реше-
ния», то есть подписать 
мирный договор.

«Западные СМИ 
разогнали 
фальшивку  
про город Буча»
«Дамы и господа, вы готовы 
закрыть ООН? Если нет, нуж-
но действовать безотлага-
тельно. Нужно провести ре-
форму, чтобы право на вето 
не было правом на смерть» — 
с такими словами обра-
тился во вторник к членам 
Совбеза ООН президент Ук-
раины Владимир Зеленский. 
Он подчеркнул, что сейчас 

главное — преобразовать 
систему ООН. «Я предлагаю 
провести конференцию в Ки-
еве и обсудить, как реформи-
ровать систему безопасности 
в мире, как подкрепить ме-
ждународное право,— ска-
зал господин Зеленский.— 
Но, если вы не знаете, как 
принять решение, у вас есть 
два пути — либо устранить 
Россию как источник вой-
ны, чтобы Россия не блоки-
ровала решения, связанные 

с ее собственной агрессией, 
и тогда мы сделаем все, что-
бы установился мир. Второй 
вариант — самоустранитесь». 

Выступление Владими-
ра Зеленского перед Сове-
том Безопасности ООН было 
первым с начала российской 
«специальной военной опе-
рации» на Украине. Оно по-
следовало через несколько 
дней после того, как мир об-
летели новости из украин-
ского города Буча в Киевской 

области. Ранее западные 
и украинские СМИ опубли-
ковали кадры, на которых за-
печатлены многочисленные 
тела мирных жителей, лежа-
щие вдоль дорог и во дворах. 
В их смерти украинские влас-
ти обвинили российские во-
оруженные силы, незадолго 
до этого покинувшие Бучу.

Россия с обвинениями ка-
тегорически не согласилась, 
обвинив Киев в провока-
ции. Глава МИД России Сер-

гей Лавров заявил журнали-
стам: «Как только западные 
СМИ разогнали фальшивку 
про город Буча, украинские 
переговорщики попытались 
вообще прервать переговор-
ный процесс». Министр счи-
тает, что «провокация» была 
нужна для того, «чтобы от-
влечь внимание от перего-
ворного процесса, отвлечь 
внимание от того, что укра-
инская сторона уже после 
Стамбула стала отыгрывать 

назад, пыталась выдвигать 
все новые условия». 

Напомним, что по итогам 
встречи российской и укра-
инской делегаций в Стамбуле 
29 марта обе стороны говори-
ли о подвижках в перегово-
рах, в частности, Украина со-
гласилась подтвердить свой 
внеблоковый и безъядерный 
статус при условии гарантий 
со стороны внешних игроков. 
Однако позиции по поводу 
будущего Крыма и Донбасса 
у Москвы и Киева по-преж-
нему расходятся. Во вторник 
в ходе телемарафона с гражда-
нами страны президент Зе-
ленский еще раз заявил, что 
Донбасс и Крым — это украин-
ская территория и по вопросу 
возвращения полуострова мо-
жет быть лишь отсрочка. Вла-
димир Зеленский также наста-
ивает на возвращении России 
на позиции по состоянию на 
23 февраля, то есть до начала 
спецоперации. И подчерки-
вает, что о «денацификации» 
и о «демилитаризации» укра-
инская делегация вести пе-
реговоры с Россией не будет. 
Москву все это не устраивает, 
как и желание Киева провес-
ти референдум по условиям 
будущего договора с Россией. 
«Существует очень большая 
вероятность того, что, ког-
да эта ратификация и рефе-
рендум даст отрицательный 
результат, переговорный 
процесс придется начинать 
заново. В такие кошки-мыш-
ки мы играть не хотим»,— от-
метил Сергей Лавров.
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Выступая по видеосвязи перед членами Совбеза ООН, президент Украины Владимир Зеленский  
призвал их к кардинальной реформе всемирной организации  ФОТО JOHN MINCHILLO / AP
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Европа решила  
не возиться с Россией 
Новые санкции ЕС могут заморозить 
транспортные потоки

Евросоюз анонсировал пятый  пакет 
санкций против России, который 
 среди прочего существенно повлияет 
на  логистику. Европа запретит допуск 
российских судов и судов под россий-
ским управлением в свои порты, сделав 
исключение для аграрных и энергети-
ческих грузов, а также доступ россий-
ским и белорусским автоперевозчи-
кам. Как именно будет оформлен этот 
запрет, пока непонятно. В текущих фор-
мулировках он, по мнению участников 
рынка, может привести к остановке тор-
говли с ЕС: альтернативным маршрутом 
будет сверхдорогая Турция. Но многое 
зависит от определения перевозчика — 
участники рынка ожидают перетока 
российско-белорусской доли в обслу-
живании торговли с ЕС к доминирую-
щим и сейчас прибалтийским и поль-
ским компаниям.

Председатель Еврокомиссии Урсула фон 
дер Ляйен анонсировала содержание ново-
го (пятого) пакета санкций против России. 
Среди предлагаемых мер — ограничение 
импорта российского угля, операций с че-

тырьмя российскими банками, экспорт-
ные и импортные ограничения на €10 млрд 
и €5,5 млрд соответственно. 

Есть и санкции в сфере логистики. Речь 
идет о запрете для российских судов и судов 
под российским управлением доступа в пор-
ты ЕС. Как уточнила госпожа фон дер Ляй-
ен, запрет не коснется некоторых видов гру-
зов, таких как сельхозпродукция и продукты 
питания, гуманитарные и энергетические 
грузы. Также планируется ввести запрет 
в отношении автоперевозчиков из России 
и Белоруссии: «Этот запрет резко сузит вари-
анты получения российской промышленно-
стью ключевых товаров».

На момент сдачи номера в печать офици-
альный текст санкций еще не был опубли-
кован, а следовательно, непонятны и опре-
деления, какое судно считать российским 
и как будет технически организован запрет 
для автоперевозчиков. В Российской пала-
те судоходства от комментариев до проясне-
ния ситуации отказались, не могут пока оце-
нить масштаб потерь и автоперевозчики.
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Депутаты обновляют 
гражданство
Новая редакция соответствующего закона 
одобрена в первом чтении

Госдума во вторник приняла в первом 
чтении президентский законопроект 
«О гражданстве», предусматривающий 
сокращение требований более чем к 20 
категориям претендентов на приобрете-
ние российского гражданства. Одновре-
менно вводится институт прекращения 
гражданства для получивших его ино-
странцев за сообщение ложных сведе-
ний или совершение ряда преступлений. 
Законопроект в итоге был принят едино-
гласно, хотя во время обсуждения неко-
торые депутаты критиковали документ 
за недостаточную поддержку соотечест-
венников и обещали внести соответст-
вующие поправки ко второму чтению.

О главных новеллах документа по сравне-
нию с принятым в 2002 году действующим 
законом депутатам рассказала начальник 
главного управления МВД по вопросам миг-
рации Валентина Казакова. Она сообщила, 
что для более чем 20 категорий лиц, прежде 
всего из числа соотечественников, сокраща-
ется число требований для приема в граждан-
ство РФ. «В тексте проекта закрепленных тер-
минов „соотечественники“ и „репатриация“ 

нет, но это не означает отсутствия в нем поло-
жений, позволяющих приобрести граждан-
ство РФ в упрощенном порядке лицам, ко-
торые имеют историческую, родственную 
или иную связь с РФ»,— подчеркнула госпо-
жа Казакова. Так, людям, имеющим в России 
близких родственников-россиян, и потом-
кам жителей Российской империи или СССР 
предоставляется право на приобретение 
гражданства в упрощенном порядке. Для со-
отечественников исключена процедура при-
знания их носителями русского языка.

Законопроект также расширяет полно-
мочия президента по определению кате-
горий лиц, имеющих право на упрощен-
ное приобретение гражданства. «К ним, 
в частности, будут отнесены граждане Бело-
руссии, Украины, Молдавии и Казахстана, 
указанные в действующем законе. Проект 
соответствующего указа уже в стадии раз-
работки»,— сообщила представитель МВД. 
Наконец, вместо отмены решения по во-
просам гражданства вводится институт пре-
кращения гражданства.
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Жалоб в Конституционный суд в прошлом 
году стало меньше, а вынесенных по ним 
решений — больше, свидетельствует опу-
бликованная судом итоговая статисти-
ка. 2021 год стал первым, когда Конститу-
ционный суд работал по новым правилам 
и от заявителей требовалось до обраще-
ния в эту инстанцию исчерпать все другие 
внутригосударственные средства защи-
ты. Но к ущемлению прав граждан это не 
привело, уверяют в самом суде, и экспер-
ты с этим выводом согласны.

Число обращений в Конституционный суд 
(КС) сократилось до рекордно низкого за послед-
ние 20 лет уровня, следует из статистики за про-
шлый год, опубликованной на сайте суда. В об-
щей сложности за 2021 год в КС поступило 11 828 
обращений — почти на 1 тыс. меньше, чем го-
дом ранее. Самый же высокий показатель по об-
ращениям в КС был зафиксирован в 2009 году, 
когда их было 20 629. С тех пор количество жа-
лоб постоянно снижалось, и 2021 год не стал ис-
ключением. К тому же именно в прошлом году, 
по сути, заработали новые правила, установлен-
ные в конце 2020 года поправками к закону о КС: 

дополнительным условием допустимости жало-
бы на нарушение конституционных прав и сво-
бод стало исчерпание всех других внутригосу-
дарственных средств судебной защиты.

Требование о необходимости исчерпания 
внутригосударственных средств судебной за-
щиты, конечно, повлияло на некоторое сни-
жение числа жалоб в КС, подтвердили „Ъ“ 
в пресс-службе суда. Но оно же и увеличило ко-
личество обращений, принимаемых судом 
к рассмотрению. Соответственно, больше ста-
ло решений КС (55 против 48 постановлений 
в 2020 году). А расширение правовых позиций 
суда, их разнообразие позволяют гражданам за-
ранее оценить перспективы своих вопросов: 
они становятся более грамотными юридиче-
ски, подчеркнули в пресс-службе. Не исключе-
но, что повышению правовой культуры заяви-
телей способствовал и расширившийся список 
субъектов, которые могут подавать жалобы в ин-
тересах граждан, предварительно их консульти-
ровать. Добросовестная работа на местном уров-
не уполномоченных по правам человека, пра-
вам предпринимателей, правам ребенка тоже 
становится заметной, добавили в пресс-службе.

Традиционно представители судебных ор-
ганов говорят о росте доверия к судам, указы-
вая на рост числа обращений по гражданским 
делам. Однако в данном случае снижение чис-
ла обращений не столь значительное, чтобы на 
основании этих цифр делать какие-то выводы, 
считает судья КС в отставке Тамара Морщако-
ва. Тем более что наблюдается рост числа при-
нятых решений, и это говорит о том, что судеб-
ная защита становится более эффективной. Это 
лучше, чем когда обращений много, но их чаще 
«отфутболивают», подчеркивает госпожа Мор-
щакова. Она также отмечает рост правовой гра-
мотности заявителей, что тоже могло повлиять 
на снижение количества жалоб.

Сокращение числа жалоб в КС — уже давно 
наметившаяся тенденция, просто в прошлом 
году она проявилась наиболее отчетливо, по-
лагает доцент кафедры конституционного пра-
ва Российского государственного университе-
та правосудия Ольга Кряжкова. Она напоми-
нает, что процесс был запущен довольно дав-
но — так, еще в 2010 году законодательно раз-
вели запросы граждан и запросы судов. В ито-
ге возможность обращаться с запросом о соот-

ветствии Конституции подлежащей примене-
нию в конкретном деле нормы сохранили толь-
ко суды. Гражданам же осталась возможность 
жаловаться лишь по факту уже состоявшегося 
решения. В 2014 году был введен предельный 
срок обращения в КС (не позже чем через один 
год после рассмотрения дела в суде), а в 2020-м 
к этому добавилось требование об исчерпании 
внутригосударственных средств защиты.

Можно также говорить о том, что измене-
ние правил обращения в КС совпало с разви-
тием института профессионального предста-
вительства, то есть специализирующихся на 
подобных жалобах юристов, продолжает го-
спожа Кряжкова. И это, по ее словам, привело 
к более строгому отбору дел. Кроме того, она 
обращает внимание, что сокращение числа 
жалоб пока не привело к уменьшению коли-
чества принятых судом решений, и даже нао-
борот — 55 прошлогодних постановлений ста-
ли абсолютным максимумом. Правда, боль-
шая их часть была принята без проведения пу-
бличных слушаний, то есть сам вопрос не был 
новым для суда, добавляет эксперт.

Анастасия Корня

Лучше меньше, да лучше
Снижение числа жалоб не помешало КС вынести в 2021 году рекордное число решений

 мониторинг

сегодняшнее 
число 7,7

процента в годовом выражении составила инфляция в странах ОЭСР на конец февраля, сообщили 
вчера в этой организации. В январе показатель был равен 7,2%, годом ранее — всего 1,7%. Без учета 
Турции, в которой инфляция в феврале ускорилась до 54,4%, показатель ОЭСР был бы существенно ниже 
— 6,3%. Базовая инфляция (без учета энергии и продовольствия) в ОЭСР составила 5,5% (в январе — 
5,1%), при этом энергоносители подорожали на 26,6%, продовольствие — на 8,6 (в январе — 26,2% и 7,5% 
соответственно). В США инфляция достигла пика с января 1982 года — 7,9%, в зоне евро она составила 
5,9% (в марте, по предварительной оценке Евростата, рост ускорился до 7,5%).

ДЕЛОВАЯ АКТИВНОСТЬ

Услуги и обработка  
вернулись к уровню  
начала пандемии

Значение композитного индекса 
S&P Global Russia Composite PMI, 
фиксирующего ситуацию в сферах 
обработки и услуг (их доля в ВВП — 
соответственно 14% и порядка 40% 
без учета бюджетного сектора), 
в марте снизилось до 37,7 с фев-
ральских 50,8. Значение индекса 
ниже 50 означает снижение дело-
вой активности, выше — ее рост. От-
дельно индекс сектора услуг снизил-
ся с 52,1 в феврале до 38,1 в мар-
те (это минимум с марта 2020 года), 
обработки — с 48,6 до 44,1 (мини-
мум с мая 2020 года). Причины сни-
жения — обвал всех составляющих 
индексов: показателей выпуска, но-
вых заказов, занятости. Это произо-
шло на фоне рекордных уровней цен 
на ресурсы и конечную продукцию. 

Аналитики S&P отмечают, что 
сокращение числа новых заказов 
на фоне снижения внешнего спро-
са происходило максимальными 

с мая 2020 года темпами. В то же 
время занятость сокращалась даже 
быстрее, «так как частные компа-
нии фиксировали снижение загруз-
ки мощностей и ухудшение ожида-
ний» (последние снизились до уров-
ня марта 2020 года). 

«Несмотря на ажиотажный спрос 
в конце февраля—марта, сфера ус-
луг уже ощутила влияние спецопера-
ции. Пока это эффекты неопределен-
ности и рекордной инфляции, но да-
лее начнет сказываться рост безра-
ботицы и падающих реальных дохо-
дов»,— отмечает Дмитрий Полевой 
из «Локоинвеста». По его мнению, 
схожий с 2009 годом уровень индек-
са в сфере услуг и сохраняющий-
ся потенциал снижения в обработке 
(спрос падает, возможности экспор-
та ограничены) позволяют прове-
сти параллели с ситуацией после ми-
рового финансового кризиса. Тог-
да ВВП РФ упал на 7,8%, при этом 
минус 5,7 процентного пункта дали 
потребление и инвестиции, минус 
7,2 пункта — сокращение запасов 
и плюс 5,2 процентного пункта — чи-
стый экспорт. «На этот раз потребле-
ние и инвестиции могут сократиться 
сильнее, а положительный вклад чи-
стого экспорта — быть меньшим»,— 
полагает господин Полевой. Отме-
тим, что последнее в нынешних усло-
виях прогнозировать сейчас крайне 
сложно (см. „Ъ“ от 4 апреля).

Пока, по отслеживаемым ЦМАКП 
оперативным данным, перевоз-
ка грузов железнодорожным транс-
портом (важный косвенный индика-
тор производственной активности) 
несколько восстановилась. В нача-
ле апреля интенсивность перевозок 
составила 96% после уровня в 94% 
неделей ранее — благодаря восста-
новлению внутренних и небольшо-
му улучшению в секторе импортных 
перевозок.

Алексей Шаповалов

ДИНАМИКА КОМПОЗИТНОГО 
ИНДЕКСА PMI И ВВП РОССИИ
ИСТОЧНИКИ: S&P GLOBAL, РОССТАТ.
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Минэкономики предложило 
создать систему отраслевого 
государственного планирования 
в сфере микроэлектроники. 
На фоне санкций за военную опе-
рацию РФ на Украине стало ясно, 
что отрасль де-факто предстоит 
создавать в РФ практически с нуля 
(см. с.10), и Минэкономики при 
поддержке Минпромторга предла-
гает направить на это массирован-
ные субсидии и расходы госпро-
грамм, с тем чтобы новые произ-
водства де-факто работой рассчи-
тались по этим авансам государ-
ства и госкомпаний. Сбалансиро-
вать спрос и предложение и опре-
делить цену будущих поставок 
и должен «госплан» — так называ-
ют механизм сами разработчики, 
ссылаясь на опыт Госплана и Ми-
нистерства электронной промыш-
ленности СССР. Экономически эта 
идея несостоятельна, так как обя-
зывает заказчиков платить любую 
«плановую» цену, на рынке энтузи-
азма она также не вызывает.

Российские производители ми-
кроэлектроники неоднозначно вос-
приняли предложение заместите-
ля главы департамента бюджетного 
планирования, госпрограмм и на-
цпроектов Минэкономики Сергея 
Икрянникова о перестройке систе-
мы поддержки выпуска в РФ дефи-
цитной теперь электроники. Из ра-
зосланных в министерства и компа-
нии запросов и публичных высту-
плений чиновника следует, что схе-
ма поддерживается Минпромторгом 

и предполагает де-факто обеспече-
ние «долгосрочного гарантированно-
го спроса» на российскую электрони-
ку объемом в несколько триллионов 
рублей за счет средств госпрограмм 
других ведомств. Де-факто речь идет 
о бюджетном авансировании и суб-
сидировании компаний в сфере ми-
кроэлектроники под будущие по-
ставки продукции для создания или 
модернизации производств.

Более того, Минэкономики пред-
лагает создать в отрасли систему го-
сударственного планирования, кото-
рая призвана стать источником ин-
формации о ценах и будущем спросе 
на продукцию еще несуществующих 
производств. В качестве модели орга-
низации такого планирования госпо-
дин Икрянников предлагает мини-
стерствам и рынку изучить «Положе-
ние о Министерстве электронной про-
мышленности СССР» 1969 года, что 
уже вызвало в ведомствах разговоры 
о планах создания аналогичного ми-
нистерства в России и перераспреде-
ления в его пользу части полномочий 
Минпромторга. Однако источники „Ъ“ 
в Белом доме говорят, что в докумен-
тах правительства таких планов нет.

Саму по себе идею «оплаты буду-
щей продукции» власти уже пытались 
частично реализовать в электронной 
промышленности при запуске «сквоз-
ных проектов» — в них крупным рос-
сийским компаниям было предло-
жено поучаствовать в опережающей 
оплате создания российских процес-
соров. Но там цену процессоров свер-
ху ограничивали конечные покупате-
ли, и даже в этом случае государству 
пришлось взять большую часть ри-
сков на себя. В итоге оплата производ-
ства и адаптации «Байкалов» и «Эль-
брусов» под запросы пользователей 
была поручена ГТЛК с перспективой 
их лизинга участникам «сквозных 
проектов» в случае успеха.

В ситуации же, когда цену и объем 
спроса на будущую продукцию пред-
лагается определять «госплану в от-
дельно взятой отрасли», неудачи мож-
но будет оправдать ошибками в мат-
моделях — риски же такого импорто-
замещения (после 24 февраля провал 
предыдущего его восьмилетнего эта-
па в технологических отраслях пока-
зал, что они высоки) предлагается це-
ликом принять на себя бюджету. Бо-
лее того, даже при успешном запуске 
производств возможные изменения 
технологий, рыночной и политиче-
ской конъюнктуры за это время мо-
гут привести к ситуации, когда го-
сорганы будут обязаны использовать 
устаревшие решения, так как они уже 
будут де-факто оплачены.

В аппарате профильного ви-
це-премьера Дмитрия Чернышен-
ко тем не менее сообщили „Ъ“, что 

«предложение Минэкономики… 
имеет смысл рассмотреть, так как 
требуются пожарные меры для со-
хранения существующего производ-
ственного потенциала радиоэлек-
тронной промышленности». Вопрос 
о контроле расходования средств, 
по словам чиновника, будет «опре-
делен Минфином», а сложности 
в Белом доме видят «в привлечении 
предприятий, готовых в сжатые сро-
ки взять на себя ответственность за 
расходование субсидий и конечный 
результат». В Минфине пока не полу-
чали предложений возродить «гос-
план» в отрасли.

Участники рынка, опрошенные 
„Ъ“, отнеслись к инициативе Минэ-
кономики скептически. Топ-менед-
жер крупного производителя вычис-
лительной техники назвал ее перво-
апрельской шуткой. «Госплан еще 
можно понять, но возврат к опыту 
СССР — это чистый трэш и угар. За 
эти 60 лет все-таки многое измени-
лось, например появились электрон-
ные средства планирования»,— иро-
низирует другой источник „Ъ“ в круп-
ной российской IT-компании. «Но это 
еще и конкретно господин Икрянни-
ков»,— объясняет еще один собесед-
ник „Ъ“ в отрасли специфические осо-
бенности законопроекта. Напомним, 
господин Икрянников ранее строил 
планы по отбору «морально устойчи-
вых» компаний во избежание вывода 
из них средств и активов.

Олег Сапожков,  
Никита Королев,  
Венера Петрова

Во всем виноват госплан
За импортозамещение ответят математические модели 

Вице-премьеру Дмитрию 
Чернышенко приходится  
признавать, что, несмотря  
на годы импортозамеще-
ния, электроника в РФ 
требует «пожарных мер» 
и рада любым идеям   
ФОТО АНАТОЛИЯ ЖДАНОВА

Хотя за год совокупное число юрлиц и ин-
дивидуальных предпринимателей (ИП) 
в российской экономике выросло, биз-
нес продолжает мельчать. Предпринима-
тели под влиянием «ковидных» потрясе-
ний и санкций предпочитают переходить 
в альтернативные режимы — ИП и самоза-
нятость. Эксперты указывают на регуля-
торный арбитраж в отношении различных 
сегментов бизнеса, а стратегии оптимиза-
ции издержек и снижения административ-
ного давления за счет сокращения разме-
ров компаний называют оправданными. 
Впрочем, развитие предпринимательства 
такая тенденция может затормозить.

К апрелю 2022 года число юрлиц и инди-
видуальных предпринимателей выросло до 
6,77 млн, что на 2,7% больше, чем в 2021 году 
(6,59 млн). Прирост обеспечен ИП — их число 
за год выросло с 3,45 до 3,77 млн (плюс 9,3%), 
а юрлиц сократилось с 3,14 до 3 млн (минус 
4,7%), свидетельствуют обработанные СКБ 

«Контур» данные ФНС. Эксперты СКБ «Кон-
тур» обращают внимание, что прирост ИП но-
сит восстановительный характер после «про-
вала» из-за «ковидного» сворачивания рабо-
ты предприятий, а также оттока части ИП в са-
мозанятые. Восстановление сектора ИП, впро-
чем, имеет схожую природу и объясняется пе-
ретоком в сектор измельчавших юрлиц в рас-
чете на более комфортные условия ведения де-
ятельности и адаптацию в условиях кризиса.

Ранее на регуляторный арбитраж примени-
тельно к разным сегментам предприниматель-
ства и самозанятости указывали деловые объ-
единения, подчеркивая риски для появления 
в РФ конкурентоспособного предпринима-
тельства, нацеленного на рост, а не на сокраще-
ние издержек за счет дробления. Так, вице-пре-
зидент ТПП Елена Дыбова считает переход в са-
мозанятость попыткой бизнеса экономить на 
соцвзносах и снизить административное дав-
ление из-за отсутствия надзора. «У ИП также 
больше свободы — это и возможность работать 

на патенте, чтобы удержаться в сложившихся 
условиях, и упрощенный учет»,— говорит она.

Доцент кафедры корпоративного управле-
ния Высшей школы корпоративного управ-
ления РАНХиГС Виктор Солнцев соглашает-
ся: переход из традиционных юридических 
форм ООО в ИП и самозанятых вызван необ-
ходимостью снизить налоговое бремя. «Об-
щая схема налогообложения с НДС и налогом 
на прибыль кроме уплаты немалых налогов 
требует больших затрат на ведение бухгалте-
рии. При выводе сотрудников на ИП предпри-
ятие „экономит“ около трети фонда оплаты 
труда. Переход на упрощенные схемы налого-
обложения (6% от оборота или 15% от финан-
сового результата) намного сокращает расхо-
ды на ведение бухгалтерии»,— объясняет он. 
Сокращение размеров бизнеса эксперт объяс-
няет падением рентабельности: выручка ми-
кропредприятий и ИП составляет примерно 
31 трлн руб. (меньше одной пятой общего обо-
рота предприятий). Результат — «высвобожде-

ние» сотрудников: до пандемии на среднем 
предприятии МСП работало четыре челове-
ка, то во время нее уже три. «Скоро, увы, бу-
дет еще меньше, особенно в регионах. Сред-
ние предприятия смещаются в сегмент ма-
лых, малые — в микро, микро — в ИП и само-
занятых»,— сетует он.

Доцент Высшей школы бизнеса НИУ ВШЭ 
Дмитрий Кнатько, как и регуляторы эконо-
мики во время пандемии, считает, что нужно 
сосредоточиться на условиях для ускоренно-
го развития выживших бизнесов. «Вместо об-
суждения риска арбитража у тех, кто уже и так 
находится на грани выживания, следует, нао-
борот, создавать стимулы для потенциальных 
„газелей“ (быстрорастущих компаний), прово-
дить новые эксперименты для активных ком-
паний, которые даже сегодня имеют потенци-
ал создавать рабочие места в регионах, или вы-
ходить на международные рынки даже в сегод-
няшних условиях»,— говорит он.

Диана Галиева

Бизнес-невидимка
Компании МСП в России растворяются в ИП и самозанятых
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Это может произойти из-за пре-
доставления ложных сведений при 
приеме в гражданство либо вследст-
вие совершения преступлений. «Это 
положение будет распространять-
ся только на лиц, принятых в граж-
данство России»,— особо отметила 
Валентина Казакова. При этом спи-
сок преступлений, совершение ко-
торых влечет за собой прекращение 
гражданства, будет расширен: наря-
ду с терроризмом в него войдут не-
которые тяжкие преступления про-
тив государства и связанные с обо-
ротом наркотиков. Решения о пре-
кращении гражданства подлежат 
обязательному согласованию с пре-
зидентом РФ.

Депутат Алексей Куринный 
(КПРФ) поинтересовался, нет ли в за-
конопроекте противоречия: в нем 
говорится, что гражданство РФ яв-
ляется единым и равным независи-
мо от оснований его приобретения, 
«и в то же время институт прекраще-
ния гражданства все-таки разделя-
ет людей, получивших гражданст-
во по рождению, и тех, кто был при-
нят в гражданство». Госпожа Казако-
ва ответила, что государство имеет 
право поставить вопрос о прекраще-
нии гражданства человека, который 
давал присягу и обязался соблюдать 
российское законодательство, а по-
том, к примеру, совершил преступ-
ление террористического характера.

Спецпредставителя Думы по во-
просам миграции и гражданства 
Константина Затулина («Единая Рос-
сия») не устроило отсутствие в текс-
те понятия «соотечественники» (оно 
появилось в Конституции после 
принятия поправок в 2020 году) 
и положения об упрощенном полу-
чении гражданства РФ гражданами 
Украины, Белоруссии, Молдавии 
и Казахстана, постоянно проживаю-
щими на территории России. «Разве 
вы не понимаете, что это немедлен-
но будет использовано для дискре-

дитации нашего отношения к гра-
жданам Украины?» — возмутился 
депутат. Представитель МВД возра-
зила, что готовящегося президент-
ского указа будет вполне достаточ-

но, чтобы решить вопрос с украин-
цами и белорусами. Соотечествен-
ники же, по ее словам, смогут при-
обретать российское гражданство 
в упрощенном порядке независимо 

от отсутствия этого слова в понятий-
ном аппарате законопроекта.

Ольгу Алимову (КПРФ) заинтересо-
вало новое понятие «множественно-
го гражданства», и она спросила, для 

чего оно нужно: «Чтобы выявить мни-
мых патриотов или помочь им уйти 
в „патриотический отпуск“?» Вален-
тина Казакова со вздохом сказала, 
что Конституция РФ позволяет при-
обрести гражданство иного государ-
ства, а новое понятие появилось «ис-
ключительно для учета наличия у гра-
ждан России иного гражданства».

В ходе выступлений от фракций 
Казбек Тайсаев (КПРФ) сообщил, что 
коммунисты поддержат законопро-
ект, но внесут поправки ко второму 
чтению. По его словам, уже сейчас 
КПРФ получила более 100 предло-
жений по совершенствованию зако-
нопроекта. Борис Чернышов (ЛДПР) 
тоже заявил о поддержке, отметив: 
«Человек — это душа нашего госу-
дарства, надо расширять возможно-
сти, чтобы люди приезжали и полу-
чали российские паспорта». Дмит-
рий Вяткин («Единая Россия») при-
звал к умеренности в этом вопросе, 
поскольку «бесконтрольная раздача 
паспортов девальвирует гражданст-
во РФ», и процитировал «Стихи о со-
ветском паспорте» Владимира Мая-
ковского, повествующие о гордости 
гражданина за свою «краснокожую 
паспортину». Другая крайность, по 
мнению единоросса, это чрезмер-
ные препоны и очереди для соиска-
телей, и в этом смысле президент-
ский законопроект «выдержан в духе 
золотой середины».

В итоге законопроект в первом 
чтении единогласно поддержали 
418 депутатов (еще 32 человека не 
голосовали).

Ранее Константин Затулин рас-
сказал „Ъ“, что будет настаивать на 
включении в проект понятия «соо-
течественники» и норм об упрощен-
ном получении гражданства живу-
щими в России гражданами Украи-
ны, Казахстана, Белоруссии и Мол-
давии. Соответствующие поправ-
ки депутат планирует внести ко вто-
рому чтению. «Третий вопрос, ко-
торый я считаю важным, касается 
гражданства детей. Известная исто-
рия, когда ребенок не может полу-
чить российское гражданство, если 
один из родителей россиянин, но 
другой родитель-иностранец не 
дает согласия, а семья живет за рубе-
жом»,— добавил господин Затулин. 
Также он предлагает дать право на 
получение гражданства тем сооте-
чественникам, которые проживают 
на территории государств бывше-
го СССР, где русский язык признан 
официальным, и которые прошли 
обучение по программам, аккреди-
тованным в РФ. Кроме того, недавно 
господин Затулин внес законопро-
ект, уточняющий само понятие «со-
отечественники» и вводящий в ка-
честве одного из условий для полу-
чения такого статуса владение рус-
ским языком.

ЛДПР тоже выступила с собствен-
ной инициативой в сфере граждан-
ства: в понедельник ее члены вне-
сли в Думу законопроект, который 
позволит в ряде случаев прожива-
ющим за рубежом россиянам обра-
щаться за гражданством РФ для сво-
их детей без согласия родителя-ино-
странца. Как пояснил „Ъ“ замруко-
водителя фракции ЛДПР Ярослав 
Нилов, либерал-демократы работа-
ют и над соответствующими поправ-
ками ко второму чтению президент-
ского законопроекта.

Ксения Веретенникова, 
Елена Рожкова

Депутаты обновляют гражданство
с1

Экспертный институт социаль-
ных исследований (ЭИСИ) про-
вел во вторник круглый стол, 
участники которого активно кри-
тиковали деятельность НАТО 
и обвиняли этот военно-полити-
ческий блок в столкновении Рос-
сии и Украины. Свои выводы они 
подкрепили свежим опросом 
ВЦИОМа, согласно которому 
большинство россиян считают, 
что Североатлантический альянс 
был создан для агрессии против 
России. Сторонний эксперт счи-
тает результаты этого опроса 
следствием российской антиза-
падной риторики 2010-х годов 
и ряда сомнительных операций 
самого альянса; разговоры же 
о том, что за Украиной стоит 
НАТО, по его мнению, позволяют 
Москве представить военную 
операцию как оборонительную.

5 апреля в МИА «Россия сегодня» 
прошел круглый стол ЭИСИ на тему 
«НАТО перед судом истории». Основ-
ным докладчиком стал политолог 
Павел Данилин, который сразу на-
чал с главного: «Из последних 30 лет 

НАТО находится в состоянии войны 
42,5 года. Как такое могло получить-
ся? Они одновременно ведут сразу 
несколько войн». Шокировав публи-
ку таким математическим парадок-
сом, эксперт все же счел нужным по-
яснить, что формально альянс воен-
ных операций не вел, «но если смо-
треть на суть вещей, то станет по-
нятно, что целый ряд конфликтов 
второй половины XX века, в кото-
рых США выступали ведущей воен-
ной силой, де-факто можно отнести 
к конфликтам, в которых участво-
вали тем или иным способом силы 
НАТО». По убеждению господина Да-
нилина, этот союз служит только ин-
тересам США, а его главная цель — 
противодействие России: «НАТО все 
ближе и ближе подбирается к нам… 
И учитывая, что НАТО помимо агрес-
сивной риторики неоднократно ис-
пользовало агрессивные действия, 
нам есть чего опасаться».

«Цели НАТО постепенно перево-
площались к цели сдерживания Рос-
сии как реваншистской державы, 
наследницы Советского Союза»,— 
поддержал коллегу политолог Алек-

сандр Асафов. А директор Междуна-
родного института новейших госу-
дарств Алексей Мартынов добавил, 
что блок НАТО фактически стоит за 
конфликтами России с Грузией и Ук-
раиной. «Вся эта инфраструктура (со-
зданная на Украине при поддержке 
Запада.— „Ъ“), помноженная на ди-
кую, пещерную русофобию, взра-
щенную на Украине, создает не про-
сто угрозу»,— доказывал эксперт. Па-
вел Данилин, в свою очередь, обра-
тил внимание на новость о том, что 
Польша закупила у США 200 танков 
Abrams. «Что это означает? Что ста-
рые советские Т-72 пойдут на Украи-
ну!» — сделал он уверенный вывод.

В ходе обсуждения эксперты на-
помнили об исследовании, про-
веденном ВЦИОМом 2 апреля. Со-
гласно этому опросу, положитель-
но к НАТО относятся лишь 2% росси-
ян, безразлично — 23%, отрицатель-
но — 59%. Отвечая на вопрос, что та-
кое НАТО (на выбор социологи пред-
ложили всего два варианта ответа), 
15% респондентов заявили, что это 
«военный оборонительный союз, 
нацеленный на защиту» его членов, 

а 62% посчитали, что это «военная 
структура, нацеленная на агрессив-
ные действия в отношении России». 
При этом 81% опрошенных слыша-
ли о том, что Североатлантический 
альянс «в последние годы вел воен-
ные операции в ряде стран (Югосла-
вия, Афганистан, Ливия, Ирак)».

Напомним, что еще 10–15 лет 
назад опросы того же ВЦИОМа де-
монстрировали если и не положи-
тельное, то по крайней мере более 
нейтральное отношение россиян 
к НАТО. Так, в 2006 году 27% респон-
дентов говорили о России как про-
тивнике НАТО, но 35% называли 
ее партнером альянса, а 9% и вовсе 
считали Россию его членом. В 2009 
и 2011 годах лишь 5–6% опрошен-
ных определяли НАТО как агрессив-
ный военный блок, направленный 
против России, хотя отрицательное 
отношение к альянсу высказывали 
соответственно 58% и 50%. Впрочем, 
уже тогда в качестве основной мис-
сии НАТО россияне выделяли защи-
ту и продвижение интересов США 
на международной арене: в 2006 
году так считали 26%, в 2009-м — 

41%, в 2011-м — 28%. Доля тех, кто на-
зывал главной целью альянса агрес-
сию в отношении других государств, 
была ниже: 21% — в 2006 году, 31% — 
в 2009-м и 24% — в 2011-м.

Отметим также, что граждане 
стран—членов НАТО его деятель-
ностью в основном довольны. На-
пример, по данным Pew Research 
Center, в 2021 году более полови-
ны жителей этих государств отно-
сились к альянсу положительно 
(меньше 50% довольных было толь-
ко в Греции). А согласно опросу, про-
веденному в 2021 году по заказу са-
мого НАТО, 86% граждан стран—чле-
нов союза проголосовали бы за то, 
чтобы в нем остаться.

Глава фонда «Петербургская поли-
тика» Михаил Виноградов считает, 
что нынешнее отношение россиян 
к НАТО является следствием «инер-
ции советской пропаганды» и нагне-
тания военной и антизападной ри-
торики в 2010-е годы. В середине ну-
левых годов слово «НАТО» вовсе не 
было ругательным, а российские по-
литики даже ставили вопрос о при-
соединении к Североатлантическо-

му альянсу, напоминает политолог. 
Однако не в пользу НАТО сыграли 
некоторые его операции, особенно 
в Ираке и Ливии: их мотивы оста-
лись неочевидны даже для тех, кто 
не симпатизировал лидерам этих 
стран Саддаму Хусейну и Муаммару 
Каддафи. Попытки российской сто-
роны представить свои действия как 
«оборонительные» господин Виног-
радов считает понятными, как и же-
лание позиционировать нынешний 
конфликт как противостояние Рос-
сии и НАТО, в котором Украина игра-
ет лишь роль орудия Запада. «У мно-
гих лоялистов такая интерпретация 
не вызывает возражений, хотя содер-
жательное обоснование этого тезиса 
нередко хромает»,— отмечает экс-
перт. Кроме того, такое позициони-
рование позволяет объяснить раз-
мытость российских военных успе-
хов и, в частности, тот факт, что Укра-
ина, вопреки прогнозам некоторых 
«ура-патриотов», не была побеждена 
«за три дня», ведь НАТО — это более 
сильный соперник, добавляет Миха-
ил Виноградов.

Андрей Винокуров

Агрессивный блок надо
Российские эксперты обсудили и осудили НАТО как неотъемлемую часть конфликта с Украиной

Государственный совет (парла-
мент) Крыма во вторник направил 
в Госдуму законодательную ини-
циативу о принудительном изъя-
тии недвижимости и иной собст-
венности у государств и лиц, со-
вершающих «недружественные 
действия» в отношении России. 
По задумке депутатов список ак-
тивов и порядок их национализа-
ции должен определяться вла-
стями каждого конкретного субъ-
екта. При этом важно не навре-
дить дружественным иностран-
цам из недружественных госу-
дарств — например, украинской 
оппозиции, предупреждают 
в Госсовете.

Речь в законопроекте идет о вне-
сении изменений в ст. 235 Граждан-
ского кодекса («Основания прекра-
щения права собственности»), со-
гласно которым движимое и недви-
жимое имущество, деньги, вклады, 
ценные бумаги, корпоративные пра-
ва и иные активы, принадлежавшие 
по состоянию на 24 февраля ино-
странным государствам и связан-
ным с ними лицам, совершающим 
«недружественные действия» в отно-
шении России, подлежат принуди-
тельному изъятию в собственность 
субъектов РФ без возмещения их сто-
имости. Решение о национализации 

должны принимать власти каждого 
конкретного региона, а порядок изъ-
ятия утверждается их законодатель-
ными органами.

Как говорится в пояснительной 
записке к законопроекту, его при-
нятие позволит «обеспечить прекра-

щение права собственности на иму-
щество, находящееся на территории 
Крыма и принадлежащее иностран-
ным государствам и лицам, соверша-
ющим недружественные действия 
в отношении РФ». Документ в ходе 
заочного голосования единодушно 

поддержали 73 из 75 депутатов пар-
ламента (двое были на больничном).

По словам председателя Госсове-
та Владимира Константинова («Еди-
ная Россия»), законодательная ини-
циатива «отвечает духу времени 
и соответствует принципу справед-
ливости». «Это давно нужно было 
сделать. Сейчас уже просто недопу-
стимо ходить мимо того или ино-
го объекта, принадлежащего пала-
чу Донбасса, мучителю наших во-
еннопленных, призывающему уби-
вать русских за то, что они русские. 
Пусть наживаются на тех странах, 
которые им аплодируют. А на на-
шей земле им места нет»,— заявил 
он „Ъ“. Другой единоросс вице-спи-
кер Ефим Фикс добавил, что, «впол-
не возможно», процесс изъятия бу-
дет публичным и каждый конкрет-
ный случай изучит специальная 
комиссия.

В свою очередь, депутат Госсове-
та от КПРФ Илья Донченко подчерк-
нул, что механизм национализации 
должен быть «качественно прорабо-
тан, чтобы не навредить дружествен-
ным России гражданам». По его сло-
вам, в Крыму осталось имущество не 
только представителей действую-
щей украинской власти, но и оппо-
зиционных киевскому режиму по-
литиков — например, бывшего де-

путата Верховной рады от Партии 
регионов Олега Царева.

Пока исчерпывающего списка 
объектов, которые могут быть на-
ционализированы в Крыму, власти 
полуострова не раскрывают. Одна-
ко в марте глава республики Сергей 
Аксенов заявил, что ряд украинских 
бизнесменов и высокопоставленных 
чиновников вскоре могут потерять 
торговые и туристические объекты, 
а также элитные квартиры и дома. 
Среди таких собственников госпо-
дин Аксенов называл президента Ук-
раины Владимира Зеленского, ко-
торый владеет элитной квартирой 
в поселке Ливадия, директора На-
ционального антикоррупционного 
бюро Артема Сытника, председателя 
Национального банка Кирилла Шев-
ченко и бывшего главу Конституци-
онного суда Александра Тупицкого.

По данным источника „Ъ“ в ре-
спубликанской власти, с высокой 
долей вероятности в этот список так-
же могут попасть известные украин-
ские политики и крымчане, поки-
нувшие полуостров после 2014 года: 
экс-глава администрации Севастопо-
ля и бывший председатель Совмина 
Крыма Сергей Куницын, бывший ви-
це-премьер правительства республи-
ки, соратник Юлии Тимошенко Ан-
дрей Сенченко, лидеры запрещен-

ного в России крымскотатарского 
Меджлиса Мустафа Джемилев и Ре-
фат Чубаров и многие другие. Речь 
идет о десятках активов, в том числе 
о действующих предприятиях и за-
водах. Потерять недвижимость так-
же рискуют и знаменитые деятели 
культуры — например, София Рота-
ру, владеющая гостиницей в Ялте.

В отличие от других регионов 
у Крыма уже есть опыт массовой на-
ционализации. После вхождения 
полуострова в состав России там дей-
ствовал переходный период: с нуля 
создавались территориальные по-
дразделения федеральных и мест-
ных органов власти, формирова-
лись новые базы данных и реестры, 
переформатировались правовые, 
финансовые и экономические ин-
ституты. Тогда власти Крыма конфи-
сковали более 250 объектов, боль-
шая часть которых принадлежала 
украинским олигархам Игорю Ко-
ломойскому, Ринату Ахметову, Сер-
гею Таруте: это, в частности, недви-
жимость Приватбанка, оздорови-
тельный комплекс «Таврия», земель-
ные участки и санаторий в Форосе, 
десятки АЗС и нефтебаза, предприя-
тие «Крымхлеб», компании «Крымэ-
нерго» и «Укртелеком».

Александр Дремлюгин, 
Симферополь

Патриотическая экспроприация
Власти Крыма предлагают национализировать активы недружественных стран

Депутаты Госдумы надеются, что новый закон о гражданстве значительно увеличит число облада те-
лей российских паспортов  ФОТО ЮРИЯ МАРТЬЯНОВА

В случае одобрения Госдумой крымской инициативы под 
национализацию может попасть и отель в Ялте (на фото), 
принадлежащий певице Софии Ротару   ФОТО ВИКТОРА КОРОТАЕВА

К О Н Т Е К С Т Б О Р Ц Ы  С  В Н Е Ш Н И М  В М Е Ш А Т Е Л Ь С Т В О М  Н А М Е Т И Л И  Н О В Ы Е  Ц Е Л И

Комиссия Госдумы по расследованию фактов иностранного 
вмешательства во внутренние дела России на своем первом 
в восьмом созыве заседании 5 апреля определилась с пла-
нами работы. Как и в седьмом созыве, ее члены продолжат 
заниматься расследованием фактов зарубежного вмешатель-
ства в различные сферы российской жизни, включая выборы, 
региональную, экономическую и даже антинаркотическую 
политику России.

Кроме того, депутаты уже подготовили законопроект, 
который позволит «оперативно дать зеркальный ответ тем 
странам, которые подвергают дискриминации или запрещают 
на своей территории российские СМИ», заявил журналистам 
глава комиссии Василий Пискарев. Он напомнил, что в марте 

вещание телеканала Russia Today и агентства Sputnik запре-
тил на своей территории Евросоюз. «Наша поправка предо-
ставляет право Генпрокурору или его заместителям в случае 
выявления таких недружественных действий иностранного 
государства оперативно принять решение о запрете или 
ограничении деятельности на территории России СМИ этой 
страны. Речь идет о запрете на распространение в России 
любых информационных материалов этого СМИ, в том 
числе посредством интернета, прекращении аккредитации 
корреспондентов и закрытии его представительств в нашей 
стране»,— пояснил депутат. На просьбу „Ъ“ уточнить, какие 
именно СМИ могут подпасть под новые нормы в первую 
очередь, господин Пискарев не ответил. По словам членов 

комиссии, не назывались эти СМИ и на заседании, которое 
проходило в закрытом от прессы режиме.

Также комиссия предлагает Генпрокуратуре признать не-
желательными в России 14 зарубежных неправительственных 
организаций: семь из Польши, пять из Англии и две из Гер-
мании. Среди них — польские фонды им. Стефана Батория 
и им. Казимира Пулаского, британские Chatham House и Oak 
Foundation, немецкие Фонд им. Генриха Бёлля и Dekabristen 
e.V. По словам Василия Пискарева, «имеющиеся материалы 
свидетельствуют о том, что декларируемые ими цели не со-
ответствуют действительности» и эти организации «работают 
в ущерб безопасности нашей страны». 

Мария Макутина
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Как стало известно „Ъ“, Любе-
рецкий горсуд Московской об-
ласти предпринял вторую без-
успешную попытку отобрать 
присяжных для рассмотрения 
уголовного дела экс-губерна-
тора Хабаровского края Сер-
гея Фургала. Кандидаты, по 
наблюдениям участников отбо-
ра, отсеивались главным обра-
зом по собственной инициати-
ве еще на стадии обсуждения 
условий их труда, узнавая, что 
работать им придется по три 
раза в неделю, а получать по 
638 рублей «за судодень».

Как рассказали „Ъ“ участники 
отбора, первый «фильтр» кандида-
ты в присяжные прошли заочно — 
в суде просто изучили анкетные 
данные претендентов и на заседа-
ние пригласили только тех, чьи би-
ографии оказались абсолютно про-
зрачны и чисты. Таковых нашлось 
всего семнадцать. Учитывая, что 
для рассмотрения дела по сущест-
ву суду требовались как минимум 
шестеро основных и двое запас-
ных присяжных, а для нормаль-
ной работы в течение нескольких 
месяцев планировалось сформи-
ровать коллегию из 12 человек, ко-
личество претендентов оказалось 
катастрофически малым.

Тем не менее предварительно 
отобранных посадили на послед-
ний ряд достаточно вместитель-
ного зала заседаний Мособлсуда 
(Люберецкий райсуд работает там 
в выездном режиме), и судья стал 
задавать им общие вопросы. На-
пример, есть ли среди них суди-
мые и жители Люберец. 

Если кто-то из кандидатов 
поднимал руку или привставал 
с места, председательствующий 
подзывал его к своему столу и нег-
ромко, чтобы не слышали осталь-
ные, задавал опять же традицион-
ный для всех вопрос, не помешает 
ли работе претендента в суде даль-
няя дорога. На этом этапе к уча-

стию в опросе могли бы подклю-
чаться и остальные участники 
суда — представители Генпроку-
ратуры и адвокаты обвиняемых, 
однако, по выражению одного из 
них, «предметно познакомиться» 
с большинством претендентов им 
так и не удалось. Дело в том, что 
в краткой беседе с судьей будущий 
присяжный обычно тоже интере-
совался условиями своей работы 
и в первую очередь размером го-
норара. Когда председательству-
ющий пояснял, что заседания бу-
дут проводиться с утра до вечера 
по три раза в неделю, весь процесс 
займет минимум четыре месяца, 
а оплата труда присяжных соста-
вит «638 рублей за судодень», у кан-
дидатов в судьи пропадал интерес 
к дальнейшему сотрудничеству.

Как рассказали „Ъ“ участники 
процесса, причины для самоот-
вода назывались разные. В основ-
ном, конечно, традиционные, 
касающиеся слабого здоровья, ма-
леньких детей или затруднитель-
ной дороги до места назначения. 
При этом некоторые из кандида-
тов, наоборот, демонстрировали 
изобретательность и хорошее чув-
ство юмора. Так, например, пре-
тендент-предприниматель сделал 
какие-то вычисления на калькуля-
торе смартфона и пояснил, что на 
основной работе он налогов пла-
тит больше.

По итогам состоявшихся не-
простых переговоров из 17 пре-
тендентов остались только семь. 
Начинать суд по существу, имея 
в запасе всего одного присяжно-
го, по понятным причинам было 
бессмысленно, поэтому третий 
этап отбора пришлось перено-
сить на 26 апреля. Как пояснили 
„Ъ“ участники предстоящего про-
цесса, оптимистично называю-
щие его не «отбором», а «добором», 
на заседание №3 приедут семеро 
предварительно одобренных при-
сяжных, а вместе с ними — новая 

партия претендентов. Затем они 
все вместе пройдут вышеописан-
ную процедуру, поэтому, кто из 
кандидатов в итоге останется су-
дить Сергея Фургала, обвиняемо-
го ГСУ СКР в организации двух 
убийств и покушения 16-летней 
давности, пока не ясно.

Напомним, первую попыт-
ку сформировать коллегию 
присяжных в Люберецком го-
рсуде предприняли 17 марта. Од-
нако мероприятие, по сути, со-
рвал предполагаемый сообщник 
главного обвиняемого Марат Ка-
дыров, совершивший, как счита-
ет следствие, неудавшееся поку-
шение на предпринимателя по 
заданию Сергея Фургала. Страда-
ющий заболеванием легких го-
сподин Кадыров, как оказалось, 
поссорился со своим адвокатом 
Андреем Козловым из-за разно-
гласий, касающихся методов ди-
агностики и лечения его болезни, 
и отказался от защитника прямо 
на предварительных слушаниях 
в Мособлсуде. Поскольку другой 
его адвокат, Анна Наумова, была 
в это время на больничном, обви-
няемый оказался на отборе при-
сяжных «беззащитным», и всю 
процедуру перенесли.

Стоит отметить, что добиться 
полноценного медосвидетельст-
вования и, соответственно, осво-
бождения из-под стражи Марату 
Кадырову так и не удалось. Более 
того, по словам его защитника 
Наумовой, условия содержания 
больного стали только хуже: аре-
станта перевели в плохо вентили-
руемую камеру, стены которой по-
крыты черной плесенью. Адвокат 
считает, что теперь и сама жизнь 
ее клиента оказалась под угрозой, 
поэтому не исключено, что и на 
третьем заседании участникам 
суда придется не только отбирать 
присяжных, но и обсуждать состо-
яние здоровья подсудимого.

Сергей Машкин

Сергею Фургалу  
не хватило заседателей
Начало суда над экс-губернатором  
окончательно затянулось

К пяти годам колонии строгого режима Хамовнический 
суд Москвы приговорил петербургского предприни-
мателя Алексея Калитина. Он был признан виновным 
в даче взяток в особо крупном размере и пособничест-
ве в превышении должностных полномочий. Как было 
установлено в суде, с 2014 по 2017 год господин Кали-
тин через посредника передал начальнику продоволь-
ственного управления Минобороны Александру Бе-
режному и трем его сотрудникам в виде взяток 368 млн 
руб. за заключение контрактов на поставку оборудова-
ния для армейских кухонь и столовых. Поскольку Алек-
сей Калитин признал вину, его дело было рассмотрено 
в особом порядке.

Из-за большого количества преступных эпизодов, упоми-
нающихся в материалах уголовного дела, на оглашение ввод-
ной, описательной и резолютивной частей приговора суду 
потребовалось около шести часов. На заключительное засе-
дание, так же как и на предыдущие, предприниматель прие-
хал в спортивном костюме и сумкой с вещами. Видимо, сом-
нений в том, что ему придется отправиться в заключение, 
у господина Калитина не было. Накануне прокурор попро-
сила признать подсудимого виновным по ст. 291 УК РФ (дача 
взятки в особо крупном размере), а также по ч. 5 ст. 33 и ст. 286 
УК РФ (пособничество в превышении должностных полно-
мочий), приговорить его к семи с половиной годам заклю-
чения, а также запретить ему после освобождения в течение 
пяти лет заниматься деятельностью, связанной с выполне-
нием распорядительных и финансово-хозяйственных функ-
ций в коммерческих организациях. При этом гособвинитель 
потребовала и удовлетворить иск Минобороны, предъявлен-
ный к подсудимому, о выплате почти 640 млн руб.

Защита, в свою очередь, просила суд вынести клиенту как 
можно более мягкое наказание, а иск военного ведомства — 
переадресовать гражданскому судопроизводству.

Господин Калитин, как уже сообщал „Ъ“, вину признал 
и заключил досудебное соглашение о сотрудничестве, поэ-
тому процесс по его делу проводился в особом порядке.

Из текста приговора следовало, что в начале 2014 года 
предприниматель, желая гарантировать себе постоянный 
портфель заказов от Министерства обороны для своих ком-
паний, в том числе «Общепит», «Бимиай Европа Рус» и «Стил-
лаг», решил договориться с руководством продовольствен-
ного управления военного ведомства о выплате регулярных 
«откатов» за поставку оборудования для армейских кухонь 
и военных столовых. 

С этой целью господин Калитин, говорится в материалах 
дела, познакомился с бывшим офицером ресурсного (про-
довольственного) обеспечения военного ведомства Алексе-
ем Пожидаевым, который свел приятеля с экспертом того 
же управления Алексеем Гринюком. Последнего следст-
вие и считает руководителем преступной группы. За возна-
граждение господин Гринюк, по данным следствия, передал 
Алексею Калитину через посредника Пожидаева служебную 
информацию о планируемых в продуправлении закупках 
(номенклатуре, технических условиях для товаров, а также 
местах и сроках их поставки) до их официального опублико-
вания. Но на этом предприниматель не остановился, пред-
ложив передавать ему подобные сведения на регулярной 
основе. Алексей Пожидаев возражать не стал, и благодаря 
его последующим переговорам с бывшими сослуживцами 
господину Калитину удавалось не только узнавать о планах 
закупок, но и на постоянной основе побеждать в конкур-
сах Минобороны на поставку оборудования для солдатских 
предприятий общепита. При этом по согласованию с воен-
ными цены на поставляемые министерству товары (черпа-
ки, ложки, овощерезки, аппараты для чистки картофеля, 
резки яиц, кухни, весы и проч.) бизнесменом постоянно за-
вышались. Однако, судя по показаниям самого Алексея Ка-

литина, из этих дополнительных сумм его компании ничего 
не получали — практически все средства уходили на взятки.

Как позже установило следствие, на незаконные воз-
награждения предприниматель собирался потратить око-
ло 650 млн руб. Из них посредник Алексей Пожидаев успел 
получить 167 млн руб., а руководитель продовольственного 
управления полковник Александр Бережной, его замести-
тель Александр Вакулин, подполковник Алексей Гринюк, 
начальник отдела проведения конкурентных процедур по 
государственному заказу Юрий Решетников и начальник от-
дела размещения заказа министерства Александр Борувков 
получили не менее 368 млн руб. Коррупционную схему сло-
мали сотрудники ФСБ России, которые в апреле 2017 года за-
держали всех фигурантов.

Впоследствии признавшие вину во взяточничестве и пре-
вышении должностных полномочий Алексей Пожидаев 
и Александр Борувков были осуждены соответственно на 
три года три месяца и шесть с половиной лет заключения. 
А дело в отношении прочих сотрудников Минобороны во 
главе с бывшим начальником продуправления Александ-
ром Бережным уже полгода рассматривается в 235-м гарни-
зонном военном суде Москвы.

С учетом того, что Алексей Калитин дал изобличающие 
других фигурантов расследования показания, Хамовни-
ческий суд назначил предпринимателю пять лет колонии 
строгого режима, значительно меньше, чем просило гособ-
винение. При этом суд на четыре с половиной года запре-
тил господину Калитину после освобождения заниматься 
деятельностью, связанной с выполнением распорядитель-
ных и финансово-хозяйственных функций в коммерческих 
организациях. Иск о взыскании с подсудимого 629,356 млн 
руб. также был удовлетворен.

Адвокат не стала комментировать приговор и отказалась 
сообщить, будет ли его обжаловать.

Алексей Соковнин

Взятки за кухни  
включили в сделку
Предпринимателя осудили за подношения 
сотрудникам военного ведомства

Как стало известно „Ъ“, следо-
ватели подмосковной полиции 
прекратили уголовное дело по 
факту ДТП с участием сотруд-
ника одного из предприятий 
оборонки Дмитрия Становова, 
более двух лет назад серьез-
но пострадавшего в массовом 
столкновении на Новорижском 
шоссе. В его машину последо-
вательно врезались внедорож-
ник сотрудника ФСО, микроав-
тобус из кортежа и случайная 
легковушка. Уголовное дело 
упорно отказывались возбу-
ждать, но после жалоб рассле-
дование все-таки провели. Од-
нако следователь, к которому 
в итоге попало дело, решил, 
что отсутствует само событие 
преступления, а в случившем-
ся фактически виноват сам по-
страдавший.

Подать жалобы на действие 
следователей ГУ МВД по Мос-
ковской области в прокуратуру, 
суд и МВД адвокаты и близкие 
Дмитрия Становова решили, уз-
нав, что уголовное дело, которое 
и так велось, по их словам, с «ужа-
сающей волокитой», теперь и во-
все прекращено. Как пояснил „Ъ“ 
отец пострадавшего Валентин 
Становов, ветеран легендарного 
МУРа и подразделений по борь-
бе с оргпреступностью в звании 
полковника, новые жалобы он 
подготовил с помощью своего 
бывшего коллеги, также в прош-
лом старшего офицера милиции 
адвоката Евгения Черноусова. 
«Нам стало известно, что уголов-
ное дело о ДТП прекращено с воз-
мутительной формулировкой „за 
отсутствием события преступле-
ния“»,— пояснил „Ъ“ защитник. 
Он особо уточнил, что материа-
лы передавались из СУ УВД Крас-
ногорского района Подмосковья 
в ГСУ областного главка и обрат-
но. На начало этого года они чи-
слились за следователем из ГУ 
МВД майором юстиции Еленой 
Трухачевой. Она не скрывала, 
что намерена прекратить уголов-
ное преследование за наруше-
ния правил эксплуатации транс-
портных средств, повлекших по 
неосторожности тяжкий вред 
здоровью (ч. 1 ст. 264 УК РФ), пред-
полагаемых виновников аварии 
за истечением сроков давности. 

Самого Дмитрия Становова такая 
нереабилитирующая формули-
ровка вполне устраивала. След-
ствие признало его как потерпев-
шим, так и гражданским истцом, 
что давало ему шанс на компенса-
цию в рамках гражданского судо-
производства. Однако, как отме-
чает господин Черноусов, потом 
следователь перестала выходить 
на связь. Однажды, дозвонив-
шись до нее с чужого номера, он 
узнал, что уголовное дело она пе-
редала молодому следователю — 
лейтенанту Дмитрию Уколкину. 
Когда в середине марта к нему 
пришли адвокаты Дмитрия Ста-
новова, чтобы узнать о судьбе рас-
следования, то с изумлением уз-
нали, что лейтенант юстиции 
еще месяц назад его прекратил. 
Об этом он должен был в соот-
ветствии с УПК уведомить наря-
ду с прокурором и все заинтере-
сованные стороны, однако семья 
господина Становова никаких 
документов не получала.

Напомним, что, как сообщал 
„Ъ“, ДТП произошло утром 14 де-
кабря 2019 года в Красногорске на 
Новорижском шоссе (автомаги-
страль М-9 «Балтия»), когда 40-лет-
ний Дмитрий Становов ехал на ра-
боту в Москву с дачи в Истринском 
городском округе. Ford Focus, в ко-
тором мужчина находился вме-
сте с женой, двигался в среднем 
ряду, когда сзади в него врезал-
ся Nissan X-Trail. Его водитель, со-
трудник ФСО, просто «зазевался» 
на дороге. Водители пострадав-
ших машин вышли на проезжую 
часть, чтобы осмотреть поврежде-
ния и выставить знаки аварийной 
остановки, но сделать этого не 
успели. Как только они оказались 
на шоссе, в Nissan на полном ходу 
влетел ехавший сзади микроавто-
бус Mercedes V-класса. Как оказа-
лось, он сопровождал мчавшуюся 
впереди него иномарку, в кото-
рой в качестве пассажира нахо-
дился, по неподтвержденным 
данным, топ-менеджер одной из 
крупнейших добывающих ком-
паний России. Ее водитель, как 
полагают участники ДТП со ссыл-
кой на данные видеорегистрато-
ров, в последний момент увидел 
препятствие в виде поврежден-
ных автомобилей с включенной 
«аварийкой» и успел перестроить-

ся в левый ряд. Однако шедший 
«бампер в бампер» за ним микро-
автобус на полном ходу влетел 
в Nissan. Вышедшие на проезжую 
часть водители при этом оказа-
лись зажаты между своими маши-
нами. Между тем через мгновение 
в Nissan врезался ехавший сзади 
автомобиль Volkswagen Polo. В ре-
зультате пострадавших водителей 
второй раз зажало между их ма-
шинами. Но если сотрудник ФСО 
получил сравнительно легкую че-
репно-мозговую травму, то Дмит-
рия Становова пришлось госпи-
тализировать с множественными 
переломами. Он до сих пор до 
конца не восстановился. 

Проверка в ГАИ и доследст-
венная проверка в УВД Красно-
горского района шли по полго-
да, а техническая экспертиза по 
делу заняла вместо 15 дней целых 
138, но в итоге уголовное дело по-
сле обращения семьи Станово-
ва на имя президента все же воз-
будили. Однако, как оказалось, 
ненадолго. Следователь Укол-
кин, несмотря на ранее вынесен-
ные его более старшими колле-
гами решения, постановил, что 
водитель Mercedes, хоть и не со-
блюдал безопасную дистанцию 
с предыдущим автомобилем, все 
же «не имел технической возмож-
ности избежать наезда» на стоя-
щие машины, а Дмитрий Стано-
вов и второй водитель нарушили 
ПДД, не выставив знак аварийной 
остановки. Хотя не исключено, 
что знак и не помог бы, посколь-
ку стоять он должен был в 30 ме-
трах, а, как указал следователь со 
ссылкой на эксперта, «остановоч-
ный путь» ехавшего со скоростью 
115,7 км/ч микроавтобуса состав-
лял 139 метров. 

Между тем, «анализируя мате-
риалы дела», следователь пришел 
к выводу, что нарушения ПДД во-
дителями при избрании безопас-
ных дистанций и скоростного 
режима «не образуют состава пре-
ступления» даже по неосторож-
ности. «Мы категорически про-
тив такого решения»,— сообщил 
адвокат Черноусов, отметив, что 
будет добиваться возобновления 
дела, хотя по нему уже и невоз-
можно назначить наказание даже 
при признании виновным.

Сергей Сергеев

Как наехали,  
так и отъехали
Следствие посчитало, что наезд на двух человек 
не образует состава преступления

Как стало известно „Ъ“, прокуратура Москвы санкци-
онировала экстрадицию в Латвию негражданина этой 
страны Ивана Агапитова (Иванс Агапитовс). Бывший 
штурман, ставший потом борцом-вольником и русским 
активистом, заочно обвиняется в причастности к убий-
ству футбольного агента Романа Беззубова. Защита 
господина Агапитова, обращаясь к депутатам Госду-
мы, утверждает, что в «условиях враждебной полити-
ки» прибалтийской республики в отношении России 
и «ко всему русскоговорящему сообществу» оснований 
для выдачи разыскиваемого быть просто не должно.

Решение о выдаче Ивана Агапитова, имеющего в Латвии 
статус негражданина, приняла прокуратура Замоскворец-
кого района столицы, которую, по некоторым данным, уже 
поддержала прокуратура Москвы. Окончательное решение 
должен принять генпрокурор России Игорь Краснов. Одна-
ко согласно общепринятой практике, глава надзорного ве-
домства лишь в исключительных случаях не разделяет по 
подобным вопросам мнение своих подчиненных. 

Господин Агапитов содержится в СИЗО №4 «Медведь». 
Меру пресечения по ходатайству надзора ему избрал Замо-
скворецкий райсуд.

Ивана Агапитова и еще одного выходца из Латвии, Дени-
са Коняшкина (Дэнис Коняшкинс), задержали в Москве, где 
они снимали квартиру, 24 февраля. По словам адвоката Де-
ниса Корсуна, его подзащитному Агапитову во время задер-
жания были причинены многочисленные травмы, включая 
сотрясение мозга, поэтому даже толком объясниться со стра-
жами порядка и курирующими их прокурорами он не мог. 
Защита же считает, что оснований для его экстрадиции нет.

Адвокат рассказал, что Иван Агапитов родился 54 года на-
зад в небольшом селе на границе нынешней ДНР и Украины. 
Отслужив в армии, поступил в Кировоградское летно-штур-
мовое училище, а после его закрытия продолжил обучение 
в таком же училище в Риге, где и остался жить. В Латвии, гра-
жданином которой он так и не стал, он был дважды женат, 
стал отцом троих детей. Не найдя работу по специальности 
штурмана, занимался различным бизнесом и спортом, вы-
игрывая региональные соревнования по вольной борьбе 
как в Латвии, так и в Калининградской области. Был трене-
ром по этому виду спорта.

По версии прокуратуры Латвии, Иван Агапитов и Денис 
Коняшкин являлись соучастниками убийства Романа Без-
зубова, известного в этой стране футбольного агента, совер-
шенного утром 14 апреля 2021 года в рижском микрорайо-
не Пурвциемс. В тот день двое преступников на автомобиле 

Volkswagen Touareg догнали BMW X5 под управлением 
агента и открыли по нему огонь. Следствие не конкретизи-
рует, являлся ли господин Агапитов стрелком или нет. Есть 
версия, что он был в машине нападавших, которой управ-
лял его друг.

Сам Иван Агапитов, на которого вышли через гараж, в ко-
тором он ремонтировал машину, не скрывает, что пользо-
вался ей, но, по его версии, никакого отношения к убийст-
ву не имел и господина Беззубова вообще не знал и никогда 
не видел. О том, что им интересуются полиция и прокурату-
ра, борец узнал от супруги, когда к ним пришли с обыском.

«Осознавая невозможность доказать свою непричаст-
ность к данному преступлению в антидемократическом об-
ществе, Агапитов покинул Латвию и прибыл на территорию 
Российской Федерации»,— говорится в обращении его адво-
ката к депутатам Госдумы.

Денису Корсуну господин Агапитов рассказал, что с нача-
ла 90-х годов подвергался «репрессиям» со стороны латвий-
ских властей, так как являлся гражданским активистом, ко-
торый, «отстаивая права и свободы», участвовал в митингах 
и шествиях, организованных пророссийскими организа-
циями. Выступал в защиту русского языка, акциях протеста 
против «русофобской политики» местных властей. Посколь-
ку доказательств его причастности к убийству не представ-
лено, защита связывает уголовное преследование господи-
на Агапитова с его гражданской позицией.

Защита считает, что никаких оснований для выдачи за-
очно обвиняемого Латвии нет. И просит депутатов Госдумы 
оказать ему содействие в предоставлении временного убе-
жища на территории РФ и последующего статуса беженца. 
В противном случае, считает адвокат Корсун, будут наруше-
ны «общепризнанные права и свободы» его клиента. Нару-
шение же прав защитник обнаружил уже в самом запросе. 
По его словам, в бумагах, поступивших из Латвии, речь идет 
о том, что господин Агапитов не будет подвергаться полити-
ческим преследованиям и преследованию за иные преступ-
ления, однако при этом говорится, что помимо убийства ему 
еще инкриминируется участие в некоем грабеже.

При этом следует отметить, что Дениса Коняшкина после 
задержания отправили не в Ригу, а в Брянск, где ему инкри-
минируется кража нефтепродуктов. К вопросу о его выдаче 
Латвии стороны могут вернуться после завершения рассле-
дования в России.

В прокуратуре Москвы и Генпрокуратуре РФ оперативно 
получить комментарии по этому делу „Ъ“ не удалось.

Николай Сергеев

Гражданского активиста  
выдают в киллеры
Заочно обвиняемого борца  
решили экстрадировать из России в Латвию

Суд учел раскаяние Алексея Калитина и  назначил 
ему срок значительно меньший, чем просила 
прокуратура  ФОТО АЛЕКСАНДРА МИРИДОНОВА



5

новости
Коммерсантъ   l   Среда 6 апреля 2022 №59   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Эндокринные проблемы набирают вес
Для лечения пациентов эндокринологического профиля не хватает врачей

В России на фоне неуклонно-
го роста пациентов эндокрино-
логического профиля наблюда-
ется дефицит эндокринологов: 
не хватает 2 тыс. взрослых и 600 
детских специалистов. Об этом 
заявила директор ФГБУ «НМИЦ 
эндокринологии» Минздрава 
России Наталья Мокрышева.  
Наибольшую тревогу у врачей 
вызывает проблема ожирения, 
которая часто приводит к диа-
бету II типа. Согласно данным 
исследования NATION, в Рос-
сии с этим заболеванием живут 
40 млн человек. По оценке госпо-
жи Мокрышевой, в ближайшие 
30 лет в стране ожидается бо-
лее 200 тыс. смертей, связанных 
с ожирением, или 142 леталь-
ных исхода на 100 тыс. населе-
ния. Специалисты говорят о не-
обходимости создания кафедр 
эндокринологии в регионах и об-
учении специалистов первичного 
звена эндонастороженности.

О проблеме нехватки врачей-эн-
докринологов в РФ рассказала дирек-
тор ФГБУ «НМИЦ эндокринологии», 
член-корреспондент РАН Наталья Мо-
крышева. Почти 2 тыс. специалистов 
этого профиля недостает для лечения 
взрослых пациентов, еще 600 — для 
лечения детей. «Дефицит эндокри-
нологического сообщества сейчас, 
к сожалению, очень велик. Сей-
час мы ведем разговор о внедрении 
программы реорганизации и созда-
нии новых кафедр эндокринологии 
в различных регионах, продолжает-
ся программа внедрения „Эндона-
стороженность“. Мы хотим обсудить 
ее расширение и привлечение еще 
большего количества специалистов 
к тому, чтобы на ранних этапах выяв-

лять все факторы риска возможного 
развития этих заболеваний»,— заяви-
ла Наталья Мокрышева.

По данным презентации, пред-
ставленной директором НМИЦ эн-
докринологии, речь идет об элек-
тронном образовательном курсе 
«Эндонастороженность» для повы-
шения квалификации врачей пер-
вичного звена по профилактике, 
ранней диагностике и диспансерно-
му наблюдению пациентов с эндо-
кринной патологией.

Специалисты не первый год об-
ращают внимание на проблему де-
фицита этой категории врачей. Так, 
из отчета главного внештатного спе-
циалиста эндокринолога Минздра-
ва РФ Ивана Дедова за 2019 год следу-
ет, что рекомендованное порядком 
эндокринологической службы со-
отношение числа эндокринологов 
к количеству жителей 1:20 тыс. (для 
городских жителей) и 1:15 тыс. (для 
села) не соблюдалось практически 
повсеместно. Кадровый дефицит 
составлял в среднем по регионам 
17% (от 2% до 48%) и наиболее высок 
в сельской местности — до 50%. В тех 
районах, где врачи-эндокринологи 
отсутствовали вовсе, медицинская 
помощь по профилю «эндокриноло-
гия» оказывалась врачами первич-
ного звена. Подчеркивалось, что та-
кие врачи «не имеют практических 
навыков» ведения пациентов с эндо-
кринной патологией.

Проблема нехватки специали-
стов усугубляется масштабом рас-
пространения эндокринных забо-
леваний. По оценке Ивана Дедова, 
к концу 2019 года как минимум 
50 млн граждан России либо тре-
бовалась постоянная помощь и на-
блюдение эндокринолога, либо они 

нуждались в периодическом кон-
сультировании у этого специалиста. 
В частности, каждый пятый житель 
страны (более 30 млн человек) нахо-
дится в стадии предиабета, говорит-
ся в отчете. Опухоли щитовидной 
железы занимают второе место сре-
ди заболеваний эндокринной сис-
темы и выявляются у 30% населения 
(это более 40 млн человек; у 3–6% из 
них — злокачественные опухоли). 
Кроме того, 30% населения России, 
по оценке господина Дедова, стра-
дает от ожирения. А у людей с лиш-
ним весом в разы вырастает риск за-
болеть диабетом II типа.

По данным Росстата, число паци-
ентов с болезнями эндокринологиче-
ского профиля выросло с 8,5 млн че-
ловек в 2010 году до 12 млн в 2020 году. 
Количество людей с ожирением уве-
личилось с 1,1 млн до 2 млн. Однако, 
согласно результатам крупнейшего 
Российского эпидемиологического 
исследования NATION, проведенно-
го под эгидой НМИЦ эндокриноло-
гии, а также популяционного иссле-
дования ЭССЕ-РФ, инициированного 
терапевтами и кардиологами России, 
распространенность ожирения в на-
шей стране среди активного трудо-
способного населения достигла 30% 
(около 40 млн человек). Тревожная 
тенденция — распространение ожи-
рения и среди детей. По данным 
участников тематического кругло-
го стола, проведенного в НМИЦ эн-
докринологии в марте, в 2020 году, 
к примеру, в Оренбургской области 
на 100 тыс. детей приходилось 3123,7 
такого ребенка, в Костромской обла-
сти — 2383,2, в Рязанской — 2319,5.

Избыточный вес негативно влия-
ет на здоровье людей, вызывает ряд 
специфических заболеваний и усугу-

бляет течение хронических нозоло-
гий, а также приводит к преждевре-
менной смертности, предупреждают 
специалисты. По словам Натальи 
Мокрышевой, в ближайшие 30 лет 
в России ожидается 142 летальных 
исхода на 100 тыс. населения, свя-
занных с ожирением. «То есть это бо-
лее 200 тыс. смертей»,— подчеркну-
ла она. Эндокринологи отмечают, 

что в допандемийные времена эта 
цифра составляла бы 10–11% от об-
щей смертности по стране.

Врач-эндокринолог «СМ-Клини-
ки» Елена Синицына подтверждает, 
что эндокринная патология глобаль-
но распространена в человеческом 
сообществе. «Однако если патология 
щитовидной железы, несмотря на 
свою распространенность, остается 

на более или менее одном уровне, то 
в случае с ожирением и сахарным ди-
абетом мы видим неуклонный рост 
и прогрессирование количества забо-
левших. Плюс появились такие про-
блемы, как, например, ожирение 
в детском возрасте и сахарный диабет 
II типа, развивающийся в детском воз-
расте»,— сказала госпожа Синицына.

Наталья Костарнова

Студенты пообещали, что больше не будут
Руководство СПбГУ передумало отчислять протестовавших
Специально созданная в Санкт-Петер-
бургском госуниверситете комиссия ре-
комендовала ограничиться выговорами 
20 студентам, которые были задержаны 
на несогласованных акциях против «спе-
циальной военной операции». Ранее вуз 
намеревался отчислить учащихся. Од-
нако на заседании в ректорате 18 сту-
дентов рассказали, что оказались в рай-
оне акции случайно; еще двое пояснили, 
что вышли на митинг, переживая за род-
ных на Украине. Студсовет универси-
тета смотрит на исход разбирательст-
ва с осторожным оптимизмом, отмечая, 
что ректорат намерен рассмотреть еще 
минимум два десятка случаев задержа-
ний студентов.

Разбирательство в ректорате прошло 
4 апреля, говорится в пресс-релизе вуза. 
18 из 20 студентов пояснили, что не прини-
мали участия в прошедших ранее в горо-
де антивоенных акциях и были задержаны 
случайно. Еще двое молодых людей при-
знались, что действительно выходили на 
протест, поскольку очень переживали за 
родственников и друзей, находящихся на Ук-
раине. Все они пообещали более не прини-
мать участия в несогласованных публичных 
мероприятиях, сообщает пресс-служба вуза.

«Сначала меня просто попросили объяс-
нить, как все было,— рассказала „Ъ“ о том, 
как прошло совещание, третьекурсница 
Алиса Калита.— Я рассказала, что пришла 
к Гостиному двору и меня задержали. Потом 
спросили, пришла ли я специально. Я сразу 
решила, что буду говорить правду, поэтому 
сказала: пришла специально и хотела выра-
зить свою позицию». По словам студентки, 
члены комиссии начали расспрашивать, 

что связывает ее с Украиной. «Когда выясни-
лось, что у меня там родственники, комис-
сия пришла к выводу, что я, наверное, за них 
очень переживаю, как и многие люди сей-
час. А значит, и пошла „из общих гуманисти-
ческих соображений“,— рассказала госпожа 
Калита.— Потом были вопросы, почему мне 
назначили арест, всем ли в суде назначали 
арест в тот конкретный день. Еще спросили, 

как к этой ситуации относятся мои родители 
и мои друзья. Уточнили, ходила ли я на ми-
тинги раньше и собираюсь ли ходить снова. 
Я сказала, что не пойду, пока учусь в универ-
ситете,— мне показалось, что им было важ-
но это услышать». По словам девушки, члены 
комиссии были вежливы и спокойны, она 
не почувствовала давления: «Перед уходом 
мне еще посоветовали обратиться в службу 
психологической помощи нашего универ-
ситета».

Ранее в Большом студенческом совете 
(БСС) СПбГУ заявили, что руководство вуза 
планирует отчислить задержанных студен-

тов. Проректор по воспитательной рабо-
те и организации приема Александр Бабич 
пояснял, что организация и проведение не-
санкционированных массовых мероприя-
тий являются нарушением действующего за-
конодательства, в том числе антиковидных 
ограничений. Впрочем, он уточнил, что при 
выборе меры дисциплинарного взыскания 
будут учитываться «тяжесть дисциплинар-
ного проступка, причины и обстоятельства, 
при которых он совершен, предшествующее 
поведение обучающегося, его психофизиче-
ское и эмоциональное состояние». 

В итоге комиссия рекомендовала выне-
сти студентам выговоры, отметив, что ранее 
у них не было дисциплинарных взысканий.

Председатель БСС СПбГУ Михаил Мо-
чалов говорит, что смотрит на ситуацию 
«с осторожным оптимизмом», отмечая, что 
проекты приказов об отчислении пока не 
отозваны. «Но на встрече с президиумом БСС 
21 марта ректор СПбГУ Николай Кропачев 
сказал: „В отношении тех обучающихся, ко-
торые сообщили, что не будут повторно при-
нимать участие в несанкционированных 
мероприятиях, не будет применяться дисци-
плинарное взыскание в виде отчисления“. 
Это же было объявлено и на прошедшем рек-
торском совещании. Каких-либо оснований 
не доверять этой информации пока нет»,— 
говорит господин Мочалов. Впрочем, неиз-
вестна судьба еще минимум 20 учащихся, 
которые также были задержаны на акциях. 
Вероятно, их позицию выслушают на анало-
гичном совещании 11 апреля. 

Ранее депутаты петербургского ЗакСа 
Борис Вишневский и Александр Шишлов 
(«Яблоко») направили обращение в ректорат 
СПбГУ с требованием «не нарушать закон 

об образовании». Они настаивали, что сту-
дентов можно отчислить лишь за неуспева-
емость или нарушения в ходе учебного про-
цесса. В ответ СПбГУ посоветовал депутатам 
читать официальный сайт вуза для получе-
ния официальной достоверной информа-
ции. Одновременно депутаты обратились 
в прокуратуру, но ответ пока не поступил.

Отметим, что российские вузы не раз уг-
рожали отчислением учащимся, задержан-
ным на протестных акциях. Так, еще в 2018 
году студент Северо-Кавказского федераль-
ного университета Петр Истомин был отчи-
слен из-за штрафа, назначенного за участие 
в акции в поддержку оппозиционера Алек-
сея Навального. Сообщалось, что в вуз при-
шло соответствующее письмо из Центра «Э». 
Известно, что в 2019 году суд отклонил его 
иск к университету. В 2019 году ректор РГГУ 
Александр Безбородов заявил учащимся, 
что участие в несогласованных мероприя-
тиях может «повлечь за собой жесткую оцен-
ку вплоть до отчисления из вуза», «особенно 
если студентом было совершено админи-
стративное и тем более уголовное наруше-
ние». А в Чебоксарах прокуратура в 2019 году 
потребовала убрать из правил Чебоксарско-
го электромеханического колледжа пункт 
об отчислении за участие в протестах. В 2021 
году ректор Астраханского государственно-
го университета Константин Маркелов рас-
сказал, что «с болью в сердце» отчислил тро-
их студентов за участие в акции в поддержку 
Алексея Навального. Как сообщал „Ъ“, рай-
онный суд отклонил иски студентов.

Олег Дилимбетов, 
Александр Просяник, 
Санкт-Петербург; 
Александр Черных

Студентов СПбГУ, задержанных 
полицией в ходе несогласованных 
акций, рекомендовали 
не исключать из вуза
ФОТО АЛЕКСАНДРА КОРЯКОВА

Зэка товарищ и психолог мой зэка
Минюст представил закон о социальной адаптации заключенных

Министерство юстиции РФ представило 
проект федерального закона «О проба-
ции» — социальной адаптации заключен-
ных как во время отбытия наказания, так 
и после выхода из колонии. Предпола-
гается, что ФСИН возьмет на себя орга-
низацию работы психологов и учителей 
в местах лишения свободы, а также ку-
раторов-помощников на воле. Член пре-
зидентского Совета по правам челове-
ка (СПЧ) Ева Меркачева опасается, что 
кураторы возьмут на себя роль «надзи-
рателей», и предлагает привлекать к ра-
боте по адаптации социально ориенти-
рованные НКО.

Социальная адаптация, говорится в по-
яснительной записке к проекту Минюста, 
предусматривает помощь заключенным 
«как на этапе отбывания наказания, так 
и после освобождения». Законопроект пред-
полагает три вида пробации. Первая, пени-
тенциарная, пробация для еще отбывающих 
наказание включает работу с психологами 
и обучение (в том числе получение высше-
го образования). Вторая, постпенитенци-
арная, пробация для освободившихся рас-
считана на помощь кураторов в «получении 
документов, социального обслуживания, 
трудоустройстве и оказании психологиче-
ской помощи». Третью, приговорную, про-

бацию может назначить только суд — она 
подразумевает принудительное лечение 
(в том числе от наркомании или алкоголиз-
ма), а также контроль за его прохождением 
со стороны кураторов.

Проект Минюста допускает открытие 
«центров пробации» для освободившихся за-
ключенных, не имеющих жилья, и создание 
«единого реестра лиц», которые проходят 
программу после освобождения из колоний. 
Член комиссии СПЧ по развитию пенитен-
циарной системы Ева Меркачева обращает 
внимание, что «все рычаги» реализации про-
екта сосредоточатся в системе ФСИН, а «глав-
ным показателем работы» станет «рецидив». 
Если количество повторно осужденных с го-
дами начнет снижаться, программа проба-
ции будет считаться успешной, поясняет го-
спожа Меркачева. Контроль за исполнением 
закона «О пробации», следует из проекта Ми-
нюста, планируется возложить на Генпроку-
ратуру и общественные организации, одна-
ко какие именно, в проекте не уточняется.

По данным ФСИН, в России на 1 февраля 
2022 года насчитывалось 464 183 заключен-
ных (в том числе 352 124 человека в колони-
ях). В ведомстве указывают, что это самый 
низкий показатель с 1991 года. При этом 
статистики по заключенным, нуждающим-
ся в социальной адаптации, нет, указыва-

ет Ева Меркачева. По ее оценке, в ряде ко-
лоний доля заинтересованных в пробации 
может достигать двух третей от всего числа 
заключенных. В 2019 году „Ъ“ сообщал о до-
кладе Института проблем правопримене-
ния, который исследовал меры социальной 
поддержки бывших осужденных, исполь-
зуя данные региональных администраций, 
трудовых инспекций и центров занятости, 
управлений ФСИН и МВД в 14 регионах с на-
ибольшим числом исправительных учре-
ждений (в том числе Ленинградской, Ни-
жегородской, Свердловской, Воронежской, 
Самарской, Челябинской, Иркутской об-
ластях и других регионах, где ежегодно ос-
вобождается из мест лишения свободы по 
4–8 тыс. человек). В тех регионах, где дейст-
вовали центры социальной адаптации, ко-
личество рецидивов снижалось на 10–34%, 
указывали авторы исследования.

О «высокой степени готовности» созда-
ния «службы пробации» в январе 2022 года 
президенту Владимиру Путину рассказывал 
министр юстиции Константин Чуйченко, 
докладывая о концепции развития уголов-
но-исполнительной системы до 2030 года. 
Он указывал, что такая служба «должна при-
мерно насчитывать около 50 тыс. человек», 
которые будут обладать соответствующими 
знаниями, «в том числе и в области психоло-

гии». Господин Чуйченко также заявлял о на-
мерении уйти от слова «инспекция», кото-
рое ассоциируется с «контрольно-надзорной 
историей». «А здесь все-таки эта деятельность 
ближе к душе человека. Это, я бы сказал, че-
ловеческая история!» — цитировал в январе 
„Ъ“ Константина Чуйченко. Создание служ-
бы пробации планировалось, по словам ми-
нистра, к середине 2023 года. Сейчас в зако-
нопроекте «О пробации» речь идет о периоде 
«не позднее 2025 года».

Ева Меркачева отмечает, что проекта про-
бации «правозащитники ждали много лет»: 
«Мало кто встречал освободившегося из 
тюрьмы человека, который там стал бы обра-
зованнее, духовнее. Нет, в основном это по-
давленные люди, не имеющие возможности 
найти работу и выкарабкаться, потому мно-
гие из их возвращаются обратно в тюрьму. 
В этом смысле начало адаптации еще на эта-
пе отбытия наказания, несомненно, плюс. 
Психологи смогут понять причину, которая 
привела человека в колонию, работать с ней, 
учителя смогут обеспечить качественное об-
разование и получение профессии».

Однако назначение кураторов для осво-
бодившихся или принудительно лечащих-
ся может стать формой «надзирательства», 
опасается госпожа Меркачева. «Пробация по 
суду будет назначаться преимущественно 

наркоманам, алкоголикам и педофилам, ди-
агноз которых подтвержден медицинским 
заключением,— поясняет она.— Отследить 
прохождение лечения всегда было доволь-
но трудно, сейчас подразумевается, что эти 
люди будут под контролем. Однако очень 
важно, чтобы кураторы не начали прес-
совать своих подопечных». Выход госпо-
жа Меркачева видит «в совместной работе 
ФСИН и НКО», волонтеры которых «заинте-
ресованы в идее помощи, а не в формальном 
соблюдении правил».

31 марта Минюст вынес на обсуждение 
проект другого закона, связанного с права-
ми заключенных,— речь в нем идет об из-
менении правил внутреннего распорядка 
в СИЗО, колониях и исправительных цент-
рах. Проект вводит новые правила обыска 
и досмотра заключенных, возможность их 
доступа к медпомощи, дополнительным 
платным услугам и запрет на прерывание 
ночного сна. Ева Меркачева напоминает, что 
закон о новых правилах распорядка «обязы-
вает сотрудников ФСИН обращаться к заклю-
ченному по имени и отчеству, а не по номеру 
на нашивке или по фамилии». Оба проекта 
Минюста, по ее мнению, «направлены на 
воспитание у заключенных чувства собст-
венной ценности».

Мария Старикова
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Киев упразднил ООН
Постпред РФ при ООН Василий 

Небензя воспользовался виртуаль-
ным присутствием на заседании 
Совбеза Владимира Зеленского, 
чтобы лично донести до него пози-
цию Москвы. «Не дайте Западу ре-
ализовать свои планы, Владимир 
Александрович. Примите правиль-
ные решения, необходимые для ва-
шей страны, потому что Запад готов 
сражаться на Украине до последне-
го украинца. Примите это решение 
сейчас. Ведь реальную ситуацию на 
фронте вы прекрасно знаете. Потом 
может быть поздно»,— сказал дипло-
мат. Он также вновь назвал «бездока-
зательными и огульными» обвине-
ния в адрес военных РФ. «Подлость 
думать, что российские военнослу-
жащие виновны в том, в чем их об-
виняют»,— сказал он. Господин Не-
бензя брал слово дважды, чтобы 
вновь и вновь отвергать обвине-
ния в адрес России в военных пре-
ступлениях, указывая на моменты, 
которые в Москве считают несты-
ковками. Российская версия сводит-
ся к тому, что за время нахождения 
Бучи под контролем российских во-
оруженных сил ни один местный 
житель не пострадал от каких-либо 
насильственных действий. Отме-
чается, что российские подразделе-
ния полностью вышли из Бучи еще 
30 марта и на видео, снятом на сле-
дующий день, мэр города Анатолий 
Федорук был в приподнятом настро-
ении и «не упомянул о каких-либо 
массовых зверствах, телах убитых, 
убийствах или о чем-то подобном». 
Господин Небензя подчеркнул, что 
видео с телами на дорогах города по-
явилось только 3 апреля. 

Отметим, что прибывшие в Бучу 
иностранные журналисты начали 
публиковать фото и видео из горо-
да 2 апреля. По оценке AFP и Reuters, 
некоторые тела, возможно, проле-
жали на дороге несколько дней или 
даже недель. А в понедельник амери-
канская газета The New York Times 
опубликовала снимки со спутников. 
«Обзор видео и спутниковых сним-
ков показывает, что многие мир-
ные жители были убиты более трех 
недель назад, когда российские во-
енные контролировали город»,— 
отмечает издание. В то же время 
в материале подчеркивается, что 
причины смерти этих людей неяс-
ны. Украинские и западные СМИ за-
полнены свидетельствами местных 
жителей, которые говорят об имев-
шем место насилии в городе со сто-
роны российских военных. 

На этом фоне, что бы ни говорил 
российский представитель, мало 
кто в Совбезе ООН был готов прислу-
шаться к его аргументам. Предста-
вители западных стран и Украины 
призывали коллег не верить «рос-
сийской пропаганде». А постпред 
США при всемирной организации 
Линда Томас-Гринфилд повторила 

оглашенное ею накануне предложе-
ние об исключении России из Совета 
ООН по правам человека (СПЧ): «Рос-
сия использует членство в СПЧ для 
пропаганды. Мы услышим эту про-
паганду и сегодня». Реплика Василия 
Небензи о том, что США вышли из 
СПЧ еще в 2018 году и возмущались 
из-за того, что СПЧ критикует дейст-
вия американских военных в Афга-
нистане и Ираке, осталась без ответа.

Не последний пакет
Произошедшее в Буче также про-
должают обсуждать — и осу-

ждать — сразу на нескольких пло-
щадках в Европе. Во вторник тема 
текущих и будущих санкций в отно-
шении РФ оказалась в центре вни-
мания европейских министров, 
представляющих финансовые 
и экономические ведомства. Они 
собрались на встречу в Люксембур-
ге. «Мы открыты для ужесточения 
санкций, по этому вопросу будут 
вестись активные консультации. 
Это последовательный процесс — 
регулярно изучать, какие санкции 
могут быть добавлены, где есть воз-
можности их обхода»,— объяснил 

глава германского Минфина Кри-
стиан Линднер. 

Практически одновременно 
с этим в Брюсселе председатель Ев-
рокомиссии Урсула фон дер Ляйен 
и глава внешнеполитической служ-
бы ЕС Жозеп Боррель объявили 
о принятии очередного пакета санк-
ций в отношении РФ. В частности, 
он включает в себя запрет на импорт 
угля из России на сумму €4 млрд 
в год (подробнее см. материал на 
стр. 8), а также «дальнейшие запреты 
на экспорт (в Россию.— „Ъ“) на сум-
му €10 млрд в важнейших областях: 

передовые полупроводники, маши-
ны и транспортное оборудование». 
Российские суда не смогут заходить 
в европейские порты. Операции с че-
тырьмя ключевыми российскими 
банками, включая ВТБ, станут пол-
ностью недоступны для европейцев. 
Будет введен «запрет на участие рос-
сийских компаний в государствен-
ных закупках в ЕС и исключение лю-
бой финансовой поддержки — как 
европейской, так и национальной — 
для российских государственных ор-
ганов». Черный список физических 
и юридических лиц будет расширен.

Кроме того, отдельные страны—
члены ЕС продолжают объявлять 
о мерах, принятых на националь-
ном уровне. Так, решение выслать 
«около 25 российских дипломатов» 
приняла Испания, 30 дипломатов 
высылает Рим «в связи с действия-
ми, угрожающими национальной 
безопасности Италии», 33 — Слове-
ния (по данным агентства AFP), 15 — 
Дания, 14 — Эстония, 13 — Латвия, 
по 10 — Португалия и Румыния, тро-
их — Швеция. За месяц с небольшим 
в общей сложности было объявлено 
о высылке более 300 российских ди-
пломатов.

При этом на Западе дают по-
нять, что намерены держать наго-
тове дальнейшие меры против РФ. 
«Мы также работаем над дополни-
тельными санкциями, в том числе 
в отношении импорта нефти, и раз-
мышляем над некоторыми идея-
ми государств-членов, такими как 
налоги или конкретные платеж-
ные каналы, такие как депозитный 
счет»,— отметила во вторник Урсу-
ла фон дер Ляйен. Председатель Ев-
рокомиссии также объявила, что 
посетит на этой неделе Киев, где 
встретится с Владимиром Зелен-
ским. Вместе с ней в украинскую 
столицу отправится и господин 
Боррель.

6 апреля, как ожидается, о новых 
санкциях объявят США. По данным 
агентства Reuters, речь пойдет о за-
прете на все инвестиции в РФ. Кро-
ме того, США намерены ужесточить 
санкции против российских финан-
совых институтов. Также, по словам 
информированного собеседника 
агентства, новые санкции затронут 
ряд российских правительствен-
ных чиновников и членов их семей, 
а также некоторые госпредприятия 
РФ. По данным источника, вводя но-
вые санкции, Вашингтон координи-
рует шаги со странами ЕС и G7.

Представители «группы семи», 
кстати, на днях тоже обсудят реак-
цию на действия Москвы: они со-
берутся в четверг в Брюсселе. По 
данным Reuters, глава МИД Великоб-
ритании Лиз Трасс призовет партне-
ров по G7 присоединиться к огра-
ничительной мере, запрещающей 
заход российских кораблей в порты, 
согласовать сроки отказа от импор-
та российского газа и нефти, а также 
расширить санкции против ключе-
вых секторов экономики РФ.

Параллельно с этим дискуссии 
пройдут и в НАТО: в штаб-квартире 
альянса 6–7 апреля соберутся мини-
стры иностранных дел. «Я ожидаю, 
что они будут обсуждать усиление 
мер в отношении России»,— рас-
сказал генсек НАТО Йенс Столтен-
берг. После чего оговорился: ожи-
даний того, что «кто-то поддержит 
направление сил альянса на Украи-
ну», у него нет.

Марианна Беленькая,  
Галина Дудина,  
Павел Тарасенко

Постпред России при ООН Василий Небензя брал слово дважды, чтобы вновь и вновь опровергать «бездоказательные и огульные 
обвинения» в адрес российских военных  ФОТО ANDREW KELLY / REUTERS

с1

Две Кореи — ракетная и ядерная
КНДР готова уничтожить соседей

Глава МИД Южной Кореи Чон Ый Ён 
примет участие в намеченной на 6–7 
 апреля министерской встрече стран 
НАТО, дополнив ее повестку темой без-
опасности на Корейском полуострове. 
Визит проходит в условиях обострения 
отношений между Пхеньяном и Сеулом 
после недавних президентских выбо-
ров в Южной Корее. В ответ на заявле-
ние южнокорейского министра обо-
роны Со Ука о готовности его страны 
наносить высокоточные удары по лю-
бым целям на Севере родная сестра се-
верокорейского лидера Ким Чен Ына — 
Ким Ё Чен предупредила, что Пхеньян 
может применить ядерное оружие, 
а самого главу Минобороны соседней 
страны назвала «мусором».

Встреча министров иностранных дел 
стран НАТО откроется 6 апреля рабочим 
ужином представителей государств—чле-
нов альянса, а на следующий день продол-
жится уже в расширенном составе. Вместе 
с коллегами из Грузии, Украины, Финлян-
дии, Швеции, Японии, Австралии и Новой 
Зеландии в Брюссель приглашен и глава 
МИД Южной Кореи Чон Ый Ён. В заявле-
нии южнокорейского внешнеполитиче-
ского ведомства отмечается, что министр 
«выступит по вопросам проблемы Корей-
ского полуострова, партнерства Южной Ко-
реи с НАТО и ситуации на Украине».

Кризис безопасности на Корейском по-
луострове, который был отодвинут на вто-
рой план после начала российской спе-
цоперации на Украине, возвращается 
в международную повестку. Состоявшееся 
24 марта испытание северокорейской меж-
континентальной баллистической ракеты 
«Хвасон-17», прервавшее трехлетний мора-
торий Пхеньяна на ракетно-ядерные испы-
тания, послужило триггером новой войны 
слов и жестов между Пхеньяном и Сеулом, 
развивающейся по нарастающей.

Так, 1 апреля в ходе церемонии откры-
тия нового центра ракетного стратегиче-
ского командования Южной Кореи ми-
нистр обороны страны Со Ук сообщил, что 

вооруженные силы страны располагают 
большим количеством ракет различных 
типов, позволяющих «точно и быстро по-
разить любые цели» в Северной Корее. Он 
впервые открыто допустил возможность 
нанесения превентивных ударов по «источ-
нику любого нападения и его командным 
и вспомогательным объектам» — это может 
произойти в случае фиксирования подго-
товки к удару со стороны Северной Кореи. 
Кроме того, Со Ук пообещал продолжить 
разработку «передовой многоуровневой 
системы противоракетной обороны, кото-
рой нет у Севера».

Заявление о возможности превентив-
ных ударов по КНДР прозвучало вскоре по-
сле мартовских президентских выборов 
в Южной Корее, на которых победил кан-
дидат от консервативной оппозиции Юн 

Сок Ёль, призывающий вести диалог с Пхе-
ньяном с позиции силы (инаугурация ново-
го президента пройдет 10 мая). Хотя Со Ук 
входит в команду пока еще действующего 
президента-демократа Мун Чжэ Ина, про-
водившего более мягкую политику по от-
ношению к Северной Корее, его заявление 
свидетельствует о том, что в политике Сеу-
ла, переживающего транзит власти, уже на-
чалась смена вех.

Заявление главы Минобороны Южной 
Кореи вызвало бурю негодования в Пхе-
ньяне. Южнокорейскому министру пер-
вой ответила родная сестра Ким Чен Ына, 
замдиректора департамента ЦК Трудовой 
партии Кореи Ким Ё Чен. «Говорить что по-
пало в отношении страны, обладающей 
ядерным оружием,— это легкомысленная 
бравада, которая им самим в итоге не при-

несет выгоды. Он (министр.— „Ъ“) сумас-
шедший. Мусор,— заявила Ким Ё Чен.— 
Его безрассудная и несдержанная риторика 
о „превентивном ударе“ еще больше ухуд-
шила межкорейские отношения и повы-
сила уровень военной напряженности на 
Корейском полуострове. Мы не можем не 
отнестись к его конфронтационной исте-
рии очень серьезно и не пересмотреть мно-
гое. Если Южная Корея пойдет на военную 
конфронтацию, наши боевые ядерные 
силы неизбежно будут должны выполнить 
свой долг».

По словам Ким Ё Чен, Северная Корея 
выступает против войны и, «если армии 
обеих сторон будут сражаться друг с дру-
гом, неважно, кто выиграет, нация получит 
еще большую рану, чем полвека назад». «Но 
если южнокорейские войска тронут хоть 
пядь нашей земли, то они попадут в ужа-
сную катастрофу»,— добавила она.

Еще одно заявление сделал секретарь 
Центрального комитета Трудовой партии 
Кореи Пак Чон Чхон — фактически первое 
лицо в северокорейском военном руковод-
стве. «Если южнокорейские военные, ру-
ководствуясь неверными соображениями, 
предпримут опасные шаги, такие как упре-
ждающий удар, наши вооруженные силы 
направят всю свою военную мощь на унич-
тожение важных объектов в Сеуле и южно-
корейской армии»,— пообещал Пак Чон 
Чхон. По его словам, в условиях отсутствия 
мирного договора между двумя странами 
«любое непонимание или враждебное за-
явление» может привести к полномасштаб-
ному конфликту.

Между тем упоминание возможности 
применения Северной Кореей ядерного 
оружия в Сеуле расценили как попытку 
Пхеньяна сыграть на обострение, призвав 
КНДР проявлять сдержанность и вернуть-
ся за стол переговоров. «Министерство по 
делам объединения указывает, что Север-
ная Корея ни в коем случае не должна вы-
зывать дополнительную напряженность 
на Корейском полуострове. Пхеньян дол-
жен выбрать путь диалога и сотрудничест-

ва, а не напряженности и эскалации»,— за-
явил в понедельник в Сеуле официальный 
представитель Министерства по делам объ-
единения двух Корей Ли Джун Чо.

А вот в Минобороны Южной Кореи воз-
держались от примирительных заявле-
ний, сообщив о решимости укреплять 
и модернизировать военный потенциал 
страны перед лицом угрозы со стороны 
КНДР. « Реорганизация стратегического ра-
кетного командования армии и командо-
вания противоракетной обороны ВВС при-
звана упрочить наши силы реагирования 
в ответ на растущий ракетный потенциал 
Севера, эта мера демонстрирует решимость 
обеспечить государственную безопасность 
и защиту граждан»,— заявил в понедель-
ник заместитель официального предста-
вителя Минобороны Южной Кореи Мун  
Хон Сик.

Между тем на фоне эскалации корей-
ского кризиса Сеул спешит укрепить от-
ношения с Вашингтоном, изрядно постра-
давшие в период правления предыдущего 
президента США Дональда Трампа, требо-
вавшего резко повысить плату за пребыва-
ние в стране американского военного кон-
тингента.

Как сообщило во вторник агентство 
Yonhap, посетившая Вашингтон южноко-
рейская делегация во главе с депутатом от 
партии «Гражданская сила» Пак Чином до-
говорилась укреплять отношения ново-
го руководства страны с администрацией 
президента Джо Байдена. «Мы донесли же-
лание избранного президента укрепить 
альянс Южной Кореи и США до уровня все-
объемлющего и стратегического партнер-
ства и достигли консенсуса с американской 
стороной»,— заявил Пак Чин после встре-
чи с заместителем госсекретаря США Уэн-
ди Шерман. 

По его словам, стороны согласились 
с тем, что для предотвращения «провока-
ций со стороны КНДР» Сеулу и Вашингто-
ну нужна активная политика сдерживания 
Пхеньяна.

Сергей Строкань
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На фоне активного обсуждения на разных площадках произошедшего в Буче сообщения 
собственно о боевых действиях отошли на второй план. Так, на утреннем брифинге во 
вторник Минобороны РФ сообщило лишь об авиационных и ракетных ударах по украинским 
военным объектам, но не о наземных боях. «В течение ночи оперативно-тактической авиа-
цией ВКС России и ракетными войсками поражены 134 военных объекта Украины,— заявил 
представитель Минобороны Игорь Конашенков.— Среди них восемь командных пунктов 
и узлов связи, один радиолокатор подсвета и наведения зенитного ракетного комплекса 
С-300, одна пусковая установка ракетного комплекса „Точка-У“, шесть складов с боепри-
пасами и два склада горючего, а также 85 опорных пунктов и районов сосредоточения 
украинской боевой техники».

В украинском Генштабе тоже говорили о передвижении российских войск, но не о столкнове-
ниях с ними. «Враг осуществляет перегруппировку войск и сосредоточивает усилия на подготовке 
наступательной операции на востоке нашего государства,— сообщили в ведомстве.— Цель 
— установление полного контроля над территорией Донецкой и Луганской областей. Противник 
пытается улучшить положение подразделений в Таврическом и Южнобужском операционных 
районах (то есть в Запорожской и Херсонской областях.— „Ъ“)». В Киеве также отметили, что 

российские силы «пытаются возобновить наступательные действия» в направлении Славянска 
(Донецкая область), который был центром пророссийского сопротивления весной 2014 года.

Россия и Украина обменялись и информационными ударами. «По подтвержденной информа-
ции, вечером 4 апреля в населенном пункте Мощун, в 23 км северо-западнее Киева, воен-
нослужащими 72-го украинского главного центра психологических операций была проведена 
очередная постановочная съемка якобы погибших от насильственных действий российских 
вооруженных сил мирных жителей для последующего распространения через западные СМИ»,— 
заверили в Минобороны России. В свою очередь, Служба безопасности Украины обвинила 
российских военных в «подготовке провокации» схожего рода в Мариуполе, который уже практи-
чески полностью взят под контроль вооруженными силами России.

Тем не менее в таких условиях сторонам все же удалось провести крупнейший с начала 
боевых действий обмен пленными — 86 на 86 человек. Об этом сообщила уполномоченный 
по правам человека в РФ Татьяна Москалькова. «Мы очень надеемся, что будут сформированы 
очередные обменные списки. Министерство обороны делает огромнейшую работу для того, 
чтобы это состоялось»,— добавила она. 

Кирилл Кривошеев

Поворот к более жесткой по отношению к КНДР политике произошел еще 
до того, как победивший на мартовских президентских выборах кандидат 
от консервативной оппозиции Юн Сок Ёль приступил к исполнению своих 
обязанностей  ФОТО SEONGJOON CHO / BLOOMBERG / GETTY IMAGES
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Nikkei 225 27787,98 (+51,51)
РТС 1004,78 (–46,90)
FTSE 100 7613,72 (+54,80)

DAX 30* 4424,36 (–93,80)
DJIA* 34837,43 (–84,45)
NASDAQ Composite* 14263,08 (–269,47)

*На 19:45.     По данным агентства Bloomberg.

 Индексы ведущих фондовых бирж на 5.04.22 (пунктов)Официальные курсы ЦБ России на 6.04.22
Австралийский доллар 63,4725
Английский фунт 109,3245
Белорусский рубль 28,3231
Датская крона 12,3316

Доллар США 83,3520
Евро 91,7289
Индийская рупия** 10,9713
Казахский тенге** 17,6309

Канадский доллар 66,7350
Китайский юань 13,0993
Норвежская крона* 96,0620
СДР 114,7732

Сингапурский доллар 61,4373
Новая турецкая лира* 56,6681
Украинская гривна* 28,3510
Шведская крона* 88,6733

Швейцарский франк 89,9741
Японская иена** 68,0147
*За 10. **За 100. 

Угольщики, чьи экспортные 
перевозки потеряли приоритет 
на Восточном полигоне, пред
лагают убрать с БАМа и Транс
сиба все транзитные контей
неры, переориентировав их 
на Казахстан. По их расчетам, 
транзитные контейнеры отни
мают у инфраструктуры про
пускную способность, экви
валентную 60 млн тонн угля, 
и Россия, получая $30 с каж
дой транзитной тонны, упу
скает $600 экспортной выруч
ки. Участники контейнерного 
рынка и эксперты  полагают, 
что реализация этой идеи 
осложнит отношения с Китаем 
и нарушит важные для достав
ки потребительских товаров 
грузопотоки.

Как следует из протокола заседа
ния комиссии «Энергетика» при Гос
совете 29 марта (есть у „Ъ“), комиссия 
рекомендует правительству в числе 
прочих мер поддержки угольной от
расли «проработать вопросы мини
мизации вплоть до полного исклю
чения транзитных перевозок грузов 
в контейнерах по железнодорожной 
инфраструктуре» БАМа и Транссиба 
«до отмены действия внешнего санк
ционного давления».

В протоколе говорится, что вве
денные ОАО РЖД после приоста
новления действия правил недис
криминационного доступа (ПНД) 
правила очередности перевозок гру
зов (см. „Ъ“ от 8 и 15 марта), «по мне
нию крупнейших угледобываю
щих компаний, вводят приоритет 
транзитных перевозок контейнер
ных грузов, устанавливают приори
тет коксующегося угля и антрацита 
при поставках на экспорт, определя

ют перевозку энергетического угля 
по остаточному принципу». Пред
ставители добывающих регионов 
и сами угольщики отмечают, «что 
изменение сложившегося порядка 
приведет к срыву контрактов, невы
полнению обязательств, остановке 
предприятий, сокращению рабочих 
мест в регионах, снижению налогов 
и валютной выручки».

Объем транзитных перевозок 
контейнеров по российским желез
ным дорогам растет. В протоколе 
говорится, что в 2021 году загрузка 
сети составила 1,116 млн TEU, или 
20 млн тонн транзитных грузов, 
«что по уровню использования про
пускной способности железнодо

рожной инфраструктуры сравнимо 
с вывозом 60 млн тонн российских 
грузов на экспорт в универсальном 
подвижном составе». Тонна транзит
ного контейнера вытесняет до трех 
тонн российского экспортного гру
за, в результате чего РФ, получая $30 
выручки с одной тонны транзитного 
груза, одновременно упускает $600 
невывезенного сырьевого экспор
та (на примере угля по текущим це
нам), уточняется в документе.

Комиссия предлагает переориен
тировать контейнеры на маршрут 
через Казахстан, обеспечить в пол
ном объеме вывоз угля на восток из 
Кузбасса, Бурятии, Хакасии и Тувы, 
возобновить систему планирова

ния вывоза угля на экспорт на вос
ток по методике Минэнерго (она 
утратила силу вместе с ПНД), уско
рить строительство БАМа и Транс
сиба, а также ввести мораторий на 
любые изменения тарифов на пере
возку угля. ОАО РЖД хотело переве
сти уголь во второй тарифный класс 
и отменить понижающие коэффи
циенты на перевозку энергетиче
ского угля и на дальность перевозки 
каменного угля на экспорт (см. „Ъ“ 
от 23 марта и 4 апреля).

В ОАО РЖД „Ъ“ уточнили, что во 
временном порядке уже предусмо
трено снижение приоритета тран
зитных контейнеров. В 2021 году из 
портов Дальнего Востока отправля

лось менее одного транзитного кон
тейнерного поезда в сутки, а сей
час их вообще почти нет, уверяют 
в  монополии.

Предложение о переводе транзит
ных контейнеров с Восточного поли
гона «отражает локальные интересы 
и не соответствует государственным 
задачам», считает исполнительный 
директор Евразийского союза участ
ников железнодорожных грузовых 
перевозок Сергей Авсейков: «Кон
тейнеры — это самый современный 
вид перевозки, в них импортируется 
и развозится по стране почти вся по
требительская корзина, критически 
важное высокотехнологичное обо
рудование и другие товары. А тран
зит является неотъемлемой частью 
сложносоставной контейнерной 
логистики и обеспечивает доста
точность парка».

Снятие транзитных контейнеров 
с Восточного полигона будет стран
ным решением, говорит источник 
„Ъ“ в контейнерной отрасли: «Мы 
дискредитируем Россию — в пер
вую очередь перед Китаем — как 
партнера в инициативе One Belt—
One Road, которая для КНР является 
стратегической». Китайские партне
ры стремятся поддерживать и раз
вивать сухопутный транзит, в том 
числе по Транссибу, выделяют на 
это госсубсидии, подчеркивает он. 
Другой собеседник „Ъ“ отмечает, что 
транзит контейнеров по Транссибу 
идет в первую очередь в страны СНГ. 
«Основным конкурентом России на 
маршруте выступает Китай. Запрет 
будет означать резкое падение рос
сийского экспорта логистических 
услуг и потерю статуса надежного 
транзитера».

Наталья Скорлыгина

Коммерсантъ   l   Среда 6 апреля 2022 №59   l   КоммерсантъFM 93,6   l  

Процесс ухода иностранных брен
дов с российского рынка, активизи
ровавшийся после начала военной 
операции на Украине и новой волны 
экономических санкций, подчас вы
глядит как желание «усидеть на двух 
стульях».

Вот на днях крупный европей
ский производитель и продавец об
уви со штабквартирой в Польше 
CCC Group официально объявил о за
крытии всех магазинов в России. Од
новременно в российском сообще
стве CCC «ВКонтакте», где компания 
раньше размещала сообщения с при
зывами посетить торговые точки, по
явилась закрепленная запись «для 
тех, кто не любит ходить по магази
нам, но хочет выглядеть стильно». 
О закрытии магазинов там не гово

рится, но отмечается, что обувь и сум
ки из коллекций ССС можно заказать 
на Ozon или Wildberries, ассорти
мент регулярно обновляется. На ви
трине Ozon есть анонс новой коллек
ции ССС на весну—лето 2022 года.

Это не единственный пример 
«двойной» коммуникации, которые 
компании сейчас используют для сво
ей аудитории в России и других стра
нах. Так, российское подразделение 
финского хлебопекарного холдинга 
Fazer 27 марта объявило о смене на
именования в стране с ООО «Фацер» 
на ООО «Хлебный дом», отметив, что 
это «не повлечет за собой изменений 
в правах и обязанностях по отноше
нию к сотрудникам, потребителям 
и контрагентам». А головная структу
ра Fazer в своем заявлении по этому 
поводу несколько раз подчеркнула, 
что точно решила покинуть россий
ский рынок и намерена передать 
местные активы новому владельцу.

С желанием смягчить позиции 
для российской аудитории я стал
киваюсь и на личном опыте. На сай
те „Ъ“ ведется список иностранных 
компаний, объявивших об уходе из 
России, прекращении поставок, ин
вестиций и т. п. И часто в последнее 
время я получаю просьбы от их мест
ных представителей, которые хотели 
бы переместиться в раздел, менее ас
социирующийся с полным разрывом 
отношений.

То, что работающий в разных 
странах бизнес старается в условиях 
острейшей геополитической напря
женности «выбирать выражения», 
вполне объяснимо. Как отмечает
ся в презентации Gfk, компании, 
которые открыто заявили об огра
ничении работы в России, потеря
ли очки в глазах местных покупате
лей. У 27% респондентов ухудшилось 
отношение к CocaCola, у 17% — 
к  McDonald’s, а у 11% — к Pepsi, следу
ет из данных Gfk.

Но противоречивые и двойствен
ные заявления тоже не улучшают си
туацию. У потребителей может сло
житься впечатление, что вокруг 
компании есть волна непроверен
ной информации, бренд присутству
ет на рынке сомнительно, и покупа
тели просто решат на всякий случай 
держаться от такой марки подальше.

Иностранные  
компании, которые 
открыто заявили  
об ограничении  
работы в России,  
потеряли очки  
в глазах местных  
покупателей

Госпланы запутались в нейросетях
Федеральный проект по развитию ИИ в России скорректируют

Правительство намерено внести изме
нения в федеральный проект разви
тия в России технологий искусствен
ного интеллекта до 2024 года с учетом 
противодействия санкциям. В частно
сти, к 2024 году 1,2 тыс. компаний—раз
работчиков ИИ могут получить под
держку на сумму более 17 млрд руб., 
включая внебюджетные средства. Ис
ходно правительство готовилось вы
делить на эти цели только 5 млрд руб. 
Между тем в условиях ухода с рынка за
рубежных инвесторов многие проекты 
сталкиваются с нехваткой финансиро
вания и уже поставлены на паузу.

В аппарате вицепремьера Дмитрия Чер
нышенко „Ъ“ сообщили, что «с учетом теку
щей повестки противодействия санкциям» 
часть показателей и индикаторов федерально
го проекта «Искусственный интеллект до 2024 
года» будут скорректированы: «Прорабатыва
ются изменения требований к получателям го
споддержки при реализации ИИпроектов на 
привлечение внебюджетного финансирова
ния в 2022–2024 годах». В частности, к 2024 году 
1,2 тыс. компаний—разработчиков ИИ могут 

получить поддержку на сумму более 17 млрд 
руб., включая внебюджетные средства инду
стриальных заказчиков, уточнили в аппарате 
вицепремьера. В мае 2021 года правительст
во утвердило выделение на ИИ 5,26 млрд руб. 
Источник остальных средств представитель го
сподина Чернышенко не уточняет.

Федеральный проект был утвержден 
в 2021 году для реализации «Национальной 
стратегии развития ИИ до 2030 года», соглас
но которой рынок решений на основе искус
ственного интеллекта к 2024 году должен вы
расти до $140 млрд. Центром компетенций по 
реализации проекта выступает «Сбер». В «Сбе
ре» „Ъ“ подтвердили, что проводится анализ 
мероприятий проекта и обсуждается «ряд 
корректировок для адаптации к измененно
му рынку». В банке уточнили, что изменения 
касаются поддержки компаний, разрабатыва
ющих отечественные программные продук
ты, и обеспечения российского рынка техно
логий ИИ квалифицированными кадрами.

Источник „Ъ“ на ITрынке утверждает, что 
сейчас многие проекты с использованием 
ИИ, как государственные, так и коммерче
ские, поставлены на паузу: «Западные санк

ции ограничивают доступ к глобальной ин
фраструктуре и передовым технологиям, 
например репозиториям (хранилищам.— 
„Ъ“) обезличенных данных для обучения 
нейронной сети». В число основных участни
ков рынка, развивающих ИИ в России, поми
мо «Сбера» входят МТС, «Газпром нефть», «Ян
декс», VK и РФПИ.

Несмотря на возможные ограничения в об
ласти вычислительных ресурсов, поставляе
мых зарубежными компаниями, российский 
рынок ИИ имеет запас прочности в области 
инфраструктуры за счет действующих цент
ров обработки данных и суперкомпьютеров, 
считают в МТС.

В сентябре Центр искусственного интел
лекта МТС заключил соглашение с акселера
тором из Кремниевой долины Plug and Play, 
который инвестировал в Google, PayPal и дру
гие ITкомпании. Партнеры надеялись, что со
трудничество даст российским стартапам до
ступ к западным инвестициям и экспертизе. 
В МТС заявили, что договоренности в силе. 
Источник „Ъ“ на ITрынке подчеркивает, что 
для разработчиков ИИ уход с рынка зарубеж
ных инвесторов — серьезная проблема.

Вложения в ИИ в силу изменения финан
совой ситуации у многих игроков сократят
ся, считает технический директор телемеди
цинской компании «Доктис» Матвей Васенин. 
Но если раньше многие проекты не реализо
вывались изза того, что крупные игроки бы
стро перекупали лучших специалистов, а не
большие компании не могли конкурировать, 
то сложившаяся ситуация может стать для них 
шансом, добавляет он: «Конкуренция между 
игроками усилится, в условиях снижения фи
нансирования лучшие разработчики будут со
бираться в независимые команды».

В России позволить себе внедрение тех
нологии может очень ограниченное чи
сло компаний и эти вложения трудно срав
нивать с западными, отмечает основатель 
Telegramканала «Все о блокчейн, мозге и Web 
3.0» Ани Асланян. Например, Meta (признана 
экстремистской и запрещена в РФ) потрати
ла в 2021 году $24,65 млрд на исследования 
и разработки ИИ, а в 2020 году — $18,44 млрд. 
Согласно собственным данным, Alpha
bet вложила в ИИ в 2021 году $31,56 млрд, 
а в 2020м — $27,57 млрд.

Татьяна Исакова

У «Креатив медиа» сотворился инвестор
Александр Винокуров купил управляющую компанию The Village, Wonderzine и Spletnik.ru

У изданий The Village, Wonderzine 
и Spletnik.ru сменился владелец:  Полина 
Юмашева продала управляющее ими 
ООО его гендиректору Александру Вино
курову, который инвестировал в Repub
lic и телеканал «Дождь» (признаны в РФ 
иноагентами). Стороны договорились 
о сделке еще до начала военной опера
ции и блокировки The Village. По дан
ным „Ъ“, новый владелец планирует 
 создать новое городское медиа, которое 
привлечет рекламодателей The Village.

Инвестор телеканала «Дождь» и издания 
Republic Александр Винокуров выкупил 100% 
ООО «Креатив медиа», которое управляет The 
Village, Wonderzine, Spletnik.ru. По данным 
Kartoteka.ru, владелец юрлица изменился 
28 марта. Ранее 100% ООО принадлежали По
лине Юмашевой, бывшей жене Олега Дери
паски. По данным Kartoteka.ru, она остается 
собственником издательского дома Forward 
Media Group («Интерьер + Дизайн», в прош
лом — журнал Hello!).

• The Village, Wonderzine, Spletnik.ru входят 
в холдинг Redefine (в 2007–2019 годах — Look At 

Media). Ежемесячная аудитория The Village 
 составляла 5,4 млн уникальных пользовате-
лей. Аналогичные показатели Wonderzine — 
3,5 млн, Spletnik.ru — 5 млн (собственные 
данные изданий). По данным Kartoteka.ru, 
 выручка ООО «Креатив медиа» в 2021 году 
 составляла 353,7 млн руб., чистая прибыль — 
35,6 млн руб.
Господин Винокуров уточнил „Ъ“, что сдел

ка с Полиной Юмашевой состоялась в нача
ле февраля: «У ООО „Креатив медиа“ теперь 
новый участник. Это я». Сумму сделки Алек
сандр Винокуров не раскрыл. Он уточнил, 
что ООО «Креатив медиа» производит контент 
для The Village, Wonderzine, Spletnik.ru и про
дает в них рекламу. В ноябре 2020 года госпо
дин Винокуров уже занял должность генди
ректора «Креатив медиа» (см. „Ъ“ от 26 ноября 
2020 года), но подчеркивал, что не выступает 
инвестором.

Сайт The Village был заблокирован Роском
надзором 2 марта на территории России. Ре
гулятор объяснял блокировки СМИ, в числе 
которых также оказались DW, Meduza (при
знаны в РФ иноагентами), BBC и др., «лжи

вой информацией относительно сущности 
специальной военной операции на терри
тории Украины». Позже, 4 марта, The Village 
в Telegramканале сообщила, что российский 
офис закрывается, а редакция будет работать 
из Варшавы.

Источник „Ъ“ на рынке медиа говорит, 
что Redefine планирует создать новое город
ское медиа, «которое заменит заблокирован
ное издание, чтобы перебросить рекламо
дателей». Еще один собеседник также знает 
о таких планах. Третий источник говорит, что 
новое медиа «в целом уже готово» и будет ра
ботать по рекламной модели, скоро о запу
ске объявят официально. The Village, по его 
данным, продолжит работу. «Про концепцию 
нового медиа, если оно появится, расскажет 
главный редактор»,— заявил Александр Ви
нокуров, не раскрыв других деталей.

С юридической точки зрения препятст
вий для создания нового СМИ с аналогич
ным форматом нет, считает партнер фирмы 
«Рустам Курмаев и партнеры» Дмитрий Кле
точкин: «Если не допускать того, за что мо
гут заблокировать, можно работать». «Сейчас 

открывать новое медиа — это нужно иметь 
силу. Воли в первую очередь. Идти против ве
тра. Всех закрывают каждый день по одному, 
а тут — новое. Как минимум это яркое собы
тие»,— полагает владелец одного из россий
ских интернетСМИ. Новое издание, по его 
мнению, будет конкурировать прежде всего 
с «МосквичМаг». Но, помимо волны блокиро
вок, СМИ переживают и кризис с рекламой, 
добавляет собеседник „Ъ“: «На рынке все за
мерли. Ожидание и неопределенность хуже, 
чем просто уход».

В OMD OM Group оценивали падение бюд
жетов в прессе в 45% в 2022 году. Размещений 
в интернетСМИ сейчас меньше, но брен
ды планируют вернуться, а ктото уже и воз
вращается, уточняет директор по диджи
талспецпроектам Media Instinct Group Дарья 
Кутырева. Площадки в формате городских 
медиа, добавляет она, собирают аудиторию 
от 20–25 лет, которая интересна брендам раз
ных категорий, включая банки, финансовые 
продукты, платежные системы, FMCG, моду 
и красоту.

Валерия Лебедева
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Процентное изменение 
за торговый день 

Диапазон изменения индикатора 
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* Информационные технологии
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BEAUTY REVOLUTION 
2022

* Революция красоты 2022

Несмотря на стабилизацию си-
туации с ликвидностью в бан-
ковском секторе, отдельные иг-
роки существенно задерживают 
выдачу рублевых вкладов. При 
этом ажиотаж вокруг массово-
го закрытия вкладов провоци-
руют сами банки, которые вслед 
за повышением ключевой став-
ки ЦБ в начале марта подняли 
ставки выше других игроков, 
но лишь на короткий период. 
В итоге сейчас они переживают 
массовый поток заявлений на 
закрытие и выдачу вкладов, ко-
торые не успевают исполнять.

На портале banki.ru за последние 
пару дней появился десяток жалоб 
граждан на банк «Ренессанс кредит» 
о невозможности оперативно за-
крыть вклад (в течение одного-двух 
дней и более) и получить средства 
ни наличным, ни безналичным спо-
собом. Все оставившие отзывы кли-
енты банка воспользовались его 
щедрым предложением от 2 марта. 
Практически сразу после повыше-
ния ключевой ставки ЦБ до 20% банк 
предложил вклад по ставке выше 
конкурентов — 25% годовых на срок 
31 день. Условием вклада была авто-
матическая пролонгация по истече-
нии срока, но уже по ставке 6,5%. По 
данным ЦБ, по итогам третьей дека-
ды марта среднее арифметическое 
максимальных ставок десятка круп-
нейших банков составило 18,58%. 
При этом ставки по вкладам продол-
жают снижаться: с начала марта этот 
показатель упал почти на 2 п. п., поэ-
тому граждане стремятся размесить 
средства по наиболее выгодным 
ставкам.

Банк не справляется с объемом за-
явок на закрытие вкладов и тормозит 

выдачу средств, считают клиенты. 
«Попытка закрыть вклад через интер-
нет-банк не увенчалась успехом. Дата 
регистрации заявки — 04.04.2022. 
Статус заявки: отказано в исполне-
нии по решению банка»,— указыва-
ет один из авторов жалобы. «В 09:19 
оставил заявку на закрытие вклада… 
ближе к вечеру в истории заявок по-
явилось сообщение „отказано в ис-
полнении“»,— сетует другой.

Как сообщили „Ъ“ в «Ренессанс 
кредите», 4 апреля в интернет- и мо-
бильном банке действительно на-
блюдались кратковременные ло-
кальные сбои. «Они имели плаваю-
щий характер, но могли затронуть 
часть клиентов,— указали там.— Од-
нако все альтернативные каналы со-
вершения банковских операций 
оставались доступны. Работоспособ-
ность систем была полностью вос-
становлена в течение дня 4 апреля». 
Однако почти половина сообщений 
о невозможности закрыть вклад на 
banki.ru датирована 5 апреля.

В случае с другими банками массо-
вых жалоб на невозможность закры-
тия вкладов не наблюдается. Опре-
деленные сложности были сразу по-
сле объявления «специальной воен-
ной операции» на Украине и подъема 
ключевой ставки ЦБ, причем сталки-
вались с ними почти все банки. Но на 
сегодня ситуация стабилизировалась.

В ЦБ на запрос „Ъ“ сообщили, что 
в рамках поведенческого надзора мо-
ниторят ситуацию в банках и готовы 
оперативно реагировать для реше-
ния возникающих проблем и защи-
ты прав клиентов. Руководитель про-
екта «Народного фронта» «За права за-
емщиков» Евгения Лазарева отмеча-
ет, что потребители действительно 
стали жаловаться на затягивание ис-

полнения запросов о закрытии сче-
тов со стороны банков. «Однако стоит 
отметить, что на системном уровне 
нет признаков недостаточной лик-
видности банков»,— указывает она. 
«По договору вклада любого вида, за-
ключенному с гражданином, банк 
обязан выдать по первому требова-
нию сумму вклада или ее часть и со-
ответствующие проценты (ст. 837 ГК 
РФ). В этой статье конкретные сроки 
прямо не указаны»,— отмечает экс-
перт. Исходя из норм ГК РФ (ст. 849), 
банк обязан выдать денежные сред-
ства клиенту (владельцу счета) не 
позднее чем на следующий день по-
сле предъявления соответствующего 
требования, добавляет партнер ЮК 
«Генезис» Василий Сосновский.

Однако банк может подойти к во-
просу формально, ничего не разъяс-
няя вкладчику, говорит партнер цен-
тра правовой помощи «Профессио-
нал» Татьяна Малявина. «Еще одной 
причиной задержки может стать от-
сутствие у банка необходимого объ-
ема наличных денежных средств 
(если вкладчик хочет получить их 
именно наличными)»,— указывает 
она. Последние данные отчетности 
«Ренессанс кредита», как и других 
банков РФ, доступны лишь на 1 фев-
раля 2022 года, оценить текущий уро-
вень ликвидности невозможно.

При этом за задержку в выдаче 
вкладов банк может поплатиться ре-
альными деньгами. «В случае, если 
гражданин не согласен с действиями 
банка, который задерживает выдачу 
вклада, он вправе взыскать процент 
на сумму просрочки в размере ключе-
вой ставки ЦБ (20%.— „Ъ“)»,— указы-
вает управляющий партнер ЮБ «За-
москворечье» Дмитрий Шевченко.

Ксения Дементьева

Вкладчики застряли в «Ренессансе»
Банк не справляется с закрытием дорогих депозитов

Учреждения также предлагали 
элайнеры российских производите-
лей и сейчас переключаются на их 
продукцию. Основные местные по-
ставщики — «Флексилайнер» (FlexiL-
igner), «Стар Смайл» (Star Smile) и «До-
ммар» (3D Smile).

В «Стар Смайл» подтвердили „Ъ“ 
рост спроса на элайнеры компа-
нии. По словам гендиректора ком-
пании Владимира Луценко, прода-
жи в марте этого года на 114% пре-
высили уровень марта 2021 года 
и на 42% — показатели февраля 
2022 года. В «Стар Смайл» ожидают 
в апреле рост оборота еще на 25–30% 
во многом за счет клиентов, при-
шедших от Invisalign, говорит госпо-
дин Луценко.

«Стар Смайл» использует для про-
изводства материалы из Германии, 

с поставками которых тоже нача-
лись сложности. Но, по словам Вла-
димира Луценко, у компании есть 
значительный запас материалов, 
а также запасные поставщики в Ки-
тае. «Стар Смайл» не меняла и не пла-
нирует в апреле менять цену на свою 
продукцию. «Планируем пересмо-
треть цены, когда период волатиль-
ности закончится»,— заявил госпо-
дин Луценко.

Элайнеры набирали популяр-
ность в последние годы. В «Меди» 
за последний год число процедур 
с элайнерами выросло на 40%. Эта 
технология более востребована у па-
циентов из-за ее комфорта: незамет-
ность на зубах, удобство гигиены, 
возможность временно снять кон-
струкцию, объясняет главный спе-
циалист «Меди» по ортодонтии Сер-
гей Филоненко. В «Дентал Фэнтези» 
и Belgravia Dental Studio по числу 

установок среди подростков и взро-
слых элайнеры на равных конкури-
ровали с брекетами, добавляет Анд-
рей Глебов.

Проблемы с поставками Invis-
align пришлись на период ажиотаж-
ного спроса на дорогостоящие сто-
матологические процедуры, осо-
бенно на услуги по имплантации 
и ортодонтическое лечение. В «Ден-
тал Фэнтези» и Belgravia Dental Stu-
dio спрос на ортодонтию в марте 
вырос на 50%, в «СМ-Стоматологии» 
и клинике «Медгарант» — на 30% год 
к году. Пациенты стремились пол-
ностью оплатить лечение, чтобы за-
фиксировать цену, указывает госпо-
дин Глебов. Цены на услуги клиники 
не меняли, а стоимость материалов 
увеличилась пропорционально кур-
су валюты закупки, говорят участни-
ки рынка.

Полина Гриценко

Американское стало не по зубам

Лизингодатели просят фи- 
нансовые власти защитить  
отрасль от роста ставок и пре-
доставить другие меры поддер-
жки. Пока ситуация складыва-
ется так, что ни под действие за-
конов о кредитных каникулах 
и поддержке бизнеса лизинго-
датели не попадают и на меры 
поддержки претендовать не мо-
гут. Минфин уже разрабатыва-
ет введение лизинговых кани-
кул, однако в Банке России сом-
неваются, что можно осущест-
вить поддержку без контроля 
по ее исполнению.

По данным „Ъ“, на состоявшей-
ся в начале недели встрече в Госду-
ме прошло обсуждение комплек-
са антикризисных мер для поддер-
жки лизинговой отрасли и клиен-
тов лизинговых компаний. Об этом 
„Ъ“ рассказали несколько участни-
ков обсуждения. Во встрече участво-
вали депутаты, представители Мин-
фина, Банка России, Минэкономи-
ки, Объединенной лизинговой ас-
социации (ОЛА), Лизингового сою-
за, а также крупнейших компаний 
отрасли (ГТЛК, «Росагролизинг», 
«Сберлизинг», «Альфа-Лизинг»). Как 
отметила руководитель управле-
ния госрегулирования и компла-
енс в «Альфа-Лизинге» Римма Ива-
щук, отрасль лизинга практически 
не попала в законопроект, позво-
ляющий претендовать на меры го-
сударственной поддержки. Кроме 
того, кредитные каникулы по зако-
ну 106-ФЗ не распространяется на 
МСБ, в нем указано, что критерии 
помощи отраслям еще будут опре-
деляться, но непонятно, под какие 
критерии попадет лизинг, указыва-
ет госпожа Иващук.

По итогам встречи были сфор-
мулированы антикризисные меры, 
письмо с которыми было направле-
но председателю комитета Госдумы 
по защите конкуренции Валерию 
Гартунгу и первому зампреду ко-
митета по экономической полити-
ке Денису Кравченко, возглавивше-

му рабочую группу по вопросам ли-
зинга в Госдуме. Аналогичные пись-
ма была направлены в Минфин, ЦБ 
и Минэкономики.

Согласно документу, с которым 
ознакомился „Ъ“, лизингодатели 
просят обеспечить возможность по-
лучения льготных кредитов при 
условии последующей трансляции 
полученных льгот на лизингополу-

чателей, субсидировать выпадаю-
щие доходы в размере скидки, пре-
доставленной лизингополучателям 
на разницу между действующими 
и увеличенными ставками. Кроме 
того, отрасль просит ввести морато-
рий на пересмотр банками условий 
кредитных договоров, заключенных 
до 24 февраля 2022 года, в части пе-
ресмотра ставок. Также лизингодате-
ли просят ввести для банков морато-
рий на досрочное истребование кре-
дита в связи с нарушением лизинго-
вой компанией.

В ЦБ на запрос „Ъ“ не ответили. 
Однако в материалах к совещанию, 
с которыми ознакомился „Ъ“, пози-
ция регулятора обозначена жест-

ко. «Реализация положения проек-
та федерального закона, регулирую-
щего исключительно особенности 
предоставления „лизинговых кани-
кул“, может быть затруднена в связи 
с отсутствием механизма контроля 
и мониторинга за принятым реше-
нием об их предоставлении»,— счи-
тает регулятор. В Минфине заявили, 
что прорабатывают «меры, связан-
ные с поддержкой, в частности рас-
сматривается вопрос предоставле-
ния лизинговых каникул». По сло-
вам Дениса Кравченко, уже достиг-
нуты договоренности о внесении 
в Минэкономики законопроекта, 
который призван регламентировать 
порядок выкупа по договорам ли-
зинга, что в конечном счете направ-
лено на защиту интересов лизинго-
получателей. 5 апреля законопроект 
был направлен в правительство. По 
предварительным оценкам, его ис-
полнение может обойтись бюджету 
в 40 млрд руб.

Кредитные ресурсы активно ис-
пользуются лизинговыми компа-
ниями. По данным их финансовой 
отчетности на 1 января 2022 года, 
на краткосрочные и долгосрочные 
кредиты приходится 40–80% от при-
влеченных средств. Президент ОЛА 
Алексей Киркоров отметил, что 40% 
объемов финансирования было 
привлечено по плавающим став-
кам. Ставка по этим кредитам уве-
личилась в среднем на 11 процент-
ных пунктов, что приводит к увели-
чению расходов лизинговых ком-
паний на 86 млрд руб. в год. До ре-
структуризаций дело пока не до-
шло, но сейчас речь идет о том, что-
бы не росла ставка, поясняет экс-
перт. «Плавающая ставка предпо-
лагала меньший размер, но боль-
шие риски. Но никто не мог ожи-
дать, что риски будут такие»,— го-
ворит господин Киркоров. По про-
гнозам НРА, падение нового бизне-
са по итогам года может составить 
50–60%, а доля лизинга в ВВП упасть 
до 1,1%.

Полина Трифонова

Лизингодатели  
защищаются от ставок
Отрасль готовится к трудностям в долгосрочной перспективе

Проработано уже  
около 200 предложений,  

и сегодня обсудим  
еще… около 20.  

Среди них есть меры  
по налоговому 

стимулированию,  
по поддержке  

конкретных отраслей
— Михаил Мишустин,

премьер-министр,  
5 апреля

Ц И Т А Т А

Евросоюз намерен запретить 
ввоз из России угля на €4 млрд. 
Это означает полное эмбар-
го, так как в 2021 году стои-
мость всех поставок составля-
ла €3,3 млрд. Российские ком-
пании будут пытаться перена-
править потоки в Азию, но воз-
можности этого направления 
ограничены. Китай, например, 
сам добывает много угля. Един-
ственным активно растущим 
рынком остается Индия.

Пятый пакет санкций ЕС в отноше-
нии России будет содержать запрет на 
импорт угля, заявила 5 апреля глава 
Еврокомиссии (ЕК) Урсула фон дер 
Ляйен: «Мы введем запрет на ввоз 
угля из России на сумму €4 млрд». Ме-
ханизм не раскрывается, поэтому 
пока нельзя сказать, будет ли запрет 
полным или частичным. 

В ЕС на российский уголь прихо-
дится 54% импорта. В 2021 году РФ 
увеличила его поставки в Европу на 
10,3%, до 50,4 млн тонн. При этом весь 
российский экспорт составил 227 млн 
тонн, из которых в АТР ушло 129 млн 
тонн. По данным ЦДУ ТЭК, в 2021 году 
больше всего российского угля импор-
тировал Кипр (21,2 млн тонн), Польша 
(7 млн тонн) и Германия (3,7 млн тонн). 
Исходя из данных ФТС за 2021 год, экс-
порт угля (ТНВЭД 2701) в страны ЕС со-
ставил $3,6 млрд, или €3,3 млрд по те-
кущему курсу. Таким образом, €4 млрд 
могут означать полный запрет на по-
ставки российского угля в Европу.

Также на поставки угля может 
повлиять анонсированный в рам-
ках нового пакета санкций запрет 

эксплуатируемым Россией судам 
заходить в порты ЕС. Здесь, впро-
чем, масштаб проблем также нея-
сен, поскольку, по словам главы ЕК, 
для «энергоресурсов» будут сделаны 
исключения. Большинство поставок 
угля в Европу Россия вела как раз мо-
рем. По железной дороге Россия вез-
ла уголь в Польшу, но эта страна отка-
залась от российского угля на прош-
лой неделе (см. „Ъ“ от 29 марта).

В такой ситуации очевидным ре-
шением для угольщиков выглядит 
перенаправление поставок в Азию. 
Однако это может оказаться непро-
стой задачей. В исследовании «Ато-
на», в частности, отмечается, что Ки-
тай обладает собственным мощным 
производством угля, доля импорта 
в объеме потребления составляет 37%.

Самым перспективным среди 
азиатских рынков выглядит ин-
дийский, и компании уже обрати-
ли на него активное внимание. Так, 
по данным ЦДУ ТЭК, по итогам 2021 
года Россия уже экспортировала 
в Индию 5 млн тонн угля, что в шесть 
раз больше показателя 2020 года. А за 
январь—февраль российские уголь-
ные компании поставили в страну 
1,2 млн тонн угля, что в 11 раз боль-
ше, чем за тот же период 2021 года. 

В прошлом году страны подписа-
ли меморандум о поставках из России 
40 млн тонн металлургических углей. 
В марте индийский телеканал NDTV 
сообщал, что импорт российского 
угля может стать самым высоким за 
два года, достигнув 1 млн тонн. Ин-
дия, как сообщает телеканал, изуча-
ет способы создания механизма рас-

четов с Россией в рупиях, чтобы избе-
жать негативного эффекта западных 
санкций, наложенных на Москву.

В Европе российский уголь могут 
заменить поставки из Австралии, 
США и Колумбии. Акции американ-
ских угледобывающих компаний 
уже взлетели на фоне планов ЕС, пи-
шет Bloomberg. Однако, по мнению 
главы фирмы, специализирующей-
ся в маркетинге и логистике в сфере 
угледобычи, Xcoal Energy & Resourc-
es LLC Эрни Трешера, чьи слова при-
водит информагентство, американ-
цы вряд ли смогут заменить Россию. 
За последние 12 лет количество шахт 
в США сократилось, а в оставшихся 
уголь продан по долгосрочным кон-
трактам. При этом стоимость угля 
в США 5 апреля, после объявления 
о будущих санкциях ЕС, по данным 
Bloomberg, впервые с 2008 года пре-
высила $100 за тонну.

Сергей Гришунин из НРА согла-
сен, что перенаправление всего объе-
ма угля, сейчас поставляемого из Рос-
сии в ЕС, будет крайне трудной зада-
чей для обеих сторон. Европе потре-
буется минимум полтора года, чтобы 
отказаться от импорта из России, по-
лагает эксперт, причем изменения 
приведут к дополнительному росту 
цен, который негативно скажется на 
европейской промышленности. Од-
нако, уточнил господин Гришунин, 
российский уголь может попасть 
в Европу через третьи страны, не вхо-
дящие в ЕС. В таком случае трейдеры 
могут закупать уголь на себя, а затем 
перенаправлять поставки. 

Евгений Зайнуллин

Новые рынки придется поуглить
Европа отказывается от импорта из России 
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Если проект пятого пакета санкций будет принят в та-
ком виде, с запретом на въезд в ЕС российских и белорус-
ских перевозчиков, скорее всего, правительство РФ «от-
ветит зеркально», полагает гендиректор таможенного 
брокера KBT Юлия Шленская. «И тогда товаропоток меж-
ду Россией и Беларусью с ЕС будет фактически останов-
лен,— говорит она.— Никакой торговли с Евросоюзом». 
Единственным возможным вариантом, полагает госпо-
жа Шленская, останется дорога через Турцию, «но это по-
влечет такое удорожание товаров, что доставляться будет 
только то, что кому-то нужно кровь из носу».

Предположим, что запрет коснется перевозчиков, то 
есть компаний, зарегистрированных в России или Бело-
руссии и эксплуатирующих транспортные средства с но-
мерами RU и BY, но не экспедиторов, говорит директор по 
развитию бизнеса FM Logistic в России Алексей Мисаилов. 
«Но российские и белорусские перевозчики не играли до-
минирующей роли в трансграничных перевозках, на них 
приходилось порядка 30%, в то время как основную роль 

всегда, благодаря господдержке и льготам, играли компа-
нии из Литвы, Латвии и Польши»,— поясняет он.

Безусловно, запрет будет определенным ударом для 
рынка, признает господин Мисаилов, однако следует от-
метить, что крупные игроки сейчас имеют парки, зареги-
стрированные как в Белоруссии, так и в Литве, дабы избе-
жать проблем с получением двух- и трехсторонних дозво-
лов (документов, разрешающих въезд). Вероятно, резуль-
татом запрета, полагает господин Мисаилов, станет пере-
ток из одной резиденции в другую и доля польских и при-
балтийских перевозчиков в трансграничной торговле, 
которая пока до конца не прекратилась, будет расти.

Президент ассоциации «Грузавтотранс» Владимир Ма-
тягин отмечает, что перевозчики уже переориентируют-
ся с европейского рынка на внутренний, а также на рын-
ки восточных и южных стран. По его мнению, России 
и Белоруссии следовало бы самим запретить выезд сво-
их перевозчиков в ЕС, где их транспортные средства не-
сут риск конфискации, а также запретить въезд европей-
ских автоперевозчиков.

Наталья Скорлыгина

Европа решила не возиться с Россией
с1



деловые новости

Воспользоваться предоставленными прави-
тельством РФ кредитными каникулами уда-
ется не всем пострадавшим от кризиса пред-
приятиям. С отказами банков уже столкну-
лись рестораторы, отельеры и фитнес-клу-
бы. От одних заемщиков кредитные учреж-
дения потребовали залог, а другим — обеща-
ли ухудшение условий кредитования после 
каникул. Банки опасаются утраты контро-
ля за платежеспособностью заемщиков, 
 отмечают эксперты.

Рестораторы столкнулись с отказом в предостав-
лении кредитных каникул, сообщил „Ъ“ прези-
дент Федерации рестораторов и отельеров России 
Игорь Бухаров. Один из участников рынка говорит, 
что получил отказ от ВТБ, предоставив полный па-
кет документов, включая подтверждение о сниже-
нии доходов. Другой ресторатор рассказал, что ме-
неджеры Тинькофф-банка потребовали залог для 
обеспечения кредита, по которому тот хотел полу-
чить каникулы.

Премьер Михаил Мишустин 11 марта подписал 
постановление о возможности взять кредитные ка-
никулы до полугода по займам, взятым до 1 мар-
та 2022 года, малыми и средними предприятиями 
в сфере общепита, туризма и др. Мера должна под-
держать бизнес в условиях кризиса и новой волны 
экономических санкций.

Наличие отсрочки по кредитам крайне важно 
для ресторанного бизнеса, так как дает возмож-
ность высвободившиеся финансы потратить на вы-

плату зарплаты и расчеты с поставщиками, пояс-
няет владелица сети НАМ Елена Лукина. С началом 
военной операции РФ на Украине трафик в рестора-
нах упал в пределах 60%, а только в марте закупоч-
ные цены на продукты для участников рынка вы-
росли почти на 25% (см. „Ъ“ от 2 и 31 марта).

Президент Ассоциации операторов фитнес-ин-
дустрии Ольга Киселева говорит, что фитнес-клубы 
также получают отказы от банков в предоставле-
нии льготного периода, но они не носят массовый 
характер. Совладелец Sokroma Hotels Group Дарья 
Ковалевская рассказывает, что Тинькофф-банк из-
начально отказал ее компании, а затем предложил 
рассмотреть реструктуризацию. «Речь шла о выдаче 
нового кредита под залог и по более высокой став-
ке, никакого смысла в этом нет»,— говорит госпо-
жа Ковалевская.

Управляющий агентства DigitalMust Алексей Та-
ранов говорит, что получал заем по программе под-
держки малых и средних предприятий Москвы под 
7% годовых, но кредитующий банк предупредил, 
что после каникул ставка вырастет до 17%. В банке 
пояснили, что сохранение ставки возможно только 
при постоянстве оплаты по кредиту, отметил пред-
приниматель. Омбудсмен в сфере малого и среднего 
бизнеса Анастасия Татулова рассказала „Ъ“, что по-
лучила около 200 жалоб на крупные банки от малых 
и средних предприятий различных отраслей, но не 
каждый предприниматель сообщает о сложностях.

По словам Игоря Бухарова, сейчас эти пробле-
мы устраняются в ручном режиме, когда ЦБ рассма-

тривает каждую жалобу индивидуально. В ЦБ под-
твердили, что регулятору начали поступать жалобы 
малых и средних предприятий, связанные с предо-
ставлением кредитных каникул, но «их число не-
значительно». Там уточнили, что единственным 
основанием для отказа является отсутствие кода 
деятельности организации в перечне наиболее по-
страдавших отраслей, а оформление кредитных ка-
никул не может влиять на ставку по кредиту и раз-
мер ежемесячного платежа. 

В ВТБ заявили, что предоставили кредитные ка-
никулы по более чем 950 соглашениям почти на 
42 млрд руб., а также предлагают клиентам альтер-
нативные варианты реструктуризации по собствен-
ным программам. В Промсвязьбанке сказали, что 
удовлетворяют более 90% заявок на кредитные ка-
никулы, а отказы получают, к примеру, компании, 
находящиеся на стадии ликвидации. В Сбербанке со-
общили, что одобряют каникулы всем клиентам, со-
ответствующим требованиям: уже одобрено более 
25 тыс. заявок. В Тинькофф-банке не ответили „Ъ“.

Партнер GRM Сергей Новиков говорит, что бан-
ки, которые сейчас тоже находятся в непростой ситу-
ации, на полгода могут лишиться доходов по уплате 
кредитов и потерять контроль за платежеспособно-
стью заемщиков. Один из банкиров допускает, что 
реструктуризация части кредитов идет в убыток бан-
ку с учетом нынешних дорогих депозитов.

Дарья Андрианова,  
Александра Мерцалова,  
Ольга Шерункова

Каникулы вычеркнули из меню
Рестораторы и отельеры не могут получить отсрочку по уплате кредитов

Как выяснил „Ъ“, сбытовые компании просят 
не наказывать их за срыв программ по установ-
ке «умных» электросчетчиков в многоквартир-
ных домах. В 2022 году энергетики хотели потра-
тить на установку счетчиков 28,5 млрд руб., однако 
 опасаются дефицита приборов. Цены на счетчи-
ки выросли на 30–50% из-за санкций и логистиче-
ских проблем, говорят производители приборов, 
но  отрицают нехватку.

Гарантирующие поставщики (ГП, основной энергосбыт 
региона) могут не выполнить планы по установке «умных» 
электросчетчиков в многоквартирных домах. Проблема 
в возможной нехватке приборов, устройств сбора и пере-
дачи данных (УСПД), а также других составляющих, следу-
ет из письма Ассоциации ГП и энергосбытовых компаний 
в Минэнерго („Ъ“ видел письмо от 22 марта). В министерст-
ве подтвердили получение документа.

По закону ГП обязаны устанавливать «умные» счетчи-
ки в многоквартирных домах за свой счет в рамках ут-
вержденной инвестпрограммы, эти затраты включаются 
в сбытовую надбавку (7% конечной цены электроэнергии). 
Общие расходы ГП на установку счетчиков в 2022 году со-
ставляют около 28,5 млрд руб., причем в сбытовых над-
бавках учтены только 16,4 млрд руб., говорится в письме 
ассоциации. Дополнительных источников финансирова-
ния нет, «учитывая высокий риск возникновения допол-
нительных кассовых разрывов на исполнение основных 
обязательств ГП перед производителями и сетевыми орга-
низациями в гораздо большем размере».

Ассоциация просит «исключить ответственность за 
физическое неисполнение объемов инвестпрограмм» по 
установке счетчиков, а неосвоенный объем перенести на 
2023–2024 годы. Счетчики должны быть произведены в РФ 
и иметь определенный набор функций. ГП же предлага-
ют на 2022 и 2023 годы сократить перечень обязательных 
требований, чтобы использовать имеющиеся на рынке 
приборы. Мера также позволит «снизить рост стоимости 
на дефицитные приборы учета». Например, предлагается 
исключить требование удаленного ограничения потреби-

телей: эта функция «наиболее подвержена риску внешне-
го воздействия», что чревато «массовыми отключениями».

До санкций стоимость однофазного прибора учета со-
ставляла до 14 тыс. руб., трехфазного — от 24 до 38 тыс. руб. 
с учетом монтажа и наладки, отмечает член набсовета ас-
социации «Инсист энерго» (объединяет производителей 
счетчиков) Денис Коваль. По его оценкам, приборы подо-
рожали не менее чем на 30–50%, но дефицита пока нет, на 
складах есть запасы. Источник „Ъ“ в отрасли утверждает, 
что запасов может хватить на два месяца.

Еще один существенный риск для ГП — снижение пла-
тежей розничных потребителей, в частности, граждан, 
предприятий ЖКХ бюджетных организаций (33% выруч-
ки). Тогда ГП придется брать кредиты на исполнение обя-
зательств перед генкомпаниями и сетями, хотя лимит 
расходов на обслуживание ссуд в сбытовых надбавках ог-
раничен. При росте кредитных ставок «в годовом исчисле-
нии масштаб возможного привлечения кредитов составит 
100–120 млрд руб.».

ГП при задержке платежей на оптовом рынке обяза-
ны предоставлять финансовые гарантии, а также платить 
штрафы, которые привязаны к текущей ключевой ставке 
ЦБ. Для граждан и юридических лиц уже сделано посла-
бление: расчет размера пени за просрочку платежей за 
ЖКХ происходит исходя из ставки в 9,5%. По мнению авто-
ров письма, изменить расчет штрафов нужно «по всей це-
почке платежей» исходя из ставки ЦБ от 27 февраля.

В «Совете рынка» (регулятор энергорынков) сообщили 
„Ъ“, что такие предложения обсуждаются на отраслевых 
площадках. По сведениям регулятора, соответствующий 
проект нормативно-правового акта разрабатывается.

Вместе с тем энергосбыты, имеющие нарушения по 
оплате, обязаны также предоставлять финансовые гаран-
тии под угрозой лишения статуса оптового рынка. Для 
сглаживания этого риска ассоциация предлагает изменить 
основания по системе финансовых гарантий и временно 
не лишать компании статуса субъекта оптового рынка за 
нарушения по платежам. «В условиях кризиса любые ини-
циативы по лишению статуса приведут к мгновенному 

отзыву кредитных линий»,— говорится в письме. Кроме 
того, ассоциация также предлагает до конца года прио-
становить выход новых потребителей на оптовый рынок 
для обеспечения финансовой устойчивости ГП. Однако та-

кое предложение, по мнению «Сообщества потребителей 
энергии», «не стыкуется с задачей максимально упрощать 
условия и снимать ограничения для развития бизнеса».

Полина Смертина

Энергетики сбились со счетчика
Сбытовым компаниям не хватает «умных» систем

декабрьноябрь январь февраль мартфевральфевральфевральфевраль март март декабрь январьдекабрь январьдекабрь январьдекабрь январь

0,0

1,6

3,2

4,8

6,4

8,0тыс. руб.    ● 4,098

0

8

16

24

32

40$ ● 0,53

4,11%
0

35

70

105

140

175руб. ● 84,50

0,00%
250

500

750

1000

1250

1500руб.

0,00

0,34

0,68

1,02

1,36

1,70

9,12%0,89% 0,00%

● 589,00$ ● 0,20

0,0 8,0 0,0 40,0 0,0 175,0 250,0 1500,00 1,7

 «МАГНИТ» (МБ)  «ДЕТСКИЙ МИР» (МБ)  ETALON GROUP (LSE, REUTERS)  ГРУППА ПИК (МБ) X5 (LSE, REUTERS)

Коммерсантъ   l   Среда 6 апреля 2022 №59   l   kommersant.ru   l   КоммерсантъFM 93,6   l  9

МВД к июню может начать разра-
ботку новой информационной 
системы, на этот раз для ГИБДД. 
Министерство уже нашло под-
рядчика, который за 27 млн руб. 
составит техзадание проекта. 
 Собеседники „Ъ“ предполагают, 
что МВД готовит аналог своей ин-
формационной системы обеспе-
чения деятельности (ИСОД), ко-
торая уже обошлась государству 
в 12 млрд руб. Однако эксперты 
сомневаются, что столь масштаб-
ную систему удастся запустить 
в условиях дефицита вычисли-
тельной техники.

„Ъ“ обнаружил на портале госзаку-
пок тендер ФКУ «НПО „Спецтехника 
и связь МВД РФ“», которое занимается 
цифровизацией Министерства вну-
тренних дел, на разработку концеп-
ции единой цифровой платформы 
Госавтоинспекции. Тендер был опу-
бликован 4 марта, победителя опре-
делили 31 марта, им стало ООО «Про-
граммный продукт». Стоимость работ 
27 млн руб., их нужно выполнить до 
30 июня 2022 года.

В конкурсной документации лота 
сказано, что исполнителю предсто-
ит описать возможные сценарии 
взаимодействия пользователей но-
вой системы, способы ее интегра-
ции с другими базами данных МВД, 
«предложить варианты объединения 

разрозненных информационных си-
стем, в том числе используемых по-
дразделениями Госавтоинспекции», 
и в итоге написать техническое зада-
ние для опытно-конструкторской ра-
боты (ОКР) по созданию такой систе-
мы. „Ъ“ направил запрос в МВД.

По данным «СПАРК-Интерфакс», 
ООО «Программный продукт» учре-
ждено в 2002 году, уставный капитал 
составляет 10 млн руб., 99,9% — у Алек-
сандра Шунаева, а 0,1% — у Сергея 
Александрова. По итогам 2020 года вы-
ручка компании составила 2,1 млрд 
руб., а чистая прибыль — 13,5 млн руб. 
«Программный продукт», судя по дан-
ным сайта госзакупок,— давний под-
рядчик ряда госструктур, в числе ко-
торых и МВД. Например, в прошлом 
году компания выиграла тендер де-
партамента информационных техно-

логий Москвы по развитию портала 
«Душевная Москва» на 225 млн руб., 
а также стала подрядчиком по прове-
дению ОКР для системы «Кинолог» для 
МВД за 40 млн руб.

У структур МВД были большие пла-
ны на цифровизацию. Согласно ут-
вержденному 11 января 2022 года 
ведомственному плану цифровой 
трансформации министерства, на эти 
цели в 2022–2024 годах из бюджета по-
требуется 60 млрд руб. Из них 22 млрд 
руб. планируется потратить на но-
вые центры обработки данных, еще 
15 млрд руб.— на внедрение системы 
для выдачи электронных паспортов. 
Но реализация этих планов сейчас 
под вопросом из-за технологических 
санкций (см. „Ъ“ от 1 апреля).

В работе информационных сис-
тем ГИБДД периодически происхо-
дят сбои. Один из самых масштабных 
случился 18 декабря 2021 года и про-
длился до вечера следующего дня. Гра-
ждане по всей стране не могли заре-
гистрировать автомобили, получить 
водительские права и доступ к дан-
ным о штрафах за нарушения ПДД. 
Еще один сбой произошел 11 февраля.

Источник „Ъ“,  занимающийся циф-
ровизацией одного из министерств, 
предполагает, что МВД хочет создать 
для ГИБДД аналог ИСОД МВД, которая 
с момента начала разработки в 2014 
году до сегодняшнего дня уже обо-

шлась бюджету, согласно данным сай-
та госзакупок, почти в 12 млрд руб. 
Идея МВД, предполагает он, в том, что-
бы объединить разрозненные базы 
и системы («Паутина», ФИС-М ГИБДД, 
ЕАИСТО) на одной платформе, что 
упростит анализ информации. Зна-
комый с ситуацией источник „Ъ“ под-
твердил, что такие планы есть.

Впрочем, собеседник „Ъ“ в круп-
ном IT-интеграторе настаивает, что 
в нынешних условиях реализовы-
вать проекты по построению с нуля 
таких обширных систем невозмож-
но: подрядчики добровольно не возь-
мутся за этот проект с учетом дефици-
та вычислительной техники и рисков 
работы с силовыми структурами, со-
трудничество с которыми зачастую 
приводит к возбуждению уголовных 
дел (см. „Ъ“ от 25 марта 2019 года).

Стоимость построения таких сис-
тем для госучреждений начинается 
от 1–2 млрд руб., к этому позже доба-
вятся тендеры на доработку и интег-
рацию ГИС, а там уже суммы будут на-
много больше, отмечает собеседник 
„Ъ“. Он, впрочем, предполагает, что 
проведение тендера может носить 
формальный характер: «у МВД стоит 
задача разработать и запустить такую 
систему, сделать это сейчас нереаль-
но, а отчитаться нужно».

Никита Королев,  
Иван Буранов

Цифру притормозили у обочины
Для ГИБДД готовят новую информационную систему

Девелоперы торгцентров пыта-
ются найти замену свернувшим 
развитие на фоне кризиса ки-
носетям. Выкупившая у мэрии 
Москвы 39 районных кинотеа-
тров ADG Group может отказать-
ся от функции кинопоказа в ча-
сти своих объектов, сделав став-
ку на фитнес-клубы. Последние 
получают множество предложе-
ний от собственников площа-
дей, но вряд ли смогут генериро-
вать дополнительный трафик.

ADG Group может отказаться от ки-
нозалов в составе проектов по рекон-
струкции районных кинотеатров, 
рассказал „Ъ“ собеседник на рынке 
недвижимости. В самой компании за-
явили „Ъ“, что фитнес-центры станут 
«основной точкой притяжения» в не-
которых объектах. Категория well-be-
ing — один из лидеров по согласова-
нию условий аренды, добавили в ADG 
Group. В «Каро Фильм», которая хоте-
ла открыть 29 кинотеатров в объектах 
ADG Group, комментарий не предо-
ставили. По словам собеседника „Ъ“ 
на кинорынке, сеть, видимо, отказа-
лась от проекта.

ADG Group Григория и Михаила 
Печерских в 2014 году выкупила на 
аукционе столичных властей 39 ки-
нотеатров, предложив за них суммар-
но 9,6 млрд руб. В основном речь идет 
о старых объектах, 18 из которых на 
момент аукциона не работали. В пул 
кинотеатров вошли «Прага», «Варша-
ва», «Будапешт», «Киргизия», «Улан-Ба-
тор», «Родина», «Витязь», «Ладога», 
«Звездный» и прочие. Сейчас, соглас-
но официальному сайту ADG Group, 
запущено 11 объектов. Еще в 2014 
году Григорий Печерский указывал, 
что 30% площадей в новых проектах 
должны нести культурно-просвети-
тельскую функцию, везде планиро-
валось сохранить кинопоказы. Зани-
маться последними планировала 
корейская CJ CGV, но в 2020 году со-
трудничество прервалось. В тот же пе-
риод новым партнером ADG Group 
стала сеть «Каро Фильм».

Сам по себе отказ киносетей от рас-
ширения ожидаем. Участники рын-
ка столкнулись с беспрецедентным 
кризисом, после того как киносту-
дии Warner Bros., Walt Disney, Sony 
заявили в конце февраля об останов-
ке проката своих фильмов в России. 
Голливудские релизы традиционно 
приносили киносетям до 80% дохода, 
эксперты ранее прогнозировали со-
поставимое падение оборотов из-за 
отказа от них. В первой половине мар-
та выручка киносети «Синема парк» 
и «Формула кино» уже упала в два раза 
(см. „Ъ“ от 18 марта). 

Торговые центры столкнулись 
с падением трафика на фоне не толь-

ко ограниченной работы кинотеа-
тров, но и массового закрытия мага-
зинов зарубежных торговых сетей. 
По подсчетам Focus, показатель Mall 
 Index (количество посетителей на 
1 тыс. кв. м торговых площадей) в Мо-
скве 28 марта—3 апреля сократился 
на 9% год к году. В перспективе этот 
разрыв может достигнуть 25–30%, 
прогнозирует руководитель направ-
ления исследований и консалтинга 
Focus Михаил Васильев. Девелоперам 
уже приходится откладывать откры-
тие объектов. В первом квартале в Мо-
скве не открылось ни одного торг-
центра (см. „Ъ“ от 31 марта). 

Президент Ассоциации опера-
торов фитнес-индустрии Ольга Ки-
селева говорит, что предложения 
о размещении клубов на наиболее во-
стребованных площадях первой ли-
нии получили несколько московских 
сетевых проектов. По ее мнению, сей-
час клубы могут рассчитывать на луч-
шие площади на выгодных условиях, 
в том числе в премиальных торгцент-
рах. Гендиректор DDX Fitness Наталья 
Штромбах говорит, что в марте сеть 
получила пять-семь новых предложе-
ний от крупных торгцентров.

Фитнес-клуб в моменте может 
стать востребованным арендатором, 
но вряд ли будет генерировать тра-
фик, сопоставимый кинотеатру, счи-
тает Михаил Васильев. Эксперт указы-
вает, что спортивные объекты обычно 
предполагают целевую посещаемость. 
Управляющий партнер «Ванчугов 
и партнеры» Алексей Ванчугов добав-
ляет, что показатель кросс-шопинга 
у киносетей находится на уровне 20%, 
а у фитнес-центров — 7%. В последние, 
по его словам, также приходит мень-
ше посетителей. «Я не могу сказать, 
что замена равноценная, но сейчас 
это лучше, чем отсутствие дохода»,— 
резюмирует господин Ванчугов.

Александра Мерцалова,  
Дарья Андрианова,  
Валерия Лебедева

В торгцентрах  
не пошел сеанс
ADG Group может заменить кинозалы  
на фитнес-клубы
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* Информационные  
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60 миллиардов 
рублей 
потребуется МВД  
на цифровую  
трансформацию  
до 2024 года, согласно 
ведомственному плану

Мы очень сильно 
адаптируем проекты  

в зависимости  
от места и аудитории

— Григорий Печерский,
управляющий партнер ADG Group,  

в интервью „Ъ“ в 2019 году

Ц И Т А Т А
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тенденции / микроэлектроника
Процессоры в изоляции
Как российские власти будут перезапускать электронную промышленность
Растущие санкционные ограни
чения в ответ на военные дейст
вия на Украине обнажили сис
темные проблемы в отечествен
ной микроэлектронике. Произ
водители чипов оказались от
резаны от тайваньских фабрик, 
западных технологий и компо
нентов. Сотни тысяч уже опла
ченных процессоров риску
ют просто не доехать, а един
ственный отечественный за
вод, способный выпускать гра
жданскую электронику, может 
остаться без материалов. Влас
ти привычно говорят об импор
тозамещении. Но чтобы реали
зовать его в микроэлектрони
ке, стране в условиях техноло
гической и экономической изо
ляции требуется за несколько 
лет пройти путь, на который 
у не имевшего таких проблем 
Тайваня ушли десятилетия.

Без чипов 
и полупроводников
Уже 25 февраля, на следующий день 
после начала Россией спецопера-
ции на Украине, Бюро экспортного 
контроля (BIS) Минторга США анон-
сировало экспортные ограничения, 
которые затронут полупроводни-
ки, компьютеры, телеком-оборудо-
вание, лазеры, датчики и оборудова-
ние в области информационной без-
опасности. Крупнейший мировой 
производитель полупроводников, 
тайваньская TSMC, на мощностях ко-
торой выпускаются «Байкалы», «Эль-
брусы» и «Скифы», почти сразу пре-
кратила поставки в Россию, сообща-
ла The Washington Post 26 февраля со 
ссылкой на источник. В тот же день 
президент Тайваня Цай Инвэнь на-
писала в Twitter, что страна «присо-
единяется к экономическим санкци-
ям в отношении России».

Менее чем через неделю, 4 мар-
та, BIS перешло к точечным ограни-
чениям. Оно опубликовало список, 
в который попали крупнейшие рос-
сийские игроки: АО «Байкал Элек-
троникс» (процессоры «Байкал»), АО 
МЦСТ (процессоры «Эльбрус»), НТЦ 
«Модуль» (вычислители «Нейро-Б»), 
МТЦ «Элвис» (мобильные процессо-
ры «Скиф»). Теперь зарубежные ком-
пании, использующие американ-
ские технологии, обязаны запраши-
вать у BIS разрешение на сотрудни-
чество с этими предприятиями, по 
умолчанию предполагается полити-
ка отказа. Фактически это означает, 
что российские дизайн-центры боль-
ше не могут размещать заказы на ко-
рейских и тайваньских фабриках.

Евросоюз 15 марта опубликовал 
список, в котором оказались и про-
изводители процессоров. Европей-
ским компаниям будет запреще-
но оказывать российским структу-
рам, включенным в перечень, лю-
бые технологические услуги, связан-
ные с производством товаров двой-
ного назначения, выдавать гранты, 
займы, кредиты, а также оказывать 
иную финансовую помощь. Но ско-
ро санкции расширятся: 5 апреля 
глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен заявила, что ЕС запретит экс-
порт в РФ полупроводников, машин 
и транспортного оборудования.

Однако четко ответить на вопрос 
о том, будет ли продолжено сотруд-
ничество дизайн-центров РФ с зару-
бежными фабриками, невозможно. 
Топ-менеджеры российских ком-
паний и чиновники отказываются 
уточнять это и публично, и неофи-
циально. Единственное, в чем они 
уверены: прямо сейчас переговоров 
о размещении чипов на тайванских 
фабриках нет. «Возможно, ситуация 
изменится через несколько меся-
цев»,— надеется топ-менеджер про-
изводителя электроники.

«Мы изучаем опубликованные до-
кументы и вырабатываем план даль-
нейших действий. Официального 
уведомления о разрыве контракта от 
TSMC пока не получали»,— сообща-
ли CNews в «Байкал Электроникс». 
Под вопросом не только новые, но 
и уже сделанные заказы. В «Байкал 
Электроникс» 21 февраля „Ъ“ гово-
рили, что оплатили TSMC порядка 
200 тыс. процессоров, 150 тыс. кри-
сталлов уже готовы, но их предсто-
ит корпусировать, еще 50 тыс. чипов 
должны находиться в производстве.

Самый очевидный шаг для ди-
зайн-центров сейчас — найти за ру-
бежом альтернативную фабрику, го-
товую выпускать российские процес-
соры, и перепроектировать их под 
нового производителя. «Но процесс 
может занять два-три года, за это вре-
мя важно не растерять специалистов. 
Логичным выходом было бы занять-
ся разработкой процессоров по топо-
логиям 130–90 нм, их выпуск можно 
теоретически наладить на „Микро-
не“. Это могут быть вычислители для 
медицинской техники или интерне-
та вещей»,— полагает источник „Ъ“ 
на IT-рынке.

Между тем «Микрон», как и боль-
шинство игроков, со времен нача-
ла пандемии испытывает трудности 
с поставками материалов. А заводу 
прямо сейчас нужно как минимум на-
ладить и масштабировать выпуск бан-
ковских и транспортных карт, обес-
печить производство на своих мощ-
ностях полупроводников для обору-
дования, необходимого российским 
нефтесервисным компаниям. Еще 
в августе 2021 года гендиректор «Ми-
крона» Гульнара Хасьянова в интер-
вью журналу «Стимул» говорила, что 
рыночная конъюнктура позволила 
производителю поднять цены, «но по-
дорожали все материалы и комплек-
тующие, а также возникли перебои 
с поставками по ряду позиций, на-
пример, с поставками кремния». От-
вечать на вопрос „Ъ“ о том, как сей-
час обстоят дела с поставкой материа-

лов и производством, в «Микроне» от-
казались. Вероятно, предприятие ис-
пользует складские запасы материа-
лов и просчитывает новые логистиче-
ские цепочки поставок.

Ситуация осложняется и тем, что 
российские предприятия из-за санк-
ций лишились возможности поку-
пать оборудование (фотолитогра-
фии, установки травления и т. д.) ев-
ропейского, американского и япон-
ского производства (ASML, Applied 
Materials, Canon), добавляет партнер 
департамента управления рисками 
«Делойт» в СНГ Сергей Кудряшов.

Без цели и стратегии
Опрошенные „Ъ“ эксперты полага-
ют, что ситуация стала результатом 
длительного отсутствия внятной гос-
политики в отрасли, которая предус-
матривала бы постепенное создание 
независимой и самодостаточной си-
стемы производства.

«До 2020 года не было комплекс-
ной государственной программы, от-
вечающей на вопросы, в каких объе-
мах производить микроэлектрони-
ку, в каких целях и из каких матери-
алов»,— поясняет Сергей Кудряшов. 
Собеседник „Ъ“ в российском произ-
водителе говорит, что отрасль неод-
нократно обращалась к государству 
за финансовой поддержкой для стро-
ительства новых и модернизации су-
ществующих предприятий, а также 
локализации производства матери-
алов и оборудования, но госполити-
ка была нацелена на субсидирование 
дизайн-центров: «Теперь российские 
дизайн-центры остались у разбито-
го корыта, без доступа к зарубежным 
производствам и IP-блокам (закончен-
ные части процессоров, которые рос-
сийские разработчики покупают у за-
рубежных компаний.— „Ъ“) они бу-
дут разрабатывать процессоры бук-
вально в стол».

C этим отчасти согласен дирек-
тор по инновационному развитию 
центра коллективного пользования 
МИЭТа Павел Машевич. По его сло-

вам, до 2020 года, когда была утвер-
ждена «Стратегия развития электрон-
ной промышленности РФ», госполи-
тика развития отрасли была сфоку-
сирована в основном на финансиро-
вании дизайн-центров, а не на созда-
нии относительно независимой эко-
системы электроники, включающей 
в себя производство материалов, ос-
воение и выпуск производственного 
оборудования и поддержку перспек-
тивных кадров.

«Я думаю, что в конце 1990-х и на-
чале 2000-х у государства не было 
достаточно ресурсов, чтобы поддер-
живать отрасль комплексно, было 
важно понять, что мы можем сохра-
нить. Тогда было принято решение 
поддерживать дизайн-центры, кото-
рые занялись проектированием ми-
кропроцессоров»,— говорит госпо-
дин Машевич. По его словам, целью 
было сохранение научной школы 
и подготовка кадров.

Работа над комплексной страте-
гией развития электронной отра-
сли, говорит Павел Машевич, нача-
лась в 2008 году — тогда замминистра 
Минпромторга был назначен Юрий 
Борисов: «Началось финансирование 
опытно-конструкторских работ, заго-
ворили о необходимости построить 
собственные заводы, в микроэлектро-
нику пошли финансовые потоки». Но 
заводы, способные выпускать полу-
проводники для гражданской элек-
троники, так и не появились. Пред-
принятая еще 18 лет назад, по сути, 
единственная попытка запустить 
производство «Ангстрем-Т» провали-
лась (см. текст на этой же стр.).

К идее все же запустить в России 
фабрики полупроводников влас-
ти вернулись только в январе 2020 
года — эти планы были обозначены 
в «Стратегии развития электронной 
промышленности РФ до 2030 года», 
опубликованной на сайте правитель-
ства. В графе «Цели» описаны планы 
создать «кремниевые фабрики, рабо-
тающие в режиме „фаундри“ (found-
ry service — возможность массового 

выпуска полупроводниковых ком-
понентов и приборов) для выпуска 
цифровых интегральных микросхем 
с топологическими нормами 28 нм, 
14–12 нм, 7–5 нм». Эти планы могли 
быть конкретизированы в нацпроек-
те в сфере радиоэлектроники, к рабо-
те над которым власти приступили за 
несколько недель до начала военных 
действий на Украине.

Остров-доминатор
Однако даже до санкций идея вы-
глядела крайне смелой: государство 
вместе с отраслью решило пройти 
путь, на который у глобального ли-
дера рынка полупроводников, Тай-
ваня, ушли десятилетия. Доля толь-
ко одной TSMC на рынке составля-
ет около 52%, тогда как у ближайше-
го конкурента, южнокорейской Sam-
sung,— только 17,1%. Доля же всего 
Тайваня в мировом производстве по-
лупроводников — 63%.

Такие результаты были достигну-
ты во многом благодаря многолет-
ним усилиям правительства и ряду 
эмигрантов китайского происхожде-
ния, которые уехали из коммунисти-
ческого Китая в США, где получили 
образование и опыт работы в круп-
ных компаниях, чтобы спустя много 
лет помочь Тайваню в создании но-
вой индустрии.

Исторически остров Тайвань, где 
в 1960-х годах власти уже провели 
масштабные реформы по развитию 
промышленности, очень сильно за-
висел от поставок топлива и других 
ресурсов. Разразившийся в 1973 году 
нефтяной кризис сильно ударил по 
промышленности, и правительство 
решило диверсифицировать эконо-
мику, наладив производство полу-
проводников, которые тогда поль-
зовались растущим спросом благо-
даря бытовой электронике. На базе 
специально созданного в 1973 году 
Института по исследованиям про-
мышленных технологий (ITRI) было 
решено запустить в стране производ-
ство полупроводников с использова-
нием технологий компании RCA.

На строительство первого пред-
приятия понадобилось почти четы-
ре года. В рамках первого этапа го-
спрограммы на запуск производст-
ва было потрачено в целом $10 млн 
от правительства страны и RCA. Пер-
вый завод начал работать в 1977 году 
под эгидой ITRI. Через три года пра-
вительство создало United Microelec-
tronics Corporation (UMC), первона-
чальные инвестиции в нее состави-
ли $12,5 млн. В начале 1980-х был за-
пущен второй этап программы с ин-
вестициями около $22 млн.

В 1987 году при помощи государ-
ства была основана еще одна компа-
ния — Taiwan Semiconductor Manufac-
turing Company (TSMC). В капитал с до-
лей 28% вошел голландский произво-
дитель электроники Philips Electron-
ics NV, он стал вторым акционером по-
сле правительства и предоставил тех-
нологии и оборудование для выпуска 
полупроводниковых узлов на 1,5 ми-
крона — на тот момент это было при-
мерно на два поколения старше, чем 
топовые предложения рынка.

В конце 1980-х годов на фоне бур-
ного роста южнокорейских произ-
водителей электроники Samsung, 
Hyundai и Goldstar (ныне LG) прави-
тельство Тайваня запустило третий 
этап программы развития полупро-
водниковой индустрии с инвести-
циями $72 млн. Обороты и доля тай-
ваньской индустрии полупроводни-
ков росли. В 1995 году общие прода-
жи оценивались всего в $3,3 млрд, 
что составляло лишь 2,5% от обще-
мирового объема. Спустя год они до-
стигли почти $5 млрд (3% от мирово-
го объема), к 2000 году выросли до 
$17 млрд (6%). Таким образом Тайва-
ню потребовалось около 30 лет, что-

бы почти с нуля создать производство 
полупроводников и занять на миро-
вом рынке солидные позиции.

Отстающие и догоняющие
С опозданием примерно в 40 лет по 
пути Тайваня решил пойти материко-
вый Китай. В программу импортоза-
мещения Made in China 2025, приня-
тую еще в 2015 году, включили ини-
циативы по срочному созданию но-
вых мощностей для производства 
полупроводников в КНР. Катализа-
тором, как и в случае РФ, стали санк-
ции США, введенные в 2017–2019 го-
дах. Китайские производители смарт-
фонов — в основном Huawei и ZTE — 
оказались отрезанными от привыч-
ных каналов поставок полупровод-
ников. По плану доля сделанных в Ки-
тае комплектующих в китайских то-
варах к 2025 году должна достичь 70%. 
Общий объем государственных ин-
вестиций в программу Made in Chi-
na 2025 уже достиг $1,4 трлн.

Форсирование программы при-
вело к тому, что китайские власти на-
чали активно привлекать сторонних 
специалистов. По данным западных 
и тайваньских СМИ, за последнее вре-
мя более 3 тыс. тайваньских инжене-
ров и разработчиков уехали в КНР — 
это примерно девятая часть от их об-
щего числа на самом Тайване.

Однако Россия, в один голос при-
знают опрошенные „Ъ“ чиновники 
и участники рынка, повторить опыт 
Китая в сжатый срок не сможет. Для 
этого придется переработать все пла-
ны развития отрасли. «Действующую 
нормативную базу нужно просто вы-
бросить в корзину и написать но-
вую»,— подчеркивает собеседник „Ъ“ 
в правительстве. По данным источни-
ков „Ъ“, сейчас над предварительной 
концепцией нового национального 
проекта по развитию отрасли рабо-
тают 22 рабочие группы. Его реализа-
ция оценивается в 0,6–1 трлн руб.

Причем эксперты полагают, что 
вне зависимости от объема государ-
ственных влияний реализовать зада-
чу развития российской микроэлек-
тронной отрасли будет непросто. «По 
объективным причинам в короткий 
срок выполнить задачу по комплекс-
ному развитию отрасли, от материа-
лов и оборудования до заводов и ко-
нечных изделий, невозможно»,— го-
ворит экс-директор «Росэлектрони-
ки», кандидат технических наук Ва-
лерий Дшхунян. Необходимо нала-
живать сотрудничество с теми страна-
ми и компаниями, которые в ближай-
шей перспективе будут способны по-
ставлять материалы для производст-
ва, отмечает он. «Если говорить о стан-
костроении, то здесь нужно идти по 
пути Китая и частично заняться вос-
производством зарубежных техноло-
гических идей, используя постсовет-
скую научную школу»,— добавляет 
эксперт. Нельзя повторить ошибки, 
когда мы разрабатывали продукты, 
чтобы просто получить деньги, наста-
ивает собеседник „Ъ“ на рынке элек-
троники: «Нужно сформировать го-
сударственный запрос к микроэлек-
тронной отрасли и действовать стро-
го согласно ему, заранее предусматри-
вая, какая продукция нужна, а какая 
нет. Также следует отойти от полити-
ки поддержки дизайн-центров и на-
править деньги на создание произ-
водств. Дизайн-центры вырастут во-
круг них самостоятельно». По его мне-
нию, технологическая и экономиче-
ская изоляция страны может способ-
ствовать процессу, если приведет к се-
рьезному снижению цен на металлы, 
нефть и газ: микроэлектронная фа-
брика — энергоемкое производст-
во. Это преимущество теоретически 
способно привлечь и потенциальных 
партнеров, например китайских.

Никита Королев,  
Евгений Хвостик

ТОП-10 МИРОВЫХ ПРОИЗВОДИТЕЛЕЙ ПОЛУПРОВОДНИКОВ ПО ОБЪЕМУ ВЫРУЧКИ ЗА IV КВАРТАЛ 2021 ГОДА
ИСТОЧНИК: TRENDFORCE.

ЗАПЛАНИРОВАННЫЕ ГОСУДАРСТВЕННЫЕ 
ИНВЕСТИЦИИ В СЕКТОР ПОЛУПРОВОДНИКОВ 
В 2025–2030 ГОДАХ ($ МЛРД)
ИСТОЧНИК: SEMI.

ЦЕЛЕВЫЕ ЗНАЧЕНИЯ ПОКАЗАТЕЛЕЙ ВЫРУЧКИ 
ПРОМЫШЛЕННЫХ И НАУЧНЫХ ОРГАНИЗАЦИЙ 
РОССИЙСКОЙ ЭЛЕКТРОННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ
ИСТОЧНИК: СТРАТЕГИЯ РАЗВИТИЯ ЭЛЕКТРОННОЙ ПРОМЫШЛЕННОСТИ РФ ДО 2030 ГОДА.
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Первая попытка запустить в России новый завод по производст
ву полупроводников была предпринята еще в 2004 году. В разные 
годы полноценному запуску производства мешали отсутствие фи
нансирования, сырость нидерландских складов и воссоединение 
Крыма с Россией.

В 2004 году на тот момент совладелец «Русского угля», а сейчас депутат 
Госдумы Сергей Веремеенко заинтересовался проектом по созданию в Зеле-
нограде нового предприятия, подготовленным группой инженеров завода 
«Ангстрем». Проект предполагал строительство производственного корпу-
са с «чистой комнатой» и сложной инженерной инфраструктурой, а также 
закупку оборудования, в том числе фотолитографических установок, спо-
собных работать по топологиям 130–90 нм. Мощность должна была соста-
вить 15–20 тыс. пластин 200 мм в месяц (каждая пластина в среднем вмеща-
ла 60–90 тыс. чипов). Под проект в итоге выделили самостоятельное АО «Анг-
стрем-Т», а затем господин Веремеенко начал искать поставщиков фотоли-
тографических установок.

«Я в 2006 году ездил в Дрезден, где в то время ликвидировалась фабрика 
AMD. Мы подобрали интегратора и удачно провели переговоры по покуп-
ке фактически всей фабрики. После этого я понял, что не смогу получить на-
столько крупный кредит, чтобы купить оборудование и вложиться в модерни-
зацию производственных корпусов. Для этого нужны были люди с серьезны-
ми лоббистскими возможностями»,— рассказывал „Ъ“ господин Веремеенко.

В 2007 году с бизнесменом связались представители кипрской Runica In-
vestments. Имена Сергей Веремеенко не назвал, сказав лишь, что «очень се-

рьезные люди». Они и выкупили акции «Ангстрем-Т». Судя по тогдашним рас-
следованиям Cnews, сделка носила сложный, многоступенчатый характер 
и в ней был задействован ряд посредников. Однозначно можно сказать, что на 
начало 2009 года 100% акций «Ангстрем-Т» получила Runica Investments,— это 
следует из годовой отчетности. Согласно выписке из кипрского реестра (есть 
у „Ъ“), Runica принадлежала Eventis Telecom Holdings (ETH), который, в свою 
очередь, владел сотовым оператором Eventis Mobile. Но в тот момент ETH, как 
писал „Ъ“, контролировался Дмитрием Ивантером и Владимиром Андроси-
ком. Последнего называют близким к Леониду Рейману, тогда министру свя-
зи РФ. Публично Леонид Рейман признал себя владельцем «Ангстрем-Т» толь-
ко в 2011 году, уже покинув государственную службу.

После этого финансирование нашлось. В апреле 2008 года ВЭБ одобрил 
предприятию кредитную линию на €815 млн под залог 100% акций и иму-
щества. Деньги нужны были для покупки лицензии и оборудования AMD на 
чипы 130 нм, модернизации корпуса, строительство коммуникаций. Соглас-
но отчету «Ангстрем-Т» от 2009 года, ввести завод планировалось в 2013 году. 
На полученные деньги был нанят подрядчик M+W Germany GmbH и выку-
плена производственная линия в Дрездене.

Оборудование AMD отгрузили на склад в Нидерландах, где оно ждало 
окончания строительства «чистой комнаты», таможенного оформления 
и транспортировки в Россию. Но в 2009 году ВЭБ заморозил кредитную ли-
нию, что почти остановило модернизацию. Разморозить кредит удалось 
только через три года: 27 сентября 2011 года наблюдательный совет ВЭБа 
решил продолжить финансирование. Все это время установки, требующие 

сложной процедуры хранения, оставались на складе в Нидерландах и по-
степенно приходили в негодность, следует из протокола оценки имущест-
ва, подготовленного в декабре 2020 года.

В 2012 году генподрядчик все же приступил к строительству. Чтобы успеть 
за развитием рынка, «Ангстрем-Т» купил у американской IBM лицензию на 
чипы более продвинутой технологии 90 нм. Согласно отчету компании за 
2012 год, производство планировалось запустить теперь уже в 2014 году.

Но вскоре начались новые проблемы: 1 марта 2014 года США приостано-
вили выдачу лицензий на экспорт и реэкспорт в Россию оборудования, кото-
рое «способствуют наращиванию ее военного потенциала», из-за чего у «Анг-
стрем-Т» возникли сложности с экспортом купленных установок. Завод был 
запущен в пилотном режиме только в августе 2016 года.

Но уже спустя месяц по «Ангстрем-Т» нанесли самый серьезный удар: 
Бюро промышленности и безопасности США (BIS) ввело санкции против 
ряда российских предприятий, работающих на рынке микроэлектроники. 
В их числе были ПАО «Микрон», АО «Ангстрем» и АО «Ангстрем-Т». Это поста-
вило крест на проекте. В декабре 2018 года ВЭБ.РФ фактически реализовал 
свое право залога, выкупив 100% акций предприятия за 1 руб. с целью «раз-
вития микроэлектронной промышленности». В январе 2019 года банк подал 
иск о банкротстве «Ангстрем-Т». Уже в октябре 2019 года предприятие при-
знали банкротом. Требования кредиторов, включенных в реестр, состави-
ли 103 млрд руб. Из них 97 млрд руб. пришлось на ВЭБ.РФ. Банкротство пред-
приятия продолжается до сих пор.

Никита Королев

Нанометры от планов до банкротства
Краткая новейшая история российских полупроводников
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На этой неделе Национальная га-
лерея в Лондоне сообщила о том, 
что изменила название  пастели 
Эдгара Дега «Русские танцовщи-
цы» на «Украинские танцовщицы». 
Работа не находится в постоян-
ной экспозиции, и обратить вни-
мание на ее « национальность», 
как рассказывают в музее, иссле-
дователей заставило обращение 
украинских участников соцсетей, 
которые писали об очевидной 
для них ошибке.  Кира Долинина 
рассказывает о логике переатри-
буций названий произведений 
старых мастеров.

икаких сомнений в том, 
что работа Эдгара Дега, написанная 
где‑то около 1899 года и находящая‑
ся в Национальной галерее в Лондо‑
не, должна называться не «Русские 
танцовщицы», а «Украинские тан‑
цовщицы», нет. Достаточно челове‑
ку с советским бэкграундом посмо‑
треть на танцующих девушек на этой 
пастели, чтобы их национальная 
принадлежность стала очевидной. 
И дело вовсе не в голубых и жел‑
тых лентах, о которых как о цветах 
украинского флага так заботились 
украинские оппоненты старого на‑
звания. Дело в костюмах, которые 
знакомы всем, кто проходил в детст‑
ве уроки национального многообра‑
зия народов СССР — что в школе, что 
в виде вырезанных кукол, которых 
надо было одевать в наряды жителей 
соответствующих союзных респу‑
блик. «У москвички — две косички, 
у узбечки — двадцать пять». В этом 
сияющем мире братства и равенства 
все точно знали — когда венок с цве‑
тами и лентами да нарядные сапож‑
ки‑черевички (спасибо, Николай Ва‑
сильевич), это — украинка. А именно 
в таких нарядах и пляшут девушки 
у Дега. Вопросов нет — надо переи‑
меновать. И это будет научно обосно‑
ванно и справедливо. 

Более того, такое переименова‑
ние добавит информации к истории 
этих пастелей (похожая пастель Дега 
есть, например, в Метрополитен‑му‑
зее в Нью‑Йорке). Так подтвердится 
версия, что эта серия пастелей была 
сделана Дега по впечатлениям от вы‑
ступлений многочисленных трупп 
из Восточной Европы, которые в по‑
следние годы XIX века наводнили 
кабаре Парижа. Точно известно, что 
некие «русские танцы» можно было 
увидеть в «Мулен Руж», в «Фоли‑Бер‑
жер», в «Казино де Пари» и, что не‑
маловажно в нашем случае, в од‑
ной из «Брассери» недалеко от дома 
Дега на Монмартре. Среди сотен ба‑

лерин Дега эта серия «русских» тан‑
цовщиц не так известна, но исследо‑
ватели о ней знали, и вопросы о том, 
какие именно костюмы изображе‑
ны, уже задавались. Название «Рус‑
ские танцовщицы» искусствоведы 
ведут от самого Дега, который в 1899 
году показывал посетителям сво‑

ей мастерской наброски с «танцов‑
щицами в русских костюмах», что 
было зафиксировано в разных ме‑
муарах и письмах. Ошибка совер‑
шенно понятная — трупп славян‑
ского происхождения было много, 
но продавалось хорошо слово «рус‑
ский». Не потому, что о русских тан‑
цах кто‑то что‑то знал, а потому что 
«Россия» — хотя бы понятно, где это. 
Определение же реального нацио‑

нального происхождения малень‑
кой труппы только умножало сущ‑
ности. Рынок диктует свои законы. 

Еще многие десятилетия Европа 
не будет особо интересоваться много‑
численными народами, населяющи‑
ми ее восток. Парадоксально, но даже 
«Русские сезоны» Дягилева, которые 

поднимут на уши Париж через 12 лет 
после того, как Дега нарисовал своих 
украинок, не смогут заставить уважа‑
емую публику различать танцы наро‑
дов мира в соответствии с их «малой 
национальностью». Довоенный им‑
перский мир видел земной шар по‑
деленным на империи, меньшие де‑
лители не воспринимались. А ведь 
Дягилев, как никто другой, пытался 
рассказать о русском балете через тан‑

цы самых разных народов. Особенно 
в таких тонкостях, как народные ко‑
стюмы, разбирались Бенуа и Бакст.

Конечно, никакого злого умы‑
сла в том, что работа из Националь‑
ной галереи была атрибутирована 
как изображения «русских танцов‑
щиц», не было. Более того — дискус‑
сия о том, что надо бы переименовать 
работы (да и всю серию, Метрополи‑
тен‑музей в той же обойме), возника‑
ла не раз, но было как‑то не до этого. 
Теперь лондонский музей объясня‑
ет: «Название этой картины являлось 
предметом постоянных дискуссий 
на протяжении многих лет и осве‑
щалось в научной литературе, одна‑
ко за последний месяц ему уделялось 
повышенное внимание в связи с те‑
кущей ситуацией. Поэтому мы сочли 
подходящим моментом обновить на‑
звание картины, чтобы оно лучше 
отражало ее сюжет». Все правильно, 
и украинцев порадовали. А то уже 
как‑то неудобно было. Вот, дирек‑
тор Украинского института в Лондо‑
не Олеся Хромейчук в прошлом ме‑
сяце написала в немецком журнале 
Der Spiegel: «Каждый поход в галерею 
или музей в Лондоне с экспонатами, 
посвященными искусству или кино 
СССР, показывает намеренное или 
просто неправильное, по лени, тол‑
кование региона как единой беско‑
нечной России». Дега, конечно, никак 
к СССР не относится, но и представле‑
ние о шестой части суши как о чем‑то 
более или менее гомогенном не есть 
прерогатива людей ХХ века. 

Екатерина Великая в этом тоже по‑
винна. С ее правлением связана одна 
из самых известных историй с пере‑
именованием картины по нацио‑
нальному признаку. В собрании Ека‑
терины в Эрмитаже был прекрасный 
портрет кисти Рембрандта: 1637 год 
создания, мужчина в довольно экзо‑
тическом, точно не западноевропей‑
ском костюме, в мехах, с пышными, 
торчащими в стороны усами, с серь‑
гой в ухе, по размеру способной со‑
перничать с украшением «Девушки 
с жемчужной сережкой» Вермеера. 
Будучи проданной большевиками 
финансовому воротиле и налогово‑
му мошеннику Эндрю Мелону, она 
осела в Национальной галерее в Ва‑
шингтоне под названием «Русский 
боярин». Каждый более или менее 
знакомый с визуальной культурой 
России говорил, что русским этот го‑
сподин никак не может быть. Пона‑
добилось несколько десятков лет, 
чтобы в 1963 году ему вернули на‑
циональность,— дворянин оказал‑
ся польским (хотя «Портретом турка» 
его тоже пытались назвать). Поляки 
очень обрадовались и стали напе‑
ребой пытаться дать ему еще и имя. 

Он был и Яном Собеским, победите‑
лем турок. И королем Стефаном Ба‑
торием. Пока, наконец, не остано‑
вились вроде на том, что более всего 
подходит ему имя пана Анджея Рея, 
который в момент написания кар‑
тины был дипломатом при датском, 
британском и голландском дворах.

Почему же он при всей своей оче‑
видной польскости долгое время зна‑
чился русским? Да нипочему. Потому 
что был из коллекции Екатерины, по‑
тому что для американцев «Россия» 
понятнее «Польши», да и меха такие 
дорогие, явно русские. Мораль тут 
проста: западный мир, еще недавно 
включавший и нас, повинен в тоталь‑

ной имперскости сознания. Пока все 
зачитывались «Ориентализмом» Эд‑
варда Саида, как бы родоначальни‑
ка колониальной теории, упустили 
из виду территориальные и культур‑
ные обобщения куда большего по‑
рядка. Сегодня мы пожинаем пло‑
ды этой такой удобной слепоты. Это 
больно, но необходимо. А Дега, чело‑
век неприятный, еще тот имперский 
типаж, антисемит и женоненавист‑
ник, от наших судорожных переи‑
менований ничего не потеряет. Его 
танцовщицы всех видов и мастей бо‑
жественно прекрасны. И дай нам бог 
и дальше иметь возможность им ра‑
доваться.

ПЕРЕАТРИБУЦИЯ МУЗЕИ

Плоды обобщения
Как на пастели Дега оказались «Украинские танцовщицы»

В прокате драма Евы  Хассон 
 «Роман служанки»  (Mothering 
Sunday) — экранизация новел-
лы букеровского лауреата Грэ-
ма Свифта, опубликованной 
в 2016 году. У француженки, 
 снимающей британскую жизнь, 
вместо истории о классовых раз-
личиях, писательском ремесле 
и силе воспоминаний получилась 
изящная зарисовка о быстротеч-
ности времени, считает Юлия 
Шагельман.

атеринское воскре‑
сенье — так в Англии называют чет‑
вертое воскресенье Великого поста, 
день, когда дети по традиции дарят 
подарки матерям (не путать с Днем 
матери, американским праздни‑
ком, который в Соединенном Коро‑
левстве начали отмечать только по‑
сле Второй мировой войны). Это 
также день, когда в старой доброй 
Англии, обманчиво хорошо зна‑
комой нам по «Аббатству Даунтон» 
и другим бесчисленным сериалам 
и фильмам с трехсотлетними газона‑
ми, сэндвичами с огурцом, смол‑то‑
ками и файф‑о‑клоками, было при‑
нято отпускать прислугу на полный 
выходной, чтобы горничные, ку‑
харки, лакеи и дворецкие навести‑
ли своих матерей. Такой вот день, 
теплое не по сезону воскресенье 
30 марта 1924 года, становится ре‑
шающим в судьбе служанки Джейн 
Фэйрчайлд (поразительно органич‑
ная Одесса Янг), молодой сироты, 
которой некого навещать, поэтому 

она «свободна делать все, что забла‑
горассудится», как с оттенком ме‑
ланхоличной и наивно слепой к со‑
циальному неравенству зависти 
замечает ее хозяин мистер Нивен 
(Колин Ферт).

Однако меланхолия, разлитая 
в фильме, глубже, чем просто чье‑то 
сожаление о том, что приятный сол‑
нечный денек придется провести 
за выполнением неких формальных 
обязанностей. Она задается первы‑
ми же словами, которые звучат как 
зачин грустной сказки: «Давным‑дав‑
но, еще до того, как мальчики были 
убиты…» Убитые мальчики — это по‑
гибшие на Первой мировой сыновья 
Нивенов, их соседей и друзей Ше‑
рингемов и еще множества семей, 
богатых и бедных (позже в картине 
мелькнет газетный заголовок с циф‑
рой потерь, которыми пришлось за‑
платить за победу). Шерингемам 
еще «повезло», их младший сын 
Пол (Джош О’Коннор) был слишком 
юн, чтобы уйти на фронт, поэтому 
остался в живых. Теперь все мечты 
и надежды сосредоточены на нем: 
он должен жениться на дочке тре‑
тьего соседского семейства, Эмме 
Хобдей (Эмма Д’Арси), до войны со‑
биравшейся замуж за Джеймса Ни‑
вена,— не по любви и даже не из‑за 
денег, а для того, чтобы и родители, 
и их друзья, и он сам, и невеста на‑
конец смогли поверить (или при‑
твориться), что жизнь продолжает‑
ся. Те старательно включаются в эту 
игру — кроме миссис Нивен (Оли‑
вия Колман), не сумевшей и не жела‑
ющей смириться со своей потерей.

Пока Нивены, Шерингемы и Хоб‑
дены собираются на предшествую‑
щий свадьбе праздничный обед, Пол 

встречается с Джейн в его опустев‑
шем на одно воскресенье доме. Это 
далеко не первое их свидание — тай‑
ная связь длится уже несколько лет,— 
но оба понимают, что оно, скорее 
всего, станет последним, поэтому ста‑
раются уместить в эти несколько ча‑
сов все, чего не успели или не могли 
себе позволить раньше. Медленно 
раздеться, долго наслаждаться тела‑
ми друг друга при свете дня, задум‑
чиво курить, не торопясь снова при‑
крыться одеждой, статусом, такой 

ощутимой разницей между джентль‑
меном и прислугой. Камера опера‑
тора Джейми Рамсэя внимательно 
наблюдает за ними, приближается 
почти вплотную, так, что видны во‑
лоски и веснушки на коже, мельчай‑
шие оттенки жестов, взглядов: его — 
ускользающего куда‑то в те дни, когда 
братья были еще живы и можно было 
пока не становиться взрослым, ее — 
упорного и сосредоточенного даже 
в минуты разморенного посткои‑
тального блаженства.

Эта способность все подмечать, 
не упускать сути, не обманываться 
внешним обликом людей и вещей 
еще сослужит Джейн свою службу: 
она станет писательницей. В эпизо‑
дах, перемежающих события беско‑

нечно длинного Материнского вос‑
кресенья 1924 года, мы увидим ее, 
живущую новой жизнью с новым 
мужчиной (Сопе Дирису). В этих сце‑
нах картинка, то акварельно про‑
зрачная, то почти осязаемо тактиль‑
ная, как будто обретает резкость: 
Джейн наконец становится самой со‑
бой — и к чести Одессы Янг, ей удает‑
ся убедительно передать внутреннее 
взросление своей героини, несмо‑
тря на не самый удачный возраст‑
ной грим (в более поздних сценах 
уже совсем пожилую Джейн играет 
Гленда Джексон).

Однако в мыслях она постоянно 
возвращается в мартовский день, 
ставший одним из определяющих 
в выборе ее жизненного пути. Если 

одной из основных тем книги‑перво‑
источника было то, как впечатления 
переплавляются в воспоминания, 
а те — в отшлифованные и расстав‑
ленные в единственно правильном 
порядке слова на бумаге, то в филь‑
ме работа писателя выглядит такой 
же бесплодной попыткой остано‑
вить бег времени, как усилия бер‑
кширских сквайров поддерживать 
декорум нормальности после того, 
как все самое страшное уже случи‑
лось. Но, в отличие от них, она позво‑
ляет Джейн вырваться из заданных 
для нее еще при рождении соци‑
альных трафаретов. И, единствен‑
ной из всех героев фильма, обрести 
не только покой и волю, но и что‑то 
очень похожее на счастье.

ПРЕМЬЕРА КИНО

Разрешение 
от времени
На экранах «Рассказ служанки»  
Евы Хассон

Ностальгическое изобра-
жение старой доброй  
Англии в фильме добавля-
ет остроты переживанию 
 быстротечности времени 
ФОТО SONY PICTURES CLASSICS

Заезжих украинских танцовщиц назвал «русскими»,  
судя по всему, уже сам нарисовавший их  Эдгар Дега 
ФОТО THE NATIONAL GALLERY

Дега, конечно, никак к СССР  
не относится, но и представление  
о шестой части суши как о чем‑то  
более или менее гомогенном  
не есть прерогатива людей ХХ века
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Второй матч восточного 
полуфинала play-off КХЛ 
между «Металлургом» 
и «Трактором» завершил-
ся в пользу челябинского 
клуба — 6:4. Как и в запад-
ном противостоянии СКА 
и ЦСКА, счет в этой серии 
стал равным — 1:1.

есмотря на то 
что «Металлург» столкнул-
ся с серьезными проблема-
ми в первом домашнем мат-
че с «Трактором» и дважды 
уступал в счете, фаворит фи-
нальной серии Восточной 
конференции (а все-таки 
магнитогорцам изначаль-
но отдавалось небольшое 
предпочтение в уральском 
противостоянии) вырвал 
победу — 3:2. «Магнитка» 
доказала, что не зря явля-
ется самой результатив-
ной командой нынешнего 
play-off, и взломала челя-
бинскую оборону, одну из 
лучших в лиге, достигнув 
отметки в 50 заброшенных 
шайб. Причем разницу сде-
лали хоккеисты, которые 
впервые отличились в этом 
Кубке Гагарина, а автор по-
бедного гола, нападающий 
Архип Неколенко, вообще 
сумел забить только в своем 
пятом play-off.

«Трактору», конечно, не 
хватало двух сильных леги-
онеров — форвардов Тему 
Пулккинена и Лукаша Сед-
лака, получивших травмы 
в предыдущей серии. Не со-
стоялось их возвращение на 
лед и во втором матче. Впро-
чем, с ролью лидеров атаки 
отлично справляются Томаш 
Гика и Виталий Кравцов, ко-
торых главный тренер челя-
бинцев Анвар Гатиятулин 
свел в одно звено. Особен-
но они опасны в большинст-
ве, и в первом периоде этим 
форвардам представилась 
хорошая возможность ра-
зыграть лишнего после уда-
ления защитника «Метал-
лурга» Григория Дронова. 
Но 39-летний Василий Ко-

шечкин вновь показал, что 
возраст для классного вра-
таря не помеха. Хозяева от-
бились, хотя инициативу, 
которую захватили в дебюте 
встречи, они отдали.

Тем не менее в целом обе 
команды события не форси-
ровали и на гол до переры-
ва не наиграли. А вот вто-
рая двадцатиминутка была 
уже гораздо веселее. Нача-
лась она с голевого момен-
та Андрея Чибисова, кото-
рого вывел на пятак Джош 
Карри. Голкипер «Трактора» 
Роман Вилл спас гостей, от-
разив бросок в упор. Вско-
ре уже челябинцы достави-
ли шайбу под ворота, когда 
Альберт Яруллин наградил 
роскошной передачей Сер-
гея Калинина, и тот в каса-
ние поразил цель. 

Добавила огня этому мат-
чу и последовавшая затем 
драка того же Карри с Серге-
ем Телегиным. Здесь победу 
по очкам можно было засчи-

тать защитнику «Трактора», 
но его пятиминутное отсут-
ствие на площадке привело 
к негативным последствиям 
потом, когда к нему на ска-
мейку штрафников подсели 
Владимир Ткачев, а чуть по-
зже и Алексей Бывальцев. 
Короткий отрезок в двой-
ном большинстве магни-
тогорцы использовать не 
успели, однако дожали си-
туацию в формате «пять на 
четыре», и Анатолий Никон-
цев с паса Филиппа Майе 
восстановил равенство.

А дальше понеслось. Ка-
линин выкатил шайбу Ярул-
лину, и он от синей линии 
пробил Кошечкина. Вете-
ран в том эпизоде не выру-
чил, после чего еще не су-
мел быстро переместиться 
от ближней штанги к даль-
ней после броска Егора Фа-
теева и отскока шайбы от 
борта на клюшку Кирилла 
Капустина. Капитан «Метал-
лурга» Егор Яковлев мощ-

ным щелчком из левого кру-
га вбрасывания сократил 
отставание до одного гола. 
Но на последних секундах 
второго периода челябин-
цы закружили карусель в чу-
жой зоне, и Ткачев, которо-
му ассистировала едва ли 
не вся пятерка, заставил ка-
питулировать Кошечкина 
в четвертый раз.

Таким образом, соперни-
ки накидали друг другу за 20 
минут аж шесть шайб. И на 
этом они решили не оста-
навливаться. Ткачев офор-
мил дубль в большинстве 
на старте третьего перио-
да, и наставник «Магнитки» 
Илья Воробьев больше не 
стал мучить Кошечкина, за-
менив его на Ивана Нали-
мова. Но от борьбы магни-
тогорцы не отказались. Как 
только у «Трактора» уда-
лился Лоуренс Пилут, они 
рискнули, выпустив шесто-
го полевого игрока, и реа-
лизовали преимущество 

«шесть на четыре». Брен-
дан Лайпсик точно бросил 
с кистей, а через пять ми-
нут хозяева провернули ту 
же комбинацию со сняти-
ем вратаря, когда судьи вы-
писали две штрафные мину-
ты Виллу за задержку игры. 
Лучший бомбардир «Метал-
лурга» в текущем play-off Ни-
колай Голдобин не упустил 
свой момент и уже до преде-
ла обострил интригу.

Более того,  подопеч-
ные Воробьева были неве-
роятно близки к тому, что-
бы догнать «Трактор». Вилл 
совершил в концовке как 
минимум пару сложных 
сейвов. Развязка же насту-
пила после того, как «Метал-
лург» опять пошел ва-банк, 
оставив ворота пустыми, 
и Гика установил оконча-
тельный результат — 6:4. 
Челябинцы сравняли счет 
в серии, которая теперь про-
должится на их льду.

Александр Ильин

КУБОК ГАГАРИНА

Магнитогорцы не успели 
за «Трактором»
Клуб из Челябинска сравнял счет в полуфинале Кубка Гагарина

Форвард «Торонто Мейпл Лифс» 
Остон Мэттьюз, кажется, наце-
лился на то, чтобы побить ре-
корд НХЛ нынешнего века по ко-
личеству шайб, заброшенных 
в регулярном чемпионате, кото-
рый принадлежит Александру 
Овечкину. Хет-трик, сделанный 
Мэттьюзом в матче против «Там-
па-Бей Лайтнинг», довел число 
забитых им голов уже до 54. Это 
шикарный показатель, учитывая, 
что нападающий пропустил не-
сколько игр.

лавным событием очередного иг-
рового дня регулярного чемпионата 
НХЛ стало, конечно, то событие, что 
случилось в матче, в котором встре-
чались два клуба, сражающиеся на 
финише регулярного чемпионата 
за второе — вслед за оторвавшим-
ся «Флорида Пантерс» — место в Ат-
лантическом дивизионе. На него 
взобрался «Торонто», на выезде раз-
громивший — 6:2 — выигравшую 
Кубок Стэнли в двух предыдущих 
сезонах «Тампу».

Героем этой встречи стал хокке-
ист, который этот титул в текущем 
первенстве получает гораздо чаще 
остальных игроков канадской ко-

манды. Речь о 24-летнем американ-
ском форварде Остоне Мэттьюзе. 
В матче с мощной «Тампой» он сде-
лал уже четвертый хет-трик в чемпи-
онате. После этого в активе Мэттьюза 
54 заброшенные шайбы, и он чрез-
вычайно близок к тому, чтобы вто-
рой раз подряд взять Maurice Richard 
Trophy — приз имени легендарного 
канадского нападающего вручается 
сильнейшему снайперу сезона. Год 
назад Остон Мэттьюз получил его по 
итогам сильно укороченного из-за 
пандемии коронавируса регулярно-
го чемпионата, забив 41 гол в 52 мат-
чах. Сейчас он уже довольно прилич-
но — на четыре шайбы — оторвался 
от ближайшего конкурента, Леона 
Драйзайтля из «Эдмонтон Ойлерс». 
Крис Крайдер из «Нью-Йорк Рейнд-
жерс» и занимающий третью пози-
цию в снайперской гонке НХЛ всех 
времен после Уэйна Гретцки и Горди 
Хоу Александр Овечкин еще дальше: 
у них 46 и 42 гола соответственно.

На самом деле показатель Осто-
на Мэттьюза выглядит не просто вну-
шительным, а фактически экстраор-
динарным. Все североамериканские 

медиаресурсы, естественно, отмети-
ли, что, несмотря на то что до фини-
ша «регулярки» «Торонто» нужно про-
вести еще 13 матчей, Мэттьюз уже 
повторил рекорд результативности 
своего клуба, в котором, между про-
чим, часто выступали выдающиеся 
форварды. А рекорд Рика Вэйва дер-
жался четыре десятилетия — с 1982 
года, с тех времен, когда поражать чу-
жие ворота в НХЛ было, как считает-
ся, гораздо легче, чем сейчас.

Еще нагляднее ценность достиже-
ния Остона Мэттьюза делают другие 
наблюдения, касающиеся уже исклю-
чительно современности. В нынеш-
нем веке, после развития всяких из-
ощренных защитных схем, и планка 
в 50 заброшенных в чемпионате 
шайб превратилась в рубеж, просто 
достичь который чрезвычайно по-
четно, причем даже такому уникаль-
ному снайперу, как тот же Александр 
Овечкин. Например, в 2018 и 2019 го-
дах он завершал чемпионаты (они 
предшествовали двум подряд пер-
венствам, укороченным пандемией) 
с 49 и 51 голом. То есть высочайшей 
считается средняя результативность, 
чуть зашкаливающая за половин-
ку шайбы. У Мэттьюза она в этом се-
зоне составляет поразительные 0,86 
гола, и это существенно больше, чем 
было в сезоне минувшем (0,79), хотя 

и по ходу него снайперская стабиль-
ность нападающего вызывала вос-
торг. Прогресс, видимо, связан и со 
знаменитыми упорством и выдум-
кой, с которыми американец посто-
янно работает над своим броском, 
и с классным тонусом его партнеров 
по звену — Митча Марнера и Майк-
ла Бантинга. Эта тройка смотрится се-
годня наиболее опасной в НХЛ.

А график Остона Мэттьюза про-
зрачно намекает на то, что чертова 
дюжина встреч — достаточно длин-
ная дистанция, чтобы по крайней 
мере побороться за рекорд по чи-
слу забитых в регулярном чемпио-
нате голов в этом веке. Естественно, 
его обладателем является Александр 
Овечкин. В 2008 году, находясь в не-
вероятной с точки зрения «физики», 
меткости, чутья на голевые моменты 
форме, российский нападающий за-
бросил в ворота оппонентов «Вашин-
гтона» в регулярном чемпионате 65 
шайб. После этого, кстати, за отметку 
в 60 голов не удавалось перебраться 
никому. Ровно 60 было лишь у Стиве-
на Стэмкоса из «Тампы» в 2012 году.

Алексей Доспехов

НХЛ

Американский 
снайпер нацелился 
на российского
Остон Мэттьюз гонится за рекордом 
Александра Овечкина

Председатель Ассоциации тен-
нисистов-профессионалов (АТР) 
Андреа Гауденци обратил вни-
мание на участившиеся слу-
чаи дисциплинарных проступ-
ков спортсменов на крупных 
соревнованиях, которые, по его 
мнению, вредят имиджу тенни-
са. В связи с этим судьи получи-
ли установку ужесточить борь-
бу с проявлениями нарушений 
кодекса поведения на профес-
сиональных турнирах. Правда, 
о конкретных изменениях в пра-
вилах речи пока не идет. Более 
того, по словам экспертов, одной 
из причин проявления повышен-
ной агрессивности спортсменов 
является снижение уровня подго-
товки теннисных судей.

уководство АТР озабочено серией 
серьезных инцидентов, связанных 
с неспортивным поведением на кор-
те во время крупных соревнований. 
В специальном письме, направлен-
ном игрокам председателем органи-
зации итальянцем Андреа Гауден-
ци, отмечается, что перед стартом 
грунтового сезона, который состо-
ялся в понедельник, судейские ка-
дры АТР получили установку «стро-
же подходить к оценке нарушений 
кодекса поведения». По мнению го-
сподина Гауденци, который в свое 
время входил в двадцатку сильней-
ших теннисистов мира, неподоба-
ющие действия игроков отражают-
ся в целом на виде спорта, посылая 
«неправильный сигнал нашим бо-
лельщикам, особенно молодым». На 
данный момент АТР намерена про-
анализировать существующий ко-
декс поведения таким образом, что-
бы в будущем «он предусматривал 
адекватные меры наказания при по-
вторных проступках». О конкретных 

изменениях в действующих прави-
лах, однако, пока не сообщается.

Данное письмо является реак-
цией на несколько случаев наруше-
ния игроками общепринятых норм 
поведения во время матчей. Один 
из них произошел в конце февраля 
на турнире в Акапулько, где Алек-
сандр Зверев из Германии по окон-
чании парной встречи ударил ра-
кеткой по судейской вышке, едва не 
задев ноги арбитра. За это третий но-
мер мирового рейтинга был оштра-
фован на $25 тыс. и условно дисква-
лифицирован на восемь недель. Два 

других проступка случились недав-
но в Майами. На австралийца Ника 
Кирьоса, известного неординарной 
манерой держать себя на публике, 
там наложили штраф в $35 тыс. за 
нецензурную брань, оскорбление 
судей и другие проявления неспор-
тивного поведения во время встречи 
с итальянцем Янником Синнером. 
В свою очередь, 21-летний амери-
канец Дженсон Бруксби, который 
в одном из эпизодов матча с арген-
тинцем Федерико Корией бросил ра-
кетку, отскочившую в ногу болбою, 
лишился $15 тыс.

Идея пересмотра дисциплинар-
ных мер к нарушителям так называ-
емого кодекса поведения професси-
ональных теннисистов в последнее 
время достаточно популярна. В чи-
сло ее приверженцев, например, вхо-
дит австралиец Ричард Ингз, в прош-
лом — опытнейший судья на вышке 
и руководитель департамента АТР по 

правилам. В то же время многие про-
фессионалы тенниса считают, что 
любые изменения в правилах долж-
ны приниматься с учетом современ-
ных реалий.

«Ситуация сложилась неприят-
ная,— сказал „Ъ“ заслуженный тре-
нер России Борис Собкин, рабо-
тающий на уровне АТР около 30 
лет.— С одной стороны, многие иг-
роки действительно переходят крас-
ные линии. С другой стороны, од-
ной жесткостью решить этот вопрос 
вряд ли удастся. После того как на 
крупных турнирах стала массово 
применяться электроника, кото-
рая зачастую не только оценивает 
правильность отдельных решений 
линейных судей, но и полностью 
заменяет их, арбитры на вышке рас-
слабились. Нередко они просто не 
готовы правильно реагировать на 
экстремальные ситуации, а глав-
ное — предотвращать их». Изменил-
ся, по словам господина Собкина, 
и сам критерий оценки уровня су-
дейского мастерства. Если раньше 
прежде всего ценилось умение чет-
ко фиксировать точку приземления 
мяча, то сейчас на первый план вы-
ходит искусство умения управлять 
психологическим фоном матча. «Для 
этого у судьи на вышке есть масса воз-
можностей. Когда игрок постепенно 
закипает, судья имеет немало спосо-
бов предотвратить этот процесс. Если 
же дело доходит до предупреждений, 
то это означает, что контроль над си-
туацией потерял не только спор-
тсмен, но и судья»,— считает эксперт.

По существующим правилам ар-
битр при неподобающем поведе-
нии игрока выносит ему предупре-
ждение, затем лишает очка, гейма, 
а при дальнейшей эскалации ситу-
ации с санкции главного судьи тур-
нира спортсмен снимается с сорев-
нований. 

Евгений Федяков

ТЕННИС

Ракеткам сокращают угол обстрела
АТР усиливает борьбу с игроками-хулиганами

Хоккеисты «Трактора» (в черно-белой форме) обрушили на ворота «Металлурга» шквал атак  
и забросили шесть шайб ФОТО АЛЕКСАНДРА ОВЧАРОВА

Н

Г

Г

Российские судьи допустили три ошибки за тур
Экспертно-судейская комиссия Российского футбольного союза (ЭСК РФС) 
рассмотрела несколько спорных эпизодов 23-го тура Российской премь-
ер-лиги. И в трех случаях действия арбитров признаны неправильными. 
Так, Алексей Сухой ошибочно назначил 11-метровый удар в ворота «Красно-
дара» в концовке первого тайма матча против «Динамо» (0:1) после наруше-
ния на Федоре Смолове. По мнению комиссии, в данном случае судья дол-
жен был ограничиться максимум назначением штрафного удара.

Кроме того, Игорь Панин должен был назначить 11-метровый удар в во-
рота ЦСКА в компенсированное время матча против екатеринбургского 
«Урала» (2:2), поскольку армеец Егор Ушаков, проиграв позицию в едино-
борстве с атакующим игроком «Урала» Лео Гогличидзе, совершил «фол по 
неосторожности».

Наконец, признано ошибкой решение судьи Сергея Карасева не показы-
вать прямую красную карточку игроку московского «Локомотива» Алексису 
Бека-Бека на 24-й минуте матча против столичного «Спартака» (1:0 в пользу 
железнодорожников). ЭСК РФС установила, что, имея незначительные шан-
сы сыграть в мяч, Бека-Бека «совершил контакт» в область внутренней по-
верхности голени спартаковца Кристофера Мартинса с использованием от-
крытых шипов с достаточной интенсивностью, чтобы считать эти действия 
угрожающими безопасности соперника. «РИА Новости»

РЕГЛАМЕНТ

В этом сезоне Остон Мэттьюз (в белой форме) так же 
эффективен в атаке, как Александр Овечкин в молодости
ФОТО JASON BEHNKEN / APЕдва не попав ракеткой 

по судейской ступне  
на турнире в Акапулько, 
третий номер рейтинга 
АТР Александр Зверев 
заработал штраф 
в размере $25 тыс.  
ФОТО ABIERTO MEXICO DE TENIS / 

HANDOUT / REUTERS

График Остона Мэттьюза прозрачно 
намекает на то, что чертова дюжина 
встреч — достаточно длинная дистан-
ция, чтобы по крайней мере побороть-
ся за рекорд по числу забитых в регу-
лярном чемпионате голов в этом веке
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